
ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОСТИ Владимир Лукин о феномене вождя 
мировой революции и грехах ленинизма

Ленин и сегодня
Елена Яковлева

С
то лет назад, 21 ян-
варя 1924 года не 
стало Ленина. Его 
смерть, как великое 
горе, оплакивала 
вся страна. Ему соо-
рудили мавзолей и 
п о с т а в и л и  в  Х Х 
веке тысячи памят-

ников по всему миру. Память о 
Ленине и ленинизме век ХХI 
стирает практически до осно-
вания. Почему политики и пуб-
лицисты должны оставить про-
шлое ученым, возражающим 
против отмены собственной 
истории? Предвидел ли Ленин, 
куда двинется чудовищное 
«красное колесо»? Наш собе-
седник — известный историк и 
политик Владимир Лукин.

Воля людей и сила вещей
Забыть нельзя помнить. 
Разные люди по-разному ста-
вят в этом предложении за-
пятую. Какой взгляд на Лени-
на, по-вашему, нам сегодня по-
лезен?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Забыть Ленина 
или забыть о Ленине действи-
тельно нельзя. Это фигура воис-
тину историческая в любой си-
стеме координат. И в россий-
ской истории всех времен. И в 
мировой истории ХХ столетия. 
И в шкале ценностей — «гении и 
злодейство».

По моему мнению, 100-ле-
тие со дня кончины Ленина со-
здает возможность (будет ли 
она использована — другой во-
прос) постараться отойти от 
бесконечного страстного и 
бессодержательного препира-
тельства вокруг дилеммы: он 
явившийся с небес ангел или 
чудовищный антихрист, во-
площение абсолютного миро-
вого зла?

Я с симпатией отношусь к 
тем, кто пытался и пытается 
вернуть Ленина обратно в исто-
рию России и мира. Я не с теми, 
кто продолжает молиться на 
него или, напротив, проклинать 
его в качестве некоего языче-

ского истукана, возвышающе-
гося над страной и миром.

Мне кажется, что наилуч-
шим способом вспомнить о Ле-
нине столетие спустя было бы 
окончательное разбожествле-
ние этого человека и возвраще-
ние его в недра его времени и 
нашей истории. Реальный — и 
очень крупный — масштаб лич-
ности Ленина от этого нисколь-
ко не пострадает.

Как известно, когда уходят 
боги, на смену им приходят идо-
лы. А идолопоклонничество и 
история — не одно и то же.

В Великой октябрьской рево-
люции (перевороте) одни ви-
дят подрыв истории, 
устроенный посольствами 

враждебных государств в 
мощно развивающейся Рос-
сии, и Ленин, следовательно, 
их орудие. Другие — что 
жизнь в царской России была 
невыносимо противоречива 
и появление Ленина законо-
мерно…

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Ответить на этот 
вопрос крайне трудно. Мудрее 
всех увернулся от него тот, кто 

изрек: «все предопределено, но 
выбор есть». То, что Россия на 
рубеже ХIX и XX веков была бе-
ременна революцией, было 
ясно многим. Незавершившие-
ся великие реформы Алексан-
дра II, их торможение и откат 
(пусть даже частичный) при 
Александре III, постоянные зиг-
заги в сочетании с позорной и 
провальной авантюрой с рус-

ско-японской войной при Нико-
лае II породили в российском 
обществе сумятицу и депрес-
сию.

Далее с очевидной неизбеж-
ностью разразился первый акт 
русской революции начала XX 
века. Кстати, Ленин, уже лидер 
большевиков, сыграл в этой 
первой революции весьма 
скромную роль.

П о р а ж е н и е  р е в о л ю ц и и 
1905—1906 годов, казалось, 
открыло шанс для относительно 
мирного перехода России на 
рельсы экономической, соци-
альной, правовой и политиче-
ской модернизации. «Револю-
ция сверху», персонифициро-
ванная в личности Столыпина, 
успешно началась. Однако но-

вая — на этот раз мировая — вой-
на спутала все карты и взорвала 
все мосты. Потребовалось два с 
лишним года для того, чтобы со-
гласно ленинской формуле 
«низы не захотели, а верхи не 
смогли». И революция произо-
шла — и сверху, и снизу. «Крас-
ное колесо» закрутилось. Не 
усилиями одного или несколь-
ких человек, не волей людей, а 
силой вещей.

Но когда «красное колесо» 
уже закрутилось, кто-то сумел 
удачно предсказать скорость и 
сам путь его движения 
и смог пристроиться к 
нему. 

А К Ц Е Н Т

Ленин и его исторический урок может 
быть полезным только если он не будет 
упрощенным и одномерным

Главный гинеколог РФ 
Лейла Адамян: 
Репродукция 
вне санкций

Сильные метели 
парализовали 
движение 
на дорогах

АвтоВАЗ регистрирует 
новую эмблему 
для машин

Названа десятка 
лучших спортсменов 
России — лауреатов 
премии «Серебряная 
лань»
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Владислав Куликов

В 
Федеральной палате адво-
катов РФ сообщили о ро-
сте количества судебных 

процессов с участием присяж-
ных. Что важно: по-прежнему в 
«народных судах» сохраняется 
высокий процент оправдатель-
ных приговоров.

Как подчеркнул в беседе с 
корреспондентом «РГ» совет-
ник Федеральной палаты адво-
катов РФ, доктор юридических 
наук Сергей Насонов, количе-
ство дел, рассматриваемых су-
д а м и  п р и с я ж н ы х ,  р а с т е т 
медленно, но устойчиво.

«Так, в первом полугодии 
2023-го с участием присяжных 
заседателей рассмотрено 1038 
уголовных дел, по 557 делам су-

дами вынесены итоговые про-
цессуальные решения, — сооб-
щил он. — Примерно такое же ко-
л и ч е с т в о  о с т а в а л о с ь  н а 
рассмотрении к концу первой 
половины 2023-го (612 дел). Та-
ким образом, можно предполо-
жить, что за весь 2023 год в су-
дах РФ рассматривались с уча-
стием присяжных около 2000 

уголовных дел. Это на порядок 
выше, чем было несколько лет 
назад».

К судам присяжных тради-
ционно высокое доверие и у 
гражданского общества, и в 
профессиональной среде. Даже 
от судей корреспонденту «РГ» 
не раз приходилось слышать 
положительные отзывы в адрес 

судов присяжных. Кто скепти-
чен к  «судьям из народа», так 
это правоохранители.  Что 
вполне объяснимо: обвинению 
в суде присяжных подчас при-
ходится туго. Убеждать людей в 
чем-то — это всегда непростое 
занятие. А здесь надо не просто 
юридически доказать, но убе-
дительно и по-человечески об-
основать, почему обвиняемый 
виновен.

Кроме того, адвокатурой 
принято решение усилить ак-
тивность в обучении защитни-
ков работе именно в судах при-
сяжных. У адвокатов здесь тоже 
есть свои тонкости. В бли-
жайшее время слушателей ве-
бинаров ФПА РФ ждет он-
лайн-лекция Сергея Насонова 
по итогам года о работе суда 

присяжных. А для московских 
защитников будет проведен 
тренинг на тему «Участие адво-
катов в суде присяжных».

«Причины роста числа дел, 
рассматриваемых судом при-
сяжных, обусловлены несколь-
кими факторами, — рассказы-
вает Сергей Насонов. — Во-пер-
вых, формируются навыки 
рассмотрения дела судом при-
сяжных у судей районных су-
дов». Так что судьи научились 
проводить процессы без сры-
вов и потери сформированной 
коллегии.

Во-вторых, по словам Сергея 
Насонова, несмотря на все труд-
ности с обеспечением явки кан-
дидатов в присяжные заседате-
ли, более эффективно начинают 
работать аппараты судов, вызы-

вающие этих кандидатов. Не се-
крет, что далеко не все граждане 
радуются, увидев в своих почто-
в ы х  я щ и к а х  з а м а н ч и в ы е 
предложение. Что неправильно, 
но так происходит. Тем не менее 
аппаратам судов удается досту-
чаться до нужного числа канди-
датов.

В-третьих, подсудимые начи-
нают чаще просить передать их 
д ел а  и м е н н о  п р и с я ж н ы м . 
По-мнению экспертов, просьб 
становится больше под магиче-
ским влиянием статистики. «Во 
всех судах с участием присяж-
ных в первой половине 2023 
года были оправданы 26,6 про-
ц е н т а  п о д с у д и м ы х ,  ч у т ь 
больше, чем каждый 
четвертый», — сооб-
щил Сергей Насонов.

ПРАВО Адвокатура сообщила о росте количества процессов с участием присяжных

Люди рассудят
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как делить дом 
с пристройками после 
развода

Веранду тоже 
посчитают

Наталья Козлова

Верховный суд РФ дал свои разъяснения по делам о де-
леже недвижимости. Но не простой, а «улучшенной и 
расширенной». Именно такая недвижимость и бывает 
у людей, которые холят и лелеют свой дом или дачу на 
протяжении долгих лет. Но вот узаконить увеличение 
таких строений у абсолютного большинства граждан 
руки не доходят. Пока что-то не случится.

В ситуации, о которой идет речь, супруги из Башки-
рии разошлись и решили поделить дом, в котором вме-
сте жили. Изначально построил его муж, но за время 
брака жилье разрослось почти в десять раз. Правда, по 
документам право собственности оформлено лишь на 
треть строения. Пара сама договориться не 
смогла. А у местных судов возник вопрос, как 
правильно делить такой дом. 

ДИПЛОМАТИЯ 
Сергей Лавров рассказал 
об ориентирах России 
во внешней политике

Западу верить 
нельзя

Юрий Когалов

Отношения России с различными странами, конфликты 
в различных точках мира, перспективы их решения и 
многие другие темы были затронуты на традиционной 
ежегодной пресс-конференции, которую дал министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров. Для того чтобы 
воспользоваться представившейся возможностью за-
дать вопрос главе российского внешнеполитического 
ведомства, в зале собрались более 300 журналистов, по-
ловина из которых представляла зарубежные СМИ. 
Шансы у корреспондентов российских и иностранных 
медиа были равными, право задать свой вопрос дава-
лось им по очереди. В итоге микрофон побывал в руках 
около 20 журналистов. Подводя итоги 2023 года, ми-
нистр указал, что «на внешнеполитическом фронте 
определены ориентиры», с кем можно сотрудничать, а с 
кем — нет. Запад в очередной раз проде-
монстрировал, что преследует только свои ин-
тересы, не учитывая мнение остальных стран. 
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АЛКОГОЛЬ Нужна ли 
госмонополия 
на производство спирта

Понижение 
градуса

Татьяна Карабут

Законопроект о государственной монополии на произ-
водство и оборот этилового спирта окончательно от-
клонен Госдумой. Фактически сейчас государству и 
так принадлежит около 80% этого рынка. Другое дело, 
что существование госмонополии не влияет ни на уро-
вень контрафакта, ни на поступления в бюджет, счита-
ют эксперты. В этом году федеральные власти и вовсе 
решили приватизировать свой основной спиртовой 
актив — «Росспиртпром». Пока, впрочем, на восемь за-
водов госкомпании не нашлось претендентов, по этой 
причине аукцион, назначенный на 24 января, отменен.

Проект депутатов «Справедливой России» кабмин 
раскритиковал еще в 2020 году. Документом предлага-
лось запретить производство и оборот этило-
вого спирта юрлицам, не являющимся госор-
ганизациями.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.01.24

Австралийский доллар  58,1439
Азербайджанский манат  52,1535
Армянский драм**  21,8781
Белорусский рубль  27,9626
Болгарский лев  49,3082

Бразильский реал  17,9683
Венгерский форинт**  25,2812
Вон Республики Корея***  66,1797
Вьетнамский донг****  36,8791
Гонконгский доллар  11,3566

Грузинский лари  33,3375
Датская крона  12,9296
Дирхам ОАЭ  24,1419
Доллар США  88,6610
Евро  96,5882

Египетский фунт*  28,6995
Индийская рупия*  10,6896
Индонезийская рупия****  56,6922
Казахстанский тенге**  19,5741
Канадский доллар  65,5680

Катарский риал 24,3574
Киргизский сом**  99,2821
Китайский юань  12,2490
Молдавский лей*  50,1933
Новозеландский доллар  54,2871

Новый туркменский манат  25,3317
Норвежская крона*  84,3459
Польский злотый  21,9257
Румынский лей 19,4096
СДР  117,9892

Сербский динар**  82,4851
Сингапурский доллар  65,9778
Таджикский сомони*  80,9689
Таиландский бат*  24,9295
Турецкая лира*  29,4563

Узбекский сум****  71,3455
Украинская гривна* 23,3948
Фунт стерлингов  112,2271
Чешская крона*  38,9547
Шведская крона* 84,6495

Швейцарский франк  102,5813
Южноафриканский рэнд*  46,6514
Японская иена**  59,8454
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За шесть месяцев прошлого года 
присяжными были оправданы 
26,6 процента подсудимых: чуть больше, 
чем каждый четвертый
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Мавзолей Ленина на Красной пло-
щади, обычный день... Без очередей 
к вождю, но и без пикетов протеста.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДУМА Для общего 
имущества продлевают 
дачную амнистию

Паспорт 
для сторожки

Татьяна Замахина

Здания, относящиеся к имуществу общего пользова-
ния садоводческих и огороднических товариществ, 
смогут пройти по дачной амнистии в срок до 1 мар-
та 2031 года. Такой законопроект Госдума приняла во 
втором чтении.

По нынешним нормам оформить такое имущество 
в упрощенном порядке можно было до 1 января 2024 
года. Продление предложили первый замглавы Совфе-
да РФ, секретарь генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак, глава думского Комитета по госстроительству 
Павел Крашенинников и ряд их коллег. Как объяснил 
Турчак, в законопроекте речь идет о постройках, воз-
веденных до 2004 года. По дачной амнистии их можно 
поставить на кадастровый учет и осуществить государ-
ственную регистрацию прав в упрощенном порядке.

По словам сенатора, для оформления достаточно 
правоустанавливающего документа, декларации, со-
ставленной председателем товарищества. С этим до-
кументом нужно прийти в МФЦ либо разместить его 
на портале «Госуслуги». И не нужна будет подготовка 
техплана, отметил сенатор. «Если такой порядок отме-
нить, то зарегистрировать эти постройки можно будет 
только через суд, — уточнил Турчак, — поскольку на них 
зачастую отсутствуют необходимые разрешения».

Павел Крашенинников пояснил, что понимать 
под общей собственностью. Это, по словам депута-
та, гаражи, сторожки, водонапорные башни и другие 
объекты. Он также разъяснил, почему выбран именно 
март 2031 года. Дело в том, что это общий срок амни-
стии в отношении садовых и жилых домов граждан и 
упрощенной бесплатной приватизации земельных 
участков. Почему упрощение важно для дачников? 
По словам Крашенинникова, одна из основных при-
чин проволочек — отсутствие у садовых товариществ 
оформленных прав на земельные участки, на которых 
расположены те или иные объекты общего пользова-
ния. И далеко не все успели провести сторожки и про-
чие постройки по амнистии. Новый закон избавит гра-
ждан от тяжб по этому поводу.   

РЕШЕНИЕ КС РФ разрешил 
программы родительского 
контроля

Не просто 
подслушивание 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Данные, полученные со смартфона ребенка при дей-
ствии программы родительского контроля, не могут 
считаться уголовно наказуемым вмешательством в 
частную жизнь. КС РФ разрешил родителям использо-
вать эту информацию для обеспечения безопасности 
несовершеннолетних.

Жена Павла Вильке ушла от мужа, забрав двоих де-
тей. Но семилетний сын стал жаловаться папе на гру-
бость мамы. И отец установил на его телефон офици-
альный продукт — программу родительского контроля, 
которая самопроизвольно осуществляет краткие со-
единения между гаджетами ребенка и родителя и поз-
воляет убедиться, что с ним все в порядке. На запись 
попадали голоса и других обитателей квартиры.

Информация, полученная таким образом, была ис-
пользована при раз-
воде. Еще Вильке 
стал обвиняемым 
по уголовному делу. 
Ему вменили ста-
тью 137 УК «Нару-
шение неприкосно-
венности частной 
жизни».

По мнению су-
дей, мужчина соби-
рал информацию, 
удовлетворяя любо-
пытство. Но касса-
ционная и апелля-
ционная инстанции разошлись в оценке его действий.

По мнению самого обвиняемого, такая ситуация 
стала возможной после исключения из статьи 137 УК 
РФ уточнения, что деяния должны быть совершены 
«из корыстной или иной личной заинтересованно-
сти и причинили вред правам и законным интересам 
граждан». А отец доказывал, что он руководствовался 
только стремлением защитить своего сына.

КС напомнил, что Конституция декларирует непри-
косновенность частной жизни, но не определяет, какой 
круг сведений о человеке составляет его личную тайну 
— каждый определяет это сам. Поэтому право граждан 
на свободный поиск и распространение информации 
может быть реализовано только с учетом положений 
статьи 17 Конституции РФ: «Осуществление прав и 
свобод человека и гражданина не должно нарушать 
права и свободы других лиц».

В итоге КС признал за родителями право на доступ 
к сведениям о частной жизни других лиц, «если про-
граммное средство и полученные с его помощью сведе-
ния используются им исключительно в целях реализа-
ции прав и обязанностей по обеспечению безопасно-
сти несовершеннолетнего ребенка».

Положения статьи 137 УК признаны не противоре-
чащими Конституции, а дело Павла Вильке подлежит 
пересмотру.

КС отметил, что законодатель вправе конкретизи-
ровать вопросы допустимости и пределах использова-
ния программных средств родительского контроля.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует предоставлять 
жителям новых регионов полный спектр медицинских услуг

Лечение по правилам
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин призвал руко-
водителей новых регио-

нов страны взять на личный 
контроль ситуацию с исполне-
нием на их территориях базовой 
программы обязательного меди-
цинского страхования (ОМС).

Подготовка к запуску в До-
нецкой и Луганской народных 
республиках, Запорожской и 
Херсонской областях полноцен-
ной общероссийской програм-
мы ОМС пока продолжается. И 
очень важно, чтобы в переход-
ный период выполнялись со-
циальные обязательства перед 
людьми, чтобы у них была воз-
можность обращаться в поли-
клиники, больницы и бесплат-
но получать необходимое лече-
ние, в том числе и высокотех-
нологичное, подчеркнул пре-
мьер-министр на заседании пра-
вительства.

Для этого кабмин утвердил 
правила финансового обеспече-
ния медицинской помощи жи-
телям четырех субъектов Феде-
рации в текущем году, сообщил 
Мишустин. На эти цели преду-
смотрено почти 39 миллиардов 
рублей. Средства будут направ-
ляться в виде межбюджетных 

трансфертов напрямую из фе-
дерального Фонда обязательно-
го медицинского страхования. 
«Жалобы людей на здоровье не 
должны оставаться без внима-
ния и, конечно, без заботливо-
го отношения со стороны меди-
цинского персонала, врачей», — 
указал премьер.

В повестку заседания, кроме 
того, вошел вопрос о развитии 
российской Арктики. По поруче-
нию президента правительство 
предлагает отнести к макрореги-
ону два муниципальных района 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа — Березовского и Бе-
лоярского. Они похожи на другие 
арктические территории по гео-
графическим и природно-кли-
матическим характеристикам, 
а также соответствуют критери-
ям, предусмотренным стратеги-
ей развития Арктики.

«Районы автономного окру-

га обладают значительным ин-
вестиционным потенциалом 
в ряде ключевых секторов: до-
бывающей и обрабатывающей 
промышленности, лесоперера-
ботке, энергетике, туризме, а их 
расположение обеспечит новые 
логистические возможности для 
страны», — ожидает глава каби-

нета министров. Михаил Мишу-
стин отметил, что расширение 
границ Арктической зоны при-
даст дополнительный импульс 
развитию экономики и социаль-
ной сферы, повысится качество и 
уровень жизни граждан.

Правительство выделяет зна-
чительные ресурсы на развитие 
проектов, которые способству-
ют улучшению жизни наших 
граждан, и добиваемся того, что-
бы каждый рубль расходовал-
ся максимально эффективно, 
сказал глава кабмина. Для уси-
ления работы в этом направле-

нии будут расширены методы 
государственного финансового 
контроля. «Проверок и ревизий 
движения средств государствен-
ной поддержки по уже свершив-
шимся событиям, то есть пост-
фактум, недостаточно, — счита-
ет Мишустин. — Многие ошибки 
и нарушения можно было бы вы-
явить на предварительном этапе 
и не допустить их, если вовремя 
просчитывать риски».

Кабинет министров хочет до-
полнить Бюджетный кодекс це-
лым рядом изменений. Эксперт-
но-аналитическая деятельность 
станет одним из направлений ра-
боты органов государственного 
и муниципального финансового 
контроля. Они смогут проводить 
более глубокий анализ исполь-
зования денежных ресурсов, в 
том числе оценивая законность 
операций на основе доступных 
источников, например, за счет 
интеграции информационных 
систем. «Это позволит видеть 
данные в режиме реального вре-
мени и вести эффективный мо-
ниторинг средств, которые госу-
дарство выделяет. Такой подход 
снизит вероятность совершения 
ошибок и окажет помощь для ми-
нимизации рисков, недопуще-
ния нарушений», — рассчитыва-
ет премьер-министр.  

МЕДИЦИНА  

Переход 
на «сборники 
по лечению» 
отложен на год

НЕСКОРАЯ 
ПОМОЩЬ 
ДОКТОРУ
Ольга Игнатова

Период поэтапного перехо-
да медицинских организаций 
к оказанию помощи на осно-
ве клинических рекоменда-
ций предлагается продлить до 
1 января 2025 года. Клиниче-
ские рекомендации — это си-
стематически разрабатывае-
мые положения, помогающие 
практическому врачу принять 
правильное решение о методах 
лечения пациента. Документ 
представлен на общественное 
обсуждение.

По сути клинические реко-
мендации — это сборники по ле-
чению различных заболеваний. 
Они содержат в себе информа-
цию по вопросам профилакти-
ки, диагностики, лечения и ре-
абилитации пациента, а также 
описание последовательности 
действий медицинского ра-
ботника с учетом течения кон-
кретного заболевания. Такие 
рекомендации разрабатывают-
ся медицинскими профессио-
нальными некоммерческими 
организациями по отдельным 
заболеваниям или состояниям, 
перечень которых составляет-
ся минздравом. Там приводят-
ся доказательные методики ле-
чения, причем собранные со 
всего мира. Внедряя их, госу-
дарство показывает, что обра-
тило пристальное внимание на 
вопросы качества и эффектив-
ности лечения.

«Если говорить проще, то 
это литературный обзор миро-
вого опыта лечения заболева-
ний. Когда у врачей нет вре-
мени отдельно знакомиться с 
научными статьями в разных 
изданиях, можно открыть та-

кой справочник, где будет ис-
черпывающая на данный мо-
мент информация о лечении 
заболеваний того профиля, на 
котором врач специализирует-
ся», — рассказала «Российской 
газете» директор Института 
экономики здравоохранения 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Лариса Попович.

Как подчеркивает сопредсе-
датель Всероссийского союза 
пациентов Юрий Жулев, важ-
но, что клинические рекомен-
дации должны постоянно об-
новляться, и поэтому в них вхо-
дят самые новые методики и ле-
карственные препараты, совре-
менные подходы к лечению. «А 
обязательность их соблюдения 
даст толчок к совершенствова-
нию стандартов, что скажется и 
на программе госгарантий, и на 
финансировании обязательно-
го медицинского страхования, 
и на формировании перечней 
лекарственных препаратов. Но 
внедрение рекомендаций по-
требует дополнительных фи-
нансовых затрат, и это ключе-
вой вопрос их успешности», — 
отмечает эксперт.

По мнению Попович, имен-
но финансовый вопрос и стал 
главной причиной, что массо-
вый переход на клинические 
рекомендации отложили еще на 
год. Хотя в онкологии, кардио-
логии они уже применяются.

«Существует позиция, что 
такой переход приведет к из-
быточности действий врачей 
и избыточному применению 
лекарств. В цифрах еще не под-
считано насколько. Поэтому и 
продлен переходный период. 
Уже не в первый раз», — уточня-
ет эксперт.

Она добавляет, что реко-
мендации рекомендациями, но 
никто не отменял клиническо-
го мышления. «Да, это опреде-
ленная подсказка врачам. Но, 
например, там написано: про-
ведено исследование 100 паци-
ентов и доказана успешность 
такого-то препарата или такой
-то процедуры. Но это не озна-
чает, что всем 100 пациентам 
он помог. Он может помочь 75 
пациентам, а 25 не подошел. 
Поэтому доктор все равно дол-
жен анализировать, думать, 
искать другие варианты», — до-
бавляет Попович.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Русланом Байсаровым 
строительство мостов, тоннелей и метро

Соединяют берега

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин провел 
в четверг в Кремле 
встречу  с главой ГК 
«Бамтоннельстрой
-Мост» Русланом 
Байсаровым и об-
судил с ним круп-
ные транспортные 

проекты — компания занима-
ется строительством мостов, 
тоннелей и даже метро.

«Компания ваша известная. 
Как вы оцениваете ситуацию, 
как работаете?» — поинтере-
совался Путин в начале разго-
вора. Байсаров рассказал, что 
компания приступила к строи-
тельству метро в Краснояр-
ском крае. «На пике строитель-
ства будет задействовано 9 ты-
сяч специалистов. В основном 
все сибиряки. Часть из них даже 
наши сотрудники, которые 
строили наши тоннели. Это, ко-

нечно, даст большое развитие, 
инвестиции, рабочие места, на-
логи в регион», — отметил он.

Путин заинтересовался име-
нами, которые даются тонне-
лепроходческим щитам. «Имя 
«Валентина», да?» — уточнил 
глава государства. Байсаров по-
яснил, что тоннелепроходче-
ские щиты принято называть 
женскими именами. «Второй 
мы назвали «Екатерина», пото-
му что она оттуда, бетонщица и 
герой соцтруда. И «Валентина», 
— сообщил он.

Еще один проект компа-
нии — второй Дуссе-Алиньский 
тоннель в Хабаровском крае.  
Путин поинтересовался, како-
ва длина у этого тоннеля. «Два 
километра. Сложность заклю-
чается в том, что там вечная 
мерзлота, там ни один щит не 
проходит», — пояснил Байса-
ров. Он также пригласил Пути-
на на сбойку второго Дуссе-А-
линьского тоннеля. Президент 
поблагодарил за приглашение 
и отметил, что тоннелестроите-
ли, получившие государствен-

ные награды за свой труд, их 
достойны. «Они заслужили, ка-
кая работа тяжелая», — заметил 
Путин.

Важный международный 
проект, которым компания за-
нимается сейчас — проектиро-
вание и строительство нового 
железнодорожного мостового 
перехода между Россией и Ки-
таем — Джалинда — Мохэ. «По 
итогам завершения мы плани-
руем перспективный грузопо-
ток на экспорт до 20 миллио-
нов тонн из Саха (Якутии) и 
Амурской области без влияния 
на Восточный полигон», — сооб-
щил он.

Глава компании расска-
зал еще про несколько проек-
тов. Так, на 13 месяцев рань-
ше контрактного срока компа-
ния завершила строительство в 
Амурской области моста через 
реку Зея. «Благодаря приня-
тым вами решениям мы начали 
строить с опережающими сро-

ками. Вы помните, вы дали ко-
манду Силуанову передвинуть 
финансирование «влево». Мы 
закупили сразу инертные мате-
риалы, металлоконструкции и 
начали строить. То есть волоки-
та цен на нас никак не повлия-
ла, мы успели войти в строй-
ку», — сообщил Байсаров.

Ранее компания также за-
вершила строительство двух 
первых трансграничных мо-
стовых переходов между Рос-
сией и Китаем: Благовещенск 
— Хэйхэ, автодорожный, и же-
лезнодорожный Нижнеле-
нинское — Тунцзян. Благодаря 
этому совокупный объем инве-
стиций в новые производства 
Еврейской автономной обла-
сти достигает 730 млрд рублей. 
«То есть мы завершили мост, 
и инвесторы пошли», — резю-
мировал он.  

Руслан Байсаров пригласил 
Владимира Путина на сбойку второ-
го Дуссе-Алиньского тоннеля.

Михаил Мишустин сообщил, что утвердил правила финансирования системы ОМС в новых регионах.

Установка программы в телефоне ребенка не нарушает закон.

А К Ц Е Н Т

На медпомощь по ОМС в Донбассе 
и Новороссии выделят 
около 39 миллиардов рублей

А К Ц Е Н Т

Важный международный проект — 
строительство нового 
железнодорожного моста между 
Россией и Китаем — Джалинда — Мохэ

Рекомендации 
содержат в себе 
информацию 
по вопросам 
профилактики, 
диагностики, 
лечения 
и реабилитации 
пациента ПРАВО 

К нотариусам 
будет проще 
записаться 
онлайн

ПРОВЕРКА 
КОДОМ
Дмитрий Гончарук

На заключительном этапе те-
стирования находится мобиль-
ное приложение для записи к 
нотариусам и проверки через 
QR-код выданных ими доку-
ментов. Об этом в четверг на 
совещании в Совете Федерации 
сообщил глава Федеральной 
нотариальной палаты Констан-
тин Корсик.

«К марту приложение долж-
но быть готово, и мы будем 
стремиться к его интеграции с 
порталом госуслуг», — расска-
зал Корсик. По его словам, что-
бы заявитель мог воспользо-
ваться всеми преимуществами 
«цифры», важно обеспечить 
возможность предъявления та-
ких документов по месту тре-
бования.

Замглавы Совета по разви-
тию цифровой экономики при 
Совфеде Ирина Рукавишнико-
ва напомнила, что пользовате-
ли портала госуслуг уже сейчас 
могут записаться и посетить 
нотариуса в удобное для себя 
время и без ожидания в очере-
ди, а также прикрепить к запи-
си необходимые документы и 
другую нужную информацию. 
Наиболее востребованными 
действиями стали удостовере-
ние доверенности, открытие 
или присоединение к наслед-
ственному делу, удостовере-
ние согласия супруга на сделку, 
удостоверение завещания, сви-
детельствование копий и выпи-
сок из документов.

Сенатор добавила, что зву-
чат предложения внести в 
карточку онлайн-записи до-
полнительные опции, напри-
мер, о необходимости пере-
водчика. Также сервис должен 
быть адаптирован для людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья.  

КС напомнил, 
что не определено, 
какой круг сведе-
ний о человеке 
составляет его 
личную тайну
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ШТУРМОВИКИ АВДЕЕВКИ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

К
омандир роты стрелково-
го батальона с позывным 
Макс принимает участие 

в боевых действиях в Донбассе с 
2014 года. Судя по номеру офи-
церского удостоверения ДНР, 
Макс оказался в первой тысяче 
офицеров республики. Недав-
но во время штурма Авдеевки 
его подразделение выбило про-
тивника с позиций. При этом в 
группе практически не осталось 
уцелевших штурмовиков. Сам 
Макс тоже получил ранение, 
но смог под атаками вражеских 
дронов вывести к точке эвакуа-
ции еще двух раненых бойцов.

Партизаны Донбасса
— Я работал замдиректора 

крупного гостинично-ресто-
ранного комплекса под Донец-
ком, но когда начались собы-
тия 2014 года, не мог остаться 
в стороне. Во-первых, было чет-
кое понимание, где в этом кон-
фликте правда, а во-вторых, мне 
очень не понравилось, что укра-
инские «Грады» обстреляли 
моих детей. Полпакета прилете-
ло на нашу улицу. Дети спрята-
лись в своей комнате. А в сосед-
нюю попал снаряд. Слава богу, 
что в соседнюю! В доме начал-
ся пожар. Во дворе посекло ма-
шину. Но повезло, она завелась. 
Дом сгорел, зато детей я вывез в 
более безопасный район Донец-
ка. Хотя безопасных районов 
в городе нет. Потом и туда при-
летело: из минометов обстре-
ляли троллейбусную останов-
ку. Тогда погибло много людей, 
— рассказывает Макс.

Поначалу его подразделение 
было вооружено парой автома-
тов, гладкоствольным ружьем 
и гранатами. Но удалось раздо-
быть взрывчатку и провести 
удачную операцию в духе пар-
тизан Великой Отечественной.

— Мы решили вывести из 
строя мост, который ВСУ ис-
пользовали для переброски тя-
желой военной техники. По-
тихоньку приносили под этот 
мост взрывчатку и прятали там. 
Потом ночью установили под 
опорой и взорвали. Опора сло-
жилась. Сам мост уцелел, но по-
сле этого по нему могли пере-
двигаться только легкие гра-
жданские машины. Тяжелая тех-
ника там больше не ездила, — го-
ворит Макс.

Он воевал под Докучаев-
ском, Иловайском и Дебальце-

во, а с начала СВО участвует в 
боях за Авдеевку. Подразделе-
нию Макса довелось наступать 
и отражать атаки противника 
на разных позициях — Спартак, 
Опытное, Водяное, Донецк-Се-
верный, Степовое — и комроты 
своими глазами видел, как ме-
нялась специфика боевых дей-
ствий за эти месяцы.

Летающая смерть
— В начале СВО украинских  

дронов под Авдеевкой было не 
так много. Зато повсюду — в око-
пах на шестах, на деревьях и на 
зданиях висели камеры, с помо-
щью которых можно было на-
блюдать за нашими передви-
жениями. Противник несколь-
ко раз пытался пробиться к До-
нецку через Спартак. Мы его 
останавливали. Постепенно он 
отказывался от таких атак, но 
количество беспилотников у 
ВСУ становилось все больше, 
причем увеличивалось количе-
ство западных дронов-камика-
дзе. Их использовали не жалея. 
Камикадзе даже начали атако-
вать не только групповые, но и 
одиночные цели. Появилось и 
много беспилотников-наблюда-
телей. Сейчас идешь на штурм, 
а в воздухе аж жужжит. И не 
разберешь, где наши беспилот-
ники, где украинские, они же с 
флагами не летают. Непонятно, 
просто наблюдают они, наводят 

«арту» или готовятся к атаке и 
несут смерть. Но если начинает-
ся бой, отвлекаться и вертеть го-
ловой уже нельзя — пока будешь 
высматривать дрон, тебя поло-
жит враг на земле, — описывает 
Макс атмосферу штурма.

Также, по его словам, про-
тивник уже почти полностью 
перешел на натовское тяжелое 
вооружение и боеприпасы. При 
этом на «передке» находятся в 
основном несчастные мобили-
зованные, а вот операторы дро-
нов, артиллеристы, минометчи-
ки и танкисты работают очень 
профессионально и четко. Вид-
но, что у них серьезное военное 
прошлое.

— Я бы хотел с ними пооб-
щаться. Обменяться, так ска-
зать, опытом, — признается 
Макс.

Пока не удается: в плен на его 
участке попадали только моби-
ки. Но среди убитых по шевро-
нам и документам опознают и 
иностранных наемников. Осо-
бенно часто сейчас встречают-
ся поляки.

Пуля в голове
Ранение Макс получил во 

время штурма позиций ВСУ 
у железной дороги под Ав-
деевкой. Из-за особенностей 
местности нельзя было исполь-
зовать бронетехнику для при-
крытия пехоты и приходилось 
действовать небольшими штур-
мовыми группами.

— Мы были первой такой 
группой. Удалось приблизить-
ся к вражеским позициям и 
перескочить через железку, за-
вязался стрелковый бой. Мы с 
противником видели друг дру-
га: бой шел на дистанции 20—70 
метров, — рассказывает Макс.

Штурмовой группе удалось 
не только выполнить постав-
ленную задачу — выбить против-
ника из передовых окопов, но и 
перевыполнить ее: бойцы про-
двинулись дальше до располо-
женных за окопами блиндажей.

— Если видели блиндаж, — ки-
дали туда гранату или стреля-

ли из подствольника, — вспо-
минает Макс. Но когда против-
ник отступил с позиций, на нас 
посыпалось все, что было у ВСУ: 
мины, кассеты, дроны, выка-
тился и начал стричь над голо-
вами посадку «Бредли». У меня 
за спиной разорвалась мина — 
тихая, натовская. Броник вы-
держал только благодаря до-
полнительной защите: помимо 
стандартных плит он был обве-
шан кевларом. А вот руку мне 
перебило. В общем, на пози-
ции, с которых ушли ВСУ, зашла 
группа, следующая за нами, а 
нам пришлось откатиться: из 
8 человек нашей штурмовой 
группы двое оказались «двух-
сотыми», к сожалению, двух ре-
бят мы потеряли, и шестеро — 
«трехсотыми». Я забрал с собой 
двух раненых бойцов. К пункту 
эвакуации пришлось идти по 
полю четыре километра днем 
и под украинскими дронами, — 
рассказывает Макс.

Трижды его атаковали вра-
жеские беспилотники. Максу 
удавалось вовремя заметить 
опасность, это помогло выжить 
самому и спасти других.

Как впоследствии оказалось, 
у одного из раненых штурмови-
ков, который выходил из боя с 
Максом, в голове застряла пуля.

— Судя по всему, пуля калиб-
ра 7,62 зацепила заднюю пла-
стину бронежилета и, уже утра-

тив убойную силу, вошла под 
кожу на затылке. Боец даже ни-
чего не понял. Мы тоже об этом 
не подозревали, пока не оказа-
лись на точке эвакуации. Там 
медики нащупали пулю.  А по-
том ее расположение выясни-
ли с помощью рентгена. Теперь 
парня будем подначивать, что 
он с пулей в голове, — улыбает-
ся Макс.

Авдеевское кольцо
Из-за особенностей релье-

фа, мешающего скрытному 
передвижению, большого ко-
личества дронов и вооружения 
НАТО у противника, штурмы 
проходят непросто, но продви-
жение все же есть.

— В Авдеевку мы вошли. Но 
«коксохим» в лоб штурмовать 
тяжело. Завод там — как ми-

ни-«Азовсталь». Ну как мини… 
все-таки самый крупный коксо-
химический завод Европы. Да и 
обычные советские постройки 
оказались удивительно проч-
ными. В отличие, например, от 
домов в секторе Газа, которые 
сразу рассыпаются. А ведь ВСУ 
оборудовали свои позиции в 
подвалах таких зданий, поэто-
му до них трудно добраться, — 
говорит Макс.

Кроме того, в Авдеевке вы-
строены серьезные фортифика-
ции с бункерами и бронеколпа-
ками. Макс рассказывает о бе-
тонированных помещениях два 
на два метра, полностью вры-
тых в землю. Сверху остается 
только узкая бойница, которая 
при необходимости закрывает-
ся бронезаслонкой.

— Такой бункер не пробьет 
даже 120-я мина. Только сна-
ряд 152 мм. И то лишь при точ-
ном попадании. Если взорвется 
рядом, максимум будет легкая 
контузия у пулеметчика. Впро-
чем, и пулеметчик не сидит там 
постоянно, а выдвигается на ог-
невую точку, когда камеры или 
дроны засекут движение. Нуж-
но замкнуть кольцо вокруг Ав-
деевки и перерезать пути снаб-
жения, — рассказывает Макс.

В заключение спрашиваю 
своего собеседника, как бы он 
действовал, чтобы взломать по-
зиции ВСУ и сомкнуть авдеев-
ское кольцо, если бы возглавил 
штурм.

— Сыпал бы на противника 
все, что есть, неделю-полторы. 
Поверьте, когда рядом с блин-
дажом постоянно что-то взры-
вается, даже если не будет пря-
мого попадания, человек по-
просту перестает соображать, 
что происходит, и не сможет 
дать отпор при штурме. Так-
же следует разведать огневые 
позиции, с которых ВСУ при-
крывают свою пехоту, и бить 
по ним «Ланцетами» или на-
шей дальнобойной артиллери-
ей. Еще нужно уделить особое 
внимание поиску операторов 
дронов. Есть средства обнару-
жения, которые работают по 
исходящим сигналам. Вот их и 
надо задействовать, а потом на-
нести удар. Но главное, нужно 
постоянно учиться. Характер 
боевых действий сейчас меня-
ется очень быстро. Появляется 
что-то новое или в вооружении, 
или в тактике. Нужно успевать 
перестраиваться, а еще лучше 
— опережать противника. И это 
важно не только для взятия Ав-
деевки, — говорит Макс.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сергей Шойгу осмотрел крылатые ракеты класса «воздух-земля», противорадиолокационные, противокорабельные ракеты и перспективные образцы управляемого ракетного вооружения.

Командир штурмовой роты Макс 
участвует в боевых действиях 
в Донбассе с 2014 года.

А К Ц Е Н Т

Сейчас идешь на штурм, а в воздухе 
аж жужжит. И не разберешь, где наши 
беспилотники, где украинские, 
они же с флагами не летают

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ, КАК НАРАЩИВАЮТ ВЫПУСК ВЫСОКОТОЧНЫХ РАКЕТ

Юрий Гаврилов

В
чера глава военно-
го ведомства России 
Сергей Шойгу про-
верил, как на подмо-
сковном оборонном 
предприятии «Го-
сударственное ма-
шиностроительное 
конструкторского 

бюро «Радуга» имени А.Я. Бе-
резняка» (ГосМКБ «Радуга») 
выполняют заключенные с ми-
нобороны контракты.

Шойгу прошел по произ-
водственным цехам предпри-
ятия. Ему рассказали о техно-
логическом процессе разра-
ботки, выпуска и модернизации 
управляемых ракет различного 
класса.

Конечно, не обошлось без де-
монстрационного показа гото-
вой продукции. Министр уви-
дел в том числе крылатые раке-
ты «воздух-земля», противора-
диолокационные и противоко-
рабельные ракеты, а также пер-
спективные образцы управляе-
мого ракетного вооружения.

Гендиректор ГосМКБ «Раду-
га» Сергей Богатиков доложил 
Шойгу, что дальность пуска од-
ного из изделий предприятия 
составляет 250 километров. 

Причем выпуск таких ракет в 
рамках гособоронзаказа значи-
тельно увеличен.

Результат, конечно, хоро-
ший. Но, судя по всему, мини-
стра он не устраивает. Во вся-
ком случае, Шойгу сказал, что 
дальность стрельбы надо бы 
увеличить до 300 километров и 
более.

Генеральный директор кор-
порации «Тактическое ракет-
ное вооружение» Борис Обно-
сов тут же доложил Шойгу, что 
уже испытано новое изделие с 
дальностью пуска 310 километ-
ров. «Мы удешевили ракету и в 
два раза увеличили мощность 
изделия», — добавил Обносов.

«Боевая часть этой ракеты 
теперь составляет 800 кило-
граммов. Была 450, стала 800», 
— вступил в разговор замести-
тель главнокомандующего Воз-

душно-космическими силами 
по вооружению генерал-пол-
ковник Юрий Грехов.

— Надо теперь сделать так, 
чтобы таких ракет было в доста-
точном количестве, — поставил 
задачу Шойгу. — У нас каждый 
день идет расход, каждый день 
поражение. Точно так же и здесь 
должно все быть организовано 
на производстве.

Гендиректор ГосМКБ «Ра-
дуга» Сергей Богатиков сказал 
министру, что его предприятие 
полностью выполнило гособо-
ронзаказ 2023 года. Более того, 
с начала специальной военной 
операции объемы выпуска вы-
сокоточных средств поражения 
здесь увеличили кратно, а по 
некоторым показателям — в во-
семь раз.

«Мы, в принципе, по отдель-
ным элементам за первое полу-

годие выполним задачу гособо-
ронзаказа и перейдем сразу на 
2025 год», — доложил Богатиков.

Он также сообщил, что на 
предприятии удвоили количе-
ство рабочего персонала, за-
купили новое технологическое 
оборудование и оснастку, уве-
личили производственные пло-
щади. Кроме того, на «Радуге» 
установили 12-часовые смены, 
что позволило выйти на кругло-
суточный рабочий график.

—Тем самым удалось выпол-
нить поставленную задачу по 
кратному увеличению выпуска 
высокоточных средств пораже-
ния, — объяснил гендиректор.

О том, как подобные боепри-
пасы помогают нашим военным 
успешно выполнять боевые за-
дачи в зоне СВО, каждый день 
рассказывают в Минобороны 
России. Так, вчера в ведомстве 
заявили, что за истекшие сутки 
поражены два пункта времен-
ной дислокации иностранных 
наемников, четыре склада ра-
кет и боеприпасов ВСУ.

Кроме того, нанесены удары 
по позициям 117 артиллерий-
ских подразделений противни-
ка, его живой силе и технике в 
133 районах.

На различных направлени-
ях спецоперации вооруженные 

формирования Киева потеря-
ли более 850 человек, десятки 
единиц техники и вооружения, 
в том числе западного произ-
водства. Одних только артил-
лерийских систем М777 произ-
водства США было поражено 
пять штук.

ВСУ также недосчитались 
четырех танков, нескольких 
бронемашин, американских 
БМП Bradley, гаубицы М119, 
самоходки Paladin, САУ Krab 
польского производства, двух 
британских гаубиц FH-70.

Российские средства ПВО в 
течение минувших суток сбили 
две украинские тактические ра-
кеты «Точка-У», управляемую 
авиабомбу JDAM производства 
США, а также 18 американских 
реактивных снарядов систем 
залпового огня HIMARS и чеш-
ской РСЗО Vampire.

На территории Луганской 
и Донецкой республик, в Запо-
рожской и Херсонской областях 
был уничтожен 91 вражеский 
беспилотник. Таким образом, с 
начала СВО количество ликви-
дированных украинских дронов 
приблизилось к 11 тысячам.  

А К Ц Е Н Т

С начала СВО выпуск высокоточных 
средств поражения на подмосковном 
предприятии увеличили кратно, а по 
некоторым показателям — в восемь раз

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ЕЩЕ НЕ ПОЛУЧИВ ИСТРЕБИТЕЛИ F-16, КИЕВ ПРОСИТ ФРАНЦУЗСКИЕ «МИРАЖИ»
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— На Украине ищут новые стимулы 

для возбуждения психического 

угара среди обитателей банде-

ровского логова.

14 января командующий ВВС 

Украины Николай Олещук в своем 

Telegram-канале написал, что, хотя 

прибытие в страну истребителей 

F-16 американского производства 

и остается приоритетом для ВСУ, 

но он также рассматривает воз-

можность поставок Киеву других 

западных самолетов.

Таких, например, как французский 

многоцелевой истребитель Mirage 

2000D или американский штур-

мовик А-10 Thunderbolt II.

Заявление Олещука выглядит до-

вольно неожиданным на фоне 

того, что ни в Париже, ни в Киеве 

никогда не подтверждали наличие 

договоренностей о поставке Укра-

ине этих самолетов.

Однако не стоит забывать, что в 

сентябре прошлого года Влади-

мир Зеленский многозначительно 

говорил о «важном соглашении» 

между Украиной и Францией по 

подготовке пилотов.

Принятый на вооружение в 1984 

году Mirage 2000D является ско-

рее штурмовиком, чем истреби-

телем. Французская армия имеет 

на вооружении 225 таких самоле-

тов, 55 из которых соответствуют 

последним стандартам НАТО.

Mirage 2000D может, в частности, 

нести арсенал бомб с лазерным 

наведением. У него на вооруже-

нии также есть ракеты Scalp, кото-

рыми ВСУ регулярно атакуют 

объекты Донбасса и Крыма.

Однако сейчас Mirage 2000D сни-

мается с вооружения и заменяет-

ся многоцелевыми истребителями 

Rafale. Это позволяет предполо-

жить, что вероятность передачи 

«Миражей» украинской армии все 

же существует.

«Приоритетом сегодня, конечно, 

является освоение F-16, для чего 

украинские пилоты уже проходят 

переподготовку», — подчеркивает 

Олещук. — Однако наши эксперты 

изучают другие возможности для 

повышения боевого потенциала 

авиации в целом».

Очевидно, что украинский ко-

мандующий ВВС явно забегает 

вперед. На мой взгляд, Mirage 

2000D едва ли появится на 

фронте в 2024 году. Но вполне ве-

роятно, что секретные перегово-

ры о передаче таких самолетов 

ВСУ уже ведутся.

Это еще раз подтверждает, что 

США намереваются тянуть войну 

на Украине минимум до 2025 года. 

И тогда, вполне вероятно, амери-

канцы снова погонят ВСУ в наступ-

ление. На этот раз с авиационным 

прикрытием...

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»:
— На мой взгляд, возможность по-

ставок Киеву других типов на-

товских самолетов, кроме F-16, 

маловероятна. 

По американским штурмовикам 

А-10, насколько я знаю, решения 

такого нет. Во всяком случае, в 

публичном поле этот вопрос не 

обсуждается. 

То же касается французских и 

шведских истребителей. Полно-

стью исключать их появление на 

Украине, конечно, не следует.

Но пока нам надо серьезно гото-

виться к встрече с F-16. Это куда 

более реальная угроза, чем гипо-

тетическая передача Киеву фран-

цузских «Миражей».

Тем более что вопрос поставки 

Украине истребителей F-16 уже 

решенный. Думаю, что нынешней 

весной мы увидим там и укра-

инских пилотов, и подготовивших 

их западных инструкторов — яко-

бы гражданских. Увидим и прибы-

тие этих машин на Украину.

Главные здесь два фактора. Пер-

вый — только профессиональные 

украинские летчики смогут приме-

нять F-16 в зоне СВО.

Второй — надо понимать, какие 

авиационные средства поражения 

эти самолеты будут нести на бор-

ту. В том, что они поступят на 

Украину, повторю, у меня никаких 

сомнений нет.

Для России это реальная угроза, и 

надо ее адекватно оценивать. 

Шапкозакидательские настроения 

здесь явно неприемлемы.

Упор надо сделать на ее парирова-

ние и отработку возможных 

сценариев перехвата F-16 и их 

боеприпасов с использованием в 

первую очередь современных зе-

нитных ракетных комплексов 

«Бук-М3».

Данная система войсковой ПВО 

среднего радиуса действия хоро-

шо себя зарекомендовала. Она с 

одинаковой эффективностью мо-

жет поражать как аэродинамиче-

ские воздушные цели, так и такти-

ческие баллистические ракеты.

Поэтому упор необходимо сде-

лать на развертывание таких 

комплексов и их работу в связке, в 

том числе с системами ПВО С-400 

и С-300В4 — плюс в контуре с по-

лучением целеуказаний от самоле-

тов дальнего радиолокационного 

обнаружения А-50У.

На последнем рубеже обороны 

прикрывать объекты от ударов 

F-16, судя по всему, будут 

комплексы ПВО «Тор-М2».

Ну и, конечно, надо думать, как по-

ражать украинские военные аэро-

дромы. Со времен СССР многие 

оборудованы железобетонными 

капонирами, что весьма затрудня-

ет их уничтожение. А ведь именно 

такие укрытия ВСУ наверняка бу-

дут использовать для стоянок F-16 

после их перебазирования на 

Украину.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Эффективно бороться с поставленными Украине западными самолетами сможет, в частности, комплекс «Бук-М3».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНДЫ 
Эксперты назвали угрозы 
для мировой экономики

Пришла 
в движение

Евгения Мамонова

ООН ожидает ослабления мировой экономики. Со-
гласно прогнозу, глобальный экономический рост за-
медлится в 2024 году до 2,4%, по сравнению с 2,7% в 
2023 году. Об этом говорится в ключевом докладе ООН 
«Мировое экономическое положение и перспективы — 
2024», ежегодная презентация которого состоялась в 
штаб-квартире Международного союза экономистов.

Союз с 1999 года имеет генеральный консульта-
тивный статус Экономического и социального совета 
ООН. Сегодня в мире всего 142 международные непра-
вительственные организации наделены этим статусом.

«В докладе ООН содержатся достаточно мрачные 
прогнозы, в том числе на ближайшую перспективу. Это 
и стабильно высокие процентные ставки, и дальней-
шая эскалация конфликтов, и слабая международная 
торговля, и учащающиеся климатические катастрофы, 
которые создают серьезные проблемы для глобального 
роста и возможности достижения целей устойчивого 
развития», — про-
комментировал ди-
ректор Информа-
ционного центра 
ООН в Москве, ру-
ководитель группы 
ООН в России Вла-
димир Кузнецов.

В ходе презен-
тации доклада ве-
дущие российские 
специалисты про-
комментировали 
прогнозы анали-
тиков ООН, а так-
же глобальные тенденции и вызовы мировой эконо-
мики, обозначенные в докладе. В частности, эксперты 
акцентировали внимание на усилении геоэкономиче-
ской фрагментации — это новая реальность, в которой 
глобальной экономике предстоит развиваться в бли-
жайшие годы.

«Под воздействием событий 2020—2022 годов 
структура глобальной экономики пришла в движение, 
и страны ищут в ней свое место. Интересы крупнейших 
развивающихся и развитых экономик входят в проти-
воречие. Страны, вес которых в мировой экономике 
неизменно растет, хотят иметь больше прав при приня-
тии глобальных решений, и эта конфликтная ситуация 
не уйдет в ближайшие 5—10 лет. Тенденция к перефор-
матированию мировой экономики, ее фрагментации, 
или регионализации, становится доминирующей», — 
отметил директор ИНП РАН, член-корреспондент РАН, 
Александр Широв.

Самый вероятный сценарий будущего мирового по-
рядка — новая биполярность, полагают эксперты.

«Очевидна новая биполярность в Северном полу-
шарии, центрами которой являются евроатлантиче-
ские страны, США и Западная Европа и группа стран, 
куда входят Россия и Китай, в то время как на Юге 
можно ожидать динамичный полицентризм. Если мы 
говорим о постоднополярном мировом порядке, для 
него нужны новые институты, и они постепенно фор-
мируются. Важное событие — расширение БРИКС. Со-
гласно нашим предварительным расчетам, совокуп-
ная экономическая мощь стран БРИКС составляет 
67 трлн долл., что превышает суммарный объем ВВП 
стран «Большой семерки». Если России, председателю 
БРИКС в 2024 году, удастся убедить страны — члены со-
юза перейти к более согласованной экономической и 
технологической политике, объединение может стать 
одним из институциональных кирпичиков будуще-
го мирового порядка», — пояснил президент ИМЭМО 
имени Е.М. Примакова РАН, академик РАН, вице-пре-
зидент Международного союза экономистов Алек-
сандр Дынкин.

Среди замедляющих глобальный рост факторов не 
только фрагментация мировой экономики и геопо-
литические конфликты, но и ужесточение денежно-
кредитной политики, ограниченное фискальное про-
странство и изменение глобального климата.

«Эксперты Всемирного экономического форума, 
авторы доклада «Глобальные риски — 2024», как и в 
аналогичных докладах ВЭФ в 2012—2023 годах, выде-
ляют в качестве бесспорного приоритета на перспек-
тиву десяти и более лет изменение глобального клима-
та. При этом ограничиваются исключительно пробле-
мой снижения выбросов парниковых газов, оставляя в 
стороне проблему адаптации населения и экономики 
к последствиям указанного изменения. А во главу угла 
должны быть поставлены цели устойчивого развития, 
которые связаны со 
снижением бедно-
сти, борьбой с го-
лодом, развитием 
здравоохранения, 
доступностью энер-
гии для всех слоев 
населения», — отме-
тил научный руко-
водитель ИНП РАН, 
академик РАН Бо-
рис Порфирьев.

В числе других 
вызовов для устой-
чивого мирового 
социально-экономического развития эксперты на-
зывают рост долговой нагрузки в мире.   «Если в 2021—
2022 годах долговая нагрузка в мировой экономике 
несколько снизилась, то в 2023 году ее рост возобно-
вился. По данным Института международных финан-
сов, по итогам первого полугодия 2023 года он соста-
вил 336% от мирового ВВП, включая финансовый сек-
тор. В абсолютном выражении это 307 трлн долл. Если 
в краткосрочной перспективе это в большей степени 
затронет страны с формирующимися рынками, то в 
средне- и в долгосрочной перспективе станет пробле-
мой развитых стран, которые формируют основную 
часть глобального долга, и ее нужно решать. В усло-
виях фрагментации прийти к консенсусу становит-
ся все сложнее», — подчеркнул директор Института 
экономики РАН, член-корреспондент РАН Михаил Го-
ловнин.

Согласно докладу ООН, российская экономика в 
2023 году выросла примерно на 2,7%. Аналитики ООН 
указывают, что ее поддержали усиление импортозаме-
щения, увеличение доли государственных расходов в 
ВВП, а также рост инвестиций и частного потребления.

«Эксперты ООН отмечают, что России удалось вы-
строить новые логистические и производственные це-
почки, адаптироваться к введенным санкциям в части 
углеводородов. Согласно докладу, на экономическую 
динамику в России оказали влияние не только рост 
расходов государства, но и эффект повышения оплаты 
труда на потребление, а также субсидирование ипоте-
ки, благодаря которому в стране удалось поддержать 
активное строительство», — отметил презентер докла-
да ООН, заместитель генерального директора ЦМАКП 
Дмитрий Белоусов.  

Веранду 
тоже посчитают

П е р в а я  с у д е б н а я 
инстанция решила, 
что в этом споре надо 

учитывать только то, что офи-
циально оформлено на бума-
гах, поэтому мужу должна отой-
ти большая часть. Апелляция с 
этим вердиктом не согласилась 
и решила проще. По ее мнению, 
надо поделить между бывшими 
супругами пополам всю факти-
ческую недвижимость.

Вот в таком виде это гра-
жданское дело дошло до Верхов-
ного суда РФ. Спор заметил пор-
тал Право ru.

По словам экспертов, как 
правило, дом, принадлежавший 
одному из супругов до брака, за 
годы совместной жизни преоб-
ражается за счет семейного 
бюджета. И это, естественно, 
увеличивает его рыночную сто-
имость.

В случае раздела имущества, 
нажитого в браке, у каждого из 
супругов в таком случае возни-
кает свой интерес. Тот, кто пер-
воначально владел домом, не 
хочет, чтобы его признавали 
общим имуществом и делили, 
а второй супруг считает по-дру-
гому. Именно с такой ситуацией 
и сталкиваются суды в анало-
гичных спорах.

А теперь расскажем важные 
детали нашего дела. Почти чет-
верть века назад один гражда-

нин купил дом площадью 10 
квадратных метров в селе и по-
лучил у местных властей разре-
шение возвести на этом месте 
коттедж.

Чиновники пошли навстре-
чу человеку и предоставили ему, 
как местному жителю, еще 0,2 га 
земли вокруг этой приобретен-
ной недвижимости. Через год по-
сле сделки гражданин снес куп-
ленный дом и построил новый. 
Уже на 17,2 квадратных метра.

А еще через год он женился. 
За время брака вся земля до-
кументально была оформле-
на в собственность мужа, а дом 
по документам расширился до 
66,7 квадратных метра. Но фак-
тически недвижимость оказа-
лась еще больше — она стала за-
нимать 169,3 квадратных мет-
ра, включая пристройку к дому 
с летней верандой.

Через 17 лет супруги разве-
лись в мировом суде. А уже по-

сле этого стали делить жилье. 
Эксперт из местного бюро экс-
пертиз подтвердил, что факти-
ческая площадь дома состав-
ляет 169,3 квадратных метра, 
а цена недвижимости за время 
брака выросла на 1,2 миллиона 
рублей.

Первая инстанция поста-
новила, что часть дома разме-
ром 17,2 квадратных метра от-
носится к личному имуществу 
гражданина, как и участок. А 
право собственности на зареги-
стрированные 66,7 квадратных 
метра суд решил поделить так — 
63/100 — мужу, а 37/100 — жене.

Апелляция не согласилась 
и отменила решение первой 
инстанции. Суд просто разделил 
пополам между сторонами всю 
фактическую недвижимость 
площадью 169,3 квадратных 
метра, включая пристройку.

Верховный суд Республики 
Башкортостан сослался на то, 

что имущество каждого из су-
пругов можно признать их сов-
местной собственностью, если 
в браке оно значительно увели-
чивалось. Об этом говорит ста-
тья 37 Семейного кодекса РФ.

Бывшего мужа такое реше-
ние не устроило. И он пошел в 
Верховный суд РФ. ВС не согла-
сился с выводами апелляции. 
Он сказал, что часть дома раз-
мером 17,2 квадратных мет-
ра гражданин построил еще до 
брака, поэтому это его личное 
имущество. По ВС, в таких слу-
чаях нужно учитывать и объем 
личных средств, которые каж-
дый из супругов вложил в улуч-
шение недвижимости. А еще ВС 
обратил внимание на то, что 
стороны дела не просили делить 
пристройки к дому.

В итоге ВС отменил рав-
ный дележ апелляции и отпра-
вил дело на новое рассмотре-
ние обратно в ВС Башкирии. 
Там должны подсчитать вклад 
каждого из бывших супругов в 
оформленную недвижимость.

Э к с п е рт ы  го в о р я т,  ч то 
очень часто в подобных спорах 
проблемно разграничить лич-
ное и совместно нажитое иму-
щество, а в итоге распределить 
доли супругов. Понятно, что 
это связано с жизненными об-
стоятельствами — люди долгие 
годы живут вместе, покупают 

недвижимость еще до регистра-
ции брака. Есть и другие слож-
ности, когда трудно доказы-
вать разграничение имущества. 
Из-за этих причин суды часто 
не вникают в суть и делят ак-
тивы в равных долях. А бывает, 
что суды просто отказываются 
подобное имущество делить.

Для таких случаев специали-
сты советуют всегда обращать 
внимание на формальную сто-
рону оформления имущества, 
несмотря на самые доверитель-
ные отношения людей в браке.

Не менее сложно бывает и 
найти документы, которые под-
твердят, кому именно принад-
лежали деньги, потраченные на 
ремонт недвижимости.

Некоторые специалисты со-
ветуют для избежания таких 
сложностей просто подписы-
вать брачный договор, который 
смог бы решить многие из слож-
ных проблем раздела имуще-
ства супругов.  

Определение Верховного суда 
РФ № 49-КГ 19-51

Раздел в суде многократно пере-
строенного и увеличенного дома 
или дачи — очень сложный процесс.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд сказал, что в таких спорах 
нужно учитывать объем личных средств, 
которые каждый из супругов вложил 
в улучшение недвижимости

Интересы 
крупнейших 
развитых 
и развивающихся 
экономик входят 
в противоречие

У России 
получилось 
выстроить новые 
логистические 
и производствен-
ные цепочки

ЛЮДИ 
РАССУДЯТ

При этом многие экс-
перты отмечают, что 
оправдательные вер-

дикты присяжных нередко 
отменяются в вышестоящих 
инстанциях. Отменить вердикт 
присяжных можно по каким-то 
процедурным нарушениям, 
а не потому, что кто-то не согла-
сен с решением судей из наро-
да. Однако, отмечают экспер-
ты, почему-то в случае оправ-
дательных вердиктов проце-
дурные нарушения находятся 
очень часто. Почему так?

Впрочем, есть и положи-
тельные тенденции. Кассацион-
ные суды стали чаще отменять 
определения судов апелляци-
онной инстанции, которыми 
безосновательно отменялись 
оправдательные приговоры, 
основанные на оправдательных 
вердиктах коллегии присяж-
ных заседателей.

«С другой стороны, нельзя 
отрицать и того факта, что в 
определенных случаях причина 
отмены оправдательного при-
говора обусловлена реализаци-
ей тактики защиты, не учиты-
вающей особенностей и огра-
ничений, предусмотренных 
законом для суда присяжных, — 
говорит советник ФПА Сергей 
Насонов. — Именно поэтому от 
эффективности обучения адво-
катов России особенностям за-
щиты в суде присяжных будет 
зависеть и статистика отмен 
оправдательных приговоров, 
которая может существенно из-
мениться в сторону снижения».

Сергей Насонов, который, 
кстати, является также профес-
сором кафедры уголовно-про-
цессуального права Универси-
тета имени О.Е. Кутафина, при-
нял предложение о ведении ав-
торской колонки на сайте Цен-
трального музея адвокатуры 
«Артефакт» ФПА РФ, открытие 
которого ожидается в скором 
времени.

Еще одним совместным про-
светительским проектом ста-
нет телеграм-канал «Оправда-
тельный Вердикт» (авторы — 
Сергей Насонов и адвокат, кан-
дидат юридических наук Юлия 
Стрелкова). Подписчиков ждет 
полезная и занимательная ин-
формация: хроники суда при-
сяжных, казусы, аналитика и 
различные процессуальные 
документы, например пози-
ции судов. Здесь читатели так-
же смогут задать свои вопросы 
или обменяться важными су-
дебными решениями.  
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Понижение градуса
По мнению авторов за-
конопроекта, это могло 
стать одним из инстру-

ментов борьбы с суррогатом и 
приносить в бюджет дополни-
тельно 0,5 трлн руб. в год.

Но в заключении правитель-
ства отмечалось, что законо-
проект оказался не про введение 
госмонополии, а про ограниче-
ние круга лиц, которым дозво-
ляется выпускать спирт. Вместо 
доходов бюджет получит, нао-
борот, убытки, в том числе из-за 
того, что придется выплачивать 
компенсации бывшим собствен-
никам. В итоге на заседании 
Госдумы 17 января 2024 года за-
конопроект был отклонен.

В декабре 2023 года к тому 
же выяснилось, что государство 
вообще не собирается устанав-
ливать монополию на произ-
водство спирта. На заседании 
Госдумы об этом спросили зам-
министра финансов Алексея 
Сазанова, напомнив, что госмо-
нополия на спирт была еще «со 
времен Киевской Руси». «В те 

времена казна пополнялась за 
счет прибыли, которая зараба-
тывалась монополией. Сейчас 
казна пополняется за счет НДС 
и акцизов, соответственно, по-
требности в создании монопо-
лии нет», — пояснил Сазанов.

Более того, осенью 2023 года 
стало известно, что крупней-
ший госпроизводитель спир-
та — «Росспиртпром» — внесен 
в план приватизации. Минфин 
пояснял, что позиции компании 
ослабели: в 2022 году компания 
занимала 46,6% рынка, а в пер-
вом квартале 2023 года ее доля 
упала до 42,5%. Аукцион по 
продаже 100% акций компании, 
владеющей восемью спиртзаво-
дами, был назначен на 24 янва-
ря 2024 года. Стартовать долж-
ны были с цены в 10,61 млрд 
руб. Но Росимущество сообщи-
ло, что торги не состоятся «в 
связи с отсутствием заявок».

Доля государства на рын-
ке производства спирта и так 
составляет порядка 80%: кро-
ме «Росспиртпрома»,в соб-

ственности региональных вла-
стей — «Татспиртпром» и «Баш-
спирт», говорит руководитель 
Центра разработки националь-
ной алкогольной политики Па-
вел Шапкин. Но попытки про-
писать госмонополию де-юре 
и, напротив, приватизировать 
«Росспиртпром» предпринима-
лись многократно.

«Госмонополия в произ-
водстве спирта — вопрос поли-
тический. Но депутаты никак 
не могут понять, что госмоно-
полия — это прежде всего обяза-
тельства по содержанию пред-
приятий. И это гораздо слож-
нее, чем просто собирать акци-
зы с бизнеса. И уж на уровень 
контрафакта это точно никак не 
влияет. С учетом всех существу-
ющих методов контроля легаль-
ные предприятия не выпускают 
нелегальную продукцию. Неле-
гальный рынок живет отдель-
но, и он существует, поскольку 
легальный алкоголь дорогой», 
— говорит директор Центра ис-
следований федерального и 
регионального рынков алкого-
ля (ЦИФРРА) Вадим Дробиз.

По его мнению, «Росспирт-
пром» — привлекательный ак-
тив. И стартовая цена на него 
была установлена интересная. 
Но такое огромное предприятие 
вряд ли нужно даже большим 
производителям алкоголя. Воз-
можно, в покупке актива есть 
другие интересанты. А сниже-
ние цены ко вторым торгам смо-
жет усилить этот интерес, счи-
тает Дробиз.

Одно можно сказать опре-
деленно: приватизация круп-
нейшего производителя спирта 
в России никак не отразится на 
потребителе, уверен эксперт.  

Государство сейчас и так контролирует около 80% рынка пищевого спирта.

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры научились 
красть данные пользователей 
через видеокарты

Сбой в графике

Юлия Гуреева

Разработчики уделяют большое 
внимание защите центральных 
процессоров. Видеокарты же 
изначально применялись для 
собственно графических при-
ложений, а потому их проекти-
ровали без учета предотвраще-
ния утечек данных. Однако сей-
час они стали выполнять функ-
ции ускорителей работы алго-
ритмов искусственного интел-
лекта (ИИ), в связи с чем хакеры 
уже начали «засматриваться» 
на них.

Так, киберпреступники сна-
чала получают доступ к опера-
ционной системе, а затем уже 
крадут данные, к которым пер-
воначально не могли попасть, 
из выделенной для графическо-
го процессора локальной памя-
ти. Они разрушают те барьеры, 
которые изолируют совмест-
ную работу и хранение инфор-
мации сразу нескольких поль-
зователей.

« L e f t o v e r L o c a l s  м о ж е т 
украсть около 5,5 мегабайта 
за каждый запуск графическо-
го процессора», — утверждают 
эксперты.

Ранее с производителем чи-
пов ARM произошел подобный 
случай, в драйверах графиче-
ских процессоров Mali он нашел 
уязвимости, которые могут за-
трагивать большое количество 
устройств, в том числе смарт-
фоны Google Pixel 7 и Xiaomi 12 
Pro. Также они эксплуатируют 
другие уязвимости и устанав-
ливают шпионские программы, 
сообщили в Ars Technica.

«Чаще всего графические 
процессы используются про-

граммами-майнерами, которые 
не считаются вирусами. Однако 
антивирусные программы от-
носят их к классу RiskWare — ле-
гальному программному обес-
печению, которое может причи-
нить вред, только если попадет 
в руки к злоумышленникам. По 
умолчанию антивирусы не бло-
кируют и не удаляют подобные 
программы», — объяснила экс-
перт по продуктам экосистемы 
в области информационной без-
опасности НОТА КУПОЛ Саида 
Еркова.

По ее словам, основные при-
знаки наличия вируса в графи-
ческом процессоре — это появ-
ление ранее неизвестных про-
цессов и неестественно высокое 
потребление ресурсов.

«Часто при использова-
нии зловредных программ для 
майнинга криптовалюты имен-
но так и происходит. Иногда это 
можно определить по внеш-
ним признакам — громкому 
звуку вентилятора, охлаждаю-
щему процессор», — добавила 
эксперт.

При этом пользователь, ко-
торый не собирается работать с 
майнерами и прочими платфор-
мами, входящими в RiskWare, 
может заранее «подстраховать-
ся». Для этого нужно просто 
зайти в настройки своего ан-
тивируса и активировать в нем 
запрет на программы класса 
RiskWare.

«Главное — проверять свою 
систему регулярно, и тогда за-
щитное решение поможет из-
бежать установки и использо-
вания любых нежелательных 
программ», — резюмировала 
Еркова.  

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда РФ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605

— Эксперты оценили, на сколько 
подорожает алкоголь в 2024 году
rg.ru/art/2715342 
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РЕШЕНИЕ  
Прием заявок 
на IT-отсрочку 
от службы 
в армии начнут 
с 22 января

ОТКЛИК 
НА ПРИЗЫВ
Юлия Гуреева

Работники IT-компаний с 22 
января по 6 февраля могут по-
дать на «Госуслуги» заявку на 
отсрочку от срочной службы в 
армии в рамках весеннего при-
зыва этого года, рассказали в 
минцифры.

Как уточнили в ведомстве, 
если у сотрудника нет личного 
кабинета на портале, то отпра-
вить все необходимые данные 
самостоятельно сможет его ра-
ботодатель.

Уточняется, что компании 
должны будут до 10 февраля 
проверить данные своих спе-
циалистов, подтвердить их и 
отправить списки в минцифры 
через портал «Госуслуги». При 
этом одна организация может 
направить несколько списков 
по мере их составления.

Ведомство передаст инфор-
мацию в минобороны до 2 мар-
та, а уже 1 апреля начнется при-
нятие решений по отсрочке 
призывной комиссией, которое 
продлится до 15 июля.

Также в министерстве на-
помнили критерии для вклю-
чения специалистов в списки: 
мужской пол, возраст от 18 
до 30 лет, работа по трудово-
му договору, российское гра-
жданство, нормальная про-
должительность рабочего дня, 
работа в аккредитованных 
IT-организациях не менее 11 
месяцев в течение года, кото-
рый предшествует дате начала 
призыва, наличие высшего об-
разования по специальности из 
перечня.

«Требование к периоду ра-
боты в аккредитованной IT-
компании не предъявляется, 
если специалист устроился на 
работу в течение года после 
окончания учебы», — добавили 
в ведомстве.

Отсрочку уже предоставля-
ли IT-специалистам во время 
весенних и осенних призывов в 
2022 и 2023 годах.  
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ПРОЕКТ Предлагается 
ввести конфискацию 
по статье, наказывающей 
за фейки об армии

Солгал — отдай

Владислав Куликов

Правительство России поддержало проект поправок 
в Уголовный кодекс, вводящий помимо прочего кон-
фискацию по статье, которая наказывает за фейки об 
армии. Кроме того, конфискацию предлагается преду-
смотреть по статье УК «Публичные призывы к осуще-
ствлению деятельности, направленной против без-
опасности государства».

Инициативу подготовила группа депутатов Госду-
мы. Ожидается, что в ближайшие дни документ может 
быть внесен в Госдуму.

Надо подчеркнуть, что конфискация по действу-
ющим правилам — это не наказание, а мера уголовно-
правового характера. Разница принципиальная: сего-
дня конфисковать можно либо орудие преступления, 
либо то, что нажито нечестным путем и это доказано. 
Предложенный проект правил не меняет. Таким об-
разом, у осужденного за дискредитацию армии или 
призывы к каким-то действиям против государства не 
заберут дом, гараж, накопления. Но, допустим, теле-
фон, с помощью которого осужденный распространял 
информацию, обязательно конфискуют.

По словам юристов, в случае принятия закона к 
осужденным за фейки будут применяться те же под-
ходы, что по статьям о преступлениях террористиче-
ской и экстремистской направленности. Как ранее по-
яснил пленум Верховного суда России, конфискации 
у осужденных по таким статьям подлежит любое иму-
щество, принадлежащее обвиняемому, являющееся 
орудием, оборудованием или иным средством совер-
шения преступления. «К такому имуществу могут от-
носиться принадлежащие обвиняемому сотовые теле-
фоны, персональные компьютеры, иные электронные 
средства связи и коммуникации», — поясняется в по-
становлении пленума ВС России.  

СПЕЦСЛУЖБЫ В Москве прошел предпремьерный показ 
полнометражного фильма к 50-летию «Альфы»

Командир командиров
Иван Егоров

Д
ва с половиной часа на од-
ном дыхании, и бурные 
овации в конце фильма. 

Именно так отреагировали на 
предпремьерный показ фильма 
«Командир» его первые зрите-
ли — ветераны и действующие 
сотрудники легендарного спец-
подразделения «А» КГБ СССР, а 
ныне управления «А» ЦСН ФСБ 
России.

Когда же на сцену поднялся 
тот, о ком был снят этот фильм — 
один из первых командиров 
«Альфы» 89-летний Герой Со-
ветского Союза  Геннадий Зай-
цев, весь зал встал и аплодиро-
вал несколько минут.

«Хотя в этом фильме нет 
стрельбы направо и налево — 
это не боевик, но в нем показана 

абсолютная правда. Я хотел бы, 
чтобы его посмотрели как мож-
но больше школьников. Фильм 
способен заразить многих ре-
бят, и они тоже захотят пойти 
служить в аналогичное подраз-
деление», — поделился Зайцев.

Он признался, что вначале 
скептически отнесся к идее ре-
жиссера снять фильм про него.

«Не надо никакого фильма, 

сказал я ему», — признался ве-
теран. Потом, по его словам, 
когда все-таки уговорили, за-
ставил несколько раз перепи-
сывать сценарий. «Зайцев не 
должен быть слащавым», — за-
метил он. В итоге Геннадий Ни-
колаевич остался доволен ре-
зультатом: фильм получил-
ся объективным и правдивым 
до документальности. А глав-

ный герой — актер Кирилл Зай-
цев — не только однофамилец, 
но и очень похож на старшего 
Зайцева в молодости. Причем 
в фильме четыре актера, кото-
рые играли командира. Карти-
на рассказывает о становлении 
Гены Зайцева как командира, 
начиная с его детства во время 
Великой Отечественной войны 
в глухой деревеньке на Урале. 
Его работе подростком на заво-
де, службе в Кремлевском пол-
ку и, наконец, — как о командире 
секретной группы «А» КГБ, ко-
торой он отдал более 14 лет жиз-
ни. Основная часть картины по-
священа операции группы «А» 
по успешному спасению школь-
ного класса, захваченного тер-
рористами в заложники 1 дека-
бря 1988 года в Орджоникидзе.

Бывший заместитель Зайце-
ва, а ныне президент Междуна-
родной ассоциации ветеранов 
«Альфы» Александр Мирошни-
ченко заметил, что Геннадий 
Николаевич был не первым ко-
мандиром группы «А». Он был 
назначен после трех лет суще-
ствования подразделения, в 
1977 году. Но основу, фунда-
мент, тот монолит, который 
сегодня есть у управления «А» 
ЦСН ФСБ, по словам Мирошни-
ченко, создавал именно Зай-
цев. «За первые 11 лет, когда 
Геннадий Николаевич руково-
дил нами, проведены десятки 
сложнейших боевых операций 
по освобождению заложников, 
и все они — без потерь», — под-
черкнул ветеран «Альфы».

При этом именно Геннадия 
Зайцева во всех специальных 
подразделениях антитерро-
ра страны называют не иначе 
как «командир командиров». 
Фильм о Герое с большой буквы 
выйдет на экраны 22 февраля.  

ТРАНСПОРТ Госдума приняла в первом чтении законопроект 
о локализации машин такси

«Шашечки» 
получат баллы

Татьяна Замахина

Т
аксисты и их клиен-
ты пересядут в отече-
ственные или почти 
российские машины — 
необходимые требо-
вания к локализации 
установят регионы, а 
кабмин пропишет об-
щие для страны пра-

вила. Такой законопроект депу-
таты Госдумы приняли в первом 
чтении.

Законопроект подготовлен 
по заданию главы государства: 
в начале июня 2023 года Вла-
димир Путин поручил рассмот-
реть вопрос о разработке и при-
менении требований к локали-
зации производства автомоби-
лей такси и каршеринга. Авто-
рами инициативы выступили 
глава Комитета Совфеда по эко-
номической политике Андрей 
Кутепов и председатель Коми-

тета Госдумы по промышлен-
ности и торговле Владимир Гу-
тенев.

Согласно инициативе, уро-
вень локализации предлагает-
ся измерять в баллах. Систе-
ма будет работать аналогично 
норме о допуске автомобилей 
к участию в госзакупках. Необ-
ходимый уровень «русифика-
ции» пропишут регионы. А пра-
вительство установит мини-
мальный размер требований к 
уровню локализации. От этого 
параметра и будут «плясать» 
региональные власти — количе-

ство баллов локализации на ме-
стах должно быть не ниже пра-
вительственной планки.

Кроме того, кабмин сможет 
устанавливать общие прави-
ла — пропишет категории транс-
портных средств, используе-
мых в качестве легкового такси. 
Авторы поправок при этом счи-
тают, что нецелесообразно рас-
пространять требования о ло-
кализации на транспортные 
средства стоимостью более 4 
млн рублей, используемые для 
перевозок категории «бизнес-
класс» и выше.

Почему авторы исключили 
бизнес-класс из законопроек-
та? Дело в том, что пока «не 
обеспечено предложение высо-
колокализованных автомоби-
лей данной категории», гово-
рится в пояснительной записке. 
То есть нужные модели авто-
производителям еще предстоит 
предложить рынку такси в необ-
ходимом количестве.

Еще один важный нюанс — 
решения не будут распростра-
няться на транспортные сред-
ства, которые уже используют-
ся в качестве такси. Таким об-
разом, акт субъекта Федерации 
не будет иметь обратной силы. 
То есть пока машины благопо-
лучно проходят техосмотр, они 
смогут использоваться такси-
стами и без необходимого уров-
ня баллов. А новые авто в так-
сопарках уже будут на нужную 
долю отечественными. Как под-
черкнул председатель Госдумы 

Вячеслав Володин, новые нор-
мы позволят поддержать рос-
сийский автопром, создать но-
вые рабочие места. «Надо помо-
гать своим, российским произ-
водителям, — уверен спикер, — и 
сделать все, чтобы автомобиле-
строение в нашей стране стало 
успешной, конкурентной отрас-
лью промышленности».

Сейчас снижаются продажи 
новых авто на внутреннем рын-
ке. Так, если в 2021 году объем 
продаж новых легковых и лег-
ких коммерческих автомоби-
лей в России составил 1,67 млн 
единиц, то в 2022-м — только 
около 0,67 млн единиц. По мне-
нию авторов документа, спрос 
на отечественные авто в связи 
со вступлением в силу новых 
требований составит порядка 
100 тыс. машин ежегодно.  

Инициатива не будет распростра-
няться на машины, которые уже 
используются в качестве такси.

А К Ц Е Н Т

Кабмин пропишет категории транспорт-
ных средств, используемых в качестве 
легкового такси

А К Ц Е Н Т

За первые 11 лет, когда Зайцев руководил 
группой «А», были проведены десятки 
боевых операций по освобождению 
заложников, и все они — без потерь

АВТО 
Машины 
АвтоВАЗа 
получат новый 
товарный знак

НОВАЯ БУКВА 
В АВТОПРОМЕ
Владимир Баршев

В Роспатент направлена заявка 
от одного из заводов АвтоВАЗа 
на регистрацию нового товар-
ного знака. Или «шильдика», 
как это принято у нас называть. 
Знак представляет собой очень 
стилизованную букву «Х».

Зачем это надо производи-
телю? Тут вопрос сложный. Как 
пояснил автоэксперт Игорь 
Моржаретто, все дело в том, что 
АвтоВАЗ обложен санкциями. 
Поэтому ни ему, ни его партне-
рам не выгодно и не удобно вы-
ступать под одной маркой. Под 
своей маркой АвтоВАЗ не мо-
жет реализовывать машины в 
некоторых странах, а его парт-
неров также ограничивают в 
продажах.

Поэтому появление нового 
бренда, новой марки может в 
какой-то степени изменить та-
кую сложившуюся ситуацию.

Как пояснил официаль-
ный представитель АвтоВАЗа 
Сергей Ильинский, идея выпу-
стить новый «шильдик», по 
сути, продавать машины под 
новым брендом, принадлежит 
не АвтоВАЗу, а входящему в 
объединение предприятию в 
Санкт-Петербурге.

Впрочем, дальше эксперты 
разобрали эту задачу на запча-
сти. Дело в том, что именно это 
предприятие АвтоВАЗа попало 
под весьма суровые санкции. 
Любое взаимодействие с этим 
предприятием влечет для ино-
странных партнеров крайне 
серьезные неприятности. И од-
ним из способов изменить сло-
жившуюся ситуацию может 
стать введение для такого пред-
приятия отдельного бренда. 
Что и было проделано.

По мнению автоэксперта 
Игоря Моржаретто, такой ре-
брендинг может быть нужен и 
для того, чтобы выпустить под 
новой маркой линейку лицен-
зионных автомобилей. И это 
будут новые для АвтоВАЗа ли-
нейки. Не только категории лег-
ковушек, но еще и полноцен-
ных седанов, кроссоверов. Это 
позволит дистанцироваться от 
доноров новых моделей.

В общем, введение нового 
торгового знака в автомобиль-
ной области имеет свой смысл. 
И теперь вопрос только в том, 
что будет производить завод. 
А это пока тайна за семью пе-
чатями. Известно, что велись 
переговоры с китайским Chery. 
Договаривались с китайским 
же Dongfeng. Но официальных 
комментариев компания пока 
не дает.   

ДАТА Журналу «Смена» 
исполняется 100 лет

Очередь за чтивом

Владимир Емельяненко

Две библиотеки города Новый 
Уренгой в Сибири и улица го-
рода носят имя журнала «Сме-
на». Единственного журнала в 
отечественной истории, формат 
которого в 1990 году был изме-
нен с журнального на книж-
ный. Такова была вершина по-
пулярности «Смены» — в стра-
не не хватало полиграфических 
мощностей для печати 3,5-мил-
лионного тиража журнала по 
два раза в месяц. За ним выстра-
ивались очереди. Сначала в га-
зетные киоски. Потом в библио-
теки, куда он с 1990 года посту-
пал в книжном формате, издава-
емом так и сегодня.

И вот «Смене» — молодежно-
му журналу с яркими литера-
турными традициями — 20 ян-
варя 2024 года исполнилось сто 
лет. Основанный в 1924 году, он 
был самым массовым и чита-
емым молодежным журналом 
СССР. Уже его первые номера ко 
многому обязывали. Их оформ-
лял основоположник советско-
го конструктивизма Александр 
Родченко, а публиковались бу-
дущие гранды мировой литера-
туры — Михаил Шолохов и Вла-
димир Маяковский.

Позже «Смена» оформила 
традицию — открывать новые 
литературные имена. Среди 
них россыпь тех, кем все зачи-
тывались, — Виктор Астафьев, 
Василий Шукшин, Белла Ахма-
дулина, Чингиз Айтматов, Шо-
лом Алейхем, Владимир Бого-
молов, Василь Быков, Алексей 
Варламов, Андрей Вознесен-
ский, Расул Гамзатов — замет-
ные художники слова разных 
лет.  А каким книгам давал путь 
в литературу журнал! «Смена» 
первой напечатала отрывок из 
романа Алексея Толстого «Петр 
I» и его сказку «Приключения 

Буратино», отрывки из рома-
на Юрия Тынянова «Пушкин», 
очерки Михаила Зощенко и Ан-
дрея Платонова, рассказы Мак-
сима Горького и Константина 
Паустовского.

После 1945 года в «Смене» 
появился отрывок из романа 
«Молодая гвардия» Алексан-
дра Фадеева. В 50-е годы жур-
нал открыл своим читателям 
еще неизвестного Станислава 
Лема с «Проверкой лояльно-
сти».  В 1965 году вышел роман 
Вадима Кожевникова «Щит и 
меч». В 1975 году громкая пре-
мьера — «Смена» опубликовала 
роман братьев Вайнеров «Ме-
сто встречи изменить нельзя». 
В 80-х годах Валентин Пикуль 
напечатал рассказ «Железные 
четки», в 90-х, в период перело-
ма времен, выходили философ-
ские работы Александра Зино-
вьева, Льва Аннинского, Вла-
димира Максимова, последние 
книги братьев Стругацких.

— Сегодня свои правила дик-
тует цифра, — говорит в интер-
вью «РГ» главный редактор 
журнала «Смена» Михаил Ки-
зилов. — Мы стараемся отвечать 
на ее вызовы. Еще в 90-е перед 
редакцией встал вопрос: ухо-
дить в «желтизну» или продол-
жать свой курс на «разумное, 
доброе, вечное». Редакция вы-
брала второй путь и оказалась 
одним из очень немногих изда-
ний, кто выжил в новой России.

Сегодня «Смена» выходит 
тиражом 9 000 экземпляров. 
Это самый большой тираж в 
эпоху интернета среди литера-
турно-художественных журна-
лов. И опять у журнала остают-
ся подписчики — 1500 крупных 
российских библиотек. А глав-
ное уже интернет-журнал, а по-
том печатный журнал «Смена» 
по-прежнему держит курс на 
открытие новых имен.  Молодой актер Кирилл Зайцев до правдоподобности точно сыграл своего легендарного однофамильца.

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Арбитражного суда Алтайского края;
— председателя Арбитражного суда Псковской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 февраля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами есте-
ственных монополий, оказывающими услуги по транспор-
тировке газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и прика-
за ФАС России от 08.12.2022  № 960/22 АО «Газпром газораспреде-
ление» (далее — Об щество) разместило информацию согласно пун-
ктам Постановления: 11е — за 2023 год и 11г — на февраль 2024 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ Минфин и ЦБ 
не вернут субсидирование 
льготной ипотеки

Выдачи нет

Марина Трубилина

Минфин и ЦБ не обсуждают возвращение прежнего 
субсидирования льготной ипотеки, но изучают ситу-
ацию. Об этом рассказали представители ведомств 
на заседании комиссии по жилищной политике Рос-
сийского союза промышленников и предпринима-
телей.

Ряд крупных банков в январе ввел комиссии для 
застройщиков в 7—10% при выдаче льготной ипотеки. 
Объясняется это в первую очередь снижением госу-
дарственного субсидирования льготной ипотеки еще 
на 0,5 процентных пункта с декабря 2023 года, а также 
рядом ужесточений ЦБ к выдаче кредитов во втором 
полугодии 2023 года.

Как сообщил и.о. замдиректора департамента фи-
нансовой политики минфина Осман Кабалоев, измене-
ния в параметры льготной ипотеки уже внесены, и воз-
врат к прошлым параметрам выдачи этих кредитов на 
текущем этапе не обсуждается.

Нормы резервирования, которые были ужесточе-
ны ЦБ в последние полгода, направлены прежде всего 
на снижение доли высокорискованных кредитов, по-
яснил начальник центра анализа рынка недвижимости 
департамента банковского регулирования и аналити-
ки Банка России Александр Копылов в ответ на вопрос, 
возможно ли снизить расходы банков, смягчая дру-
гие нормы. Здесь, по его словам, вряд ли возможны ка-
кие-то изменения и послабления. Если же говорить о 
более общих нормативах, то ситуация сейчас рассмат-
ривается и пока нельзя сделать предположений.

ЦБ сейчас плотно общается с ведущими банками, 
чтобы понять, что стоит за выводами о снижении при-
быльности. Первые расчеты, по словам Копылова, уже 
получены и первые обсуждения прошли.

«Мы со своей стороны за ситуацией пристально 
следим. Нужно, чтобы прошло какое-то время, чтобы 
посмотреть в региональном разрезе, какие сейчас бу-
дут идти выдачи», — сообщил Кабалоев. Дальнейшие 
обсуждения можно будет проводить после монито-
ринга.  

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» квалификационная коллегия судей Московской области 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Видновского городского суда 
Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1  
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: буль-
вар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 
143401, здание Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 19 февраля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Чего добился 
в Давосе Зеленский от США 

Без права на мир

Евгений Шестаков

Можно как угодно издеваться над итогами пребывания 
президента Зеленского на форуме в Давосе, но было бы 
опрометчиво не обратить внимание, что Украина по-
прежнему остается в повестке дня. В меньшей степе-
ни, чем в прошлом году, когда давосское мероприятие 
было буквально пропитано «запахом Киева». В этом 
году подобного псевдополитического садомазохиз-
ма в Давосе наблюдалось существенно меньше — види-
мо, амбре в буквальном смысле с затопленных дерь-
мом улиц украинской столицы не слишком порадова-
ло спонсоров Зеленского. Да и запивать шампанским 
«успехи» Украины на фронте у приехавших в Давос 
рука не поднялась — публикации в западных СМИ на 
этот счет последнее 
время выглядели 
похоронно для неза-
лежной.

Тем не менее 
главную миссию в 
Давосе Зеленский 
реализовал — под-
твердил свою ле-
гитимность в каче-
стве президента, не-
смотря на отмену выборов на Украине, полное уничто-
жение независимых от государства СМИ и введение 
крепостнических законов в отношении украинско-
го населения, лишенного права выезжать за пределы 
страны. На Украине присутствует все то, что «запад-
ный мир» всегда называл главными признаками авто-
кратического государства. Но архитектора этой новой 
украинской реальности Зеленского в Давосе называли 
не иначе, как «защитником демократии» и едва ли не 
ее светочем. Причиной этих, смахивающих на массо-
вый психоз, оценок, по мнению американского эконо-
миста, профессора Майкла Хадсона, стали действия 
элит США, которые пытаются манипулятивно завла-
деть сознанием людей, помешать им трезво оценивать 
реальность. Лицедейство Зеленского в Давосе позво-
лило держать нужную ему часть публики в напряже-
нии, несмотря на то, что зрители этой украинской ко-
медии изрядно подустали и с удовольствием сдали бы 
входные билеты. Но это был тот случай, когда вход на 
представление стоил «рупь», а вот выход обойдется в 
сто. Все это не фигура речи. В Давосе высокопостав-
ленные представители США объяснили политикам из 
Евросоюза, что Белый дом исчерпал возможности для 
финансовой помощи Украине и теперь очередь пла-
тить по счетам Зеленского перешла к Евросоюзу. В Ва-
шингтоне не исключают, что какие-то американские 
деньги Киев в будущем все же получит — недаром пре-
зидент Джо Байден возмущенно стучит по диванам 
Овального кабинета башмаком, назвав отсутствие по-
мощи Зеленскому «угрозой США, миру и НАТО». Вот 
только когда появятся деньги, зависит от республикан-
цев в конгрессе, которые ожесточенно торгуются с Бе-
лым домом. Так что в Давосе европейским сателлитам 
Вашингтона совершенно определенно дали понять: их 
проблемы Байдена не интересуют и платить по долгам 
Киева им придется.

На днях стало известно, что канцлер Германии Олаф 
Шольц после телефонного разговора с президентом 
США подтвердил выделение Украине в 2024 году бо-
лее семи миллиардов евро, а не четырех, как планиро-
валось ранее.  При этом правительству ФРГ достаточ-
но вернуть немецким фермерам всего 900 миллионов 
евро отнятых у них дотаций, чтобы прекратить волне-
ния в стране.

Подобно крысам, идущим в пропасть за сказочной 
дудочкой крысолова, лидеры Евросоюза размышляют 
не о том, как сохранить европейские деньги, а как еще 
щедрее профинансировать Киев. И обойти ранее нало-
женное на эти расходы вето Венгрии. Новое голосова-
ние по поводу обещанных Еврокомиссией Украине 50 
миллиардов евро состоится первого февраля. В Давосе 
Зеленский действо-
вал кнутом и пря-
ником. Украинский 
комик пугал при-
сутствующих тем, 
что победа русских 
на Украине приве-
дет к войне между 
Москвой и НАТО. 
Он обещал, что та-
кого трагичного для 
европейцев сцена-
рия еще можно из-
бежать, пока у жи-
телей незалежной 
сохраняется «святая обязанность либо платить нало-
ги, либо отправляться на фронт». Но для этого Европе 
надо открыть пошире кошелек для Киева.

Комичным на фоне происходящих на Украине со-
бытий выглядел предложенный Зеленским участни-
кам давосского форума «пряник». Президент Украины 
пригласил западных инвесторов «строить, реконстру-
ировать, восстанавливать» разрушенную им страну. 
Дополнительную «перчинку» этому приглашению 
придает тот факт, что озвучил его лидер государства с 
запредельным уровнем коррупции и олигархии.

Поведение Зеленского подтверждает, что он все же 
получил в Давосе от американцев мандат на дальней-
шее правление и уверения, что Вашингтон готов тер-
петь его выходки. После чего осмелевший Зеленский 
сразу же посоветовал Трампу «сначала думать — потом 
говорить» что-либо в отношении Киева. А после отказа 
китайского премьера встретиться с президентом Укра-
ины на полях Давоса объявил, что вовсе не планировал 
переговоры с главой правительства КНР, поскольку это 
не его уровень и ему не нужны «любые диалоги». Впро-
чем, руководитель кабинета министров Китая не стал 
встречаться с Зеленским по той же причине — в Пеки-
не посчитали бессмысленными переговоры с амери-
канской марионеткой, которая только и делает, что 
просит деньги, ругает Россию и хвалит НАТО.

Можно констатировать, что полученная Зеленским 
от США морально-дипломатическая поддержка стала 
ответом критикам украинского президента недоволь-
ным планами украинских властей отправить на фронт 
практически все население. Благодаря Зеленскому 
западным инвесторам достанется обезлюдевшая Укра-
ина, которую можно будет скупить за бесценок. А стра-
ны НАТО получат время на перевооружение за счет 
жизней жителей Незалежной. Судя по форуму в Даво-
се, в Белом доме согласились с тем, что на данном эта-
пе с этими двумя задачами Зеленский успешно справ-
ляется. •

РАКУРС 
Депутаты 
в Британии 
одобрили 
депортацию 
мигрантов

В АФРИКУ 
ГУЛЯТЬ
Игорь Дунаевский

Депутаты британской пала-
ты общин приняли расколов-
ший правящую партию законо-
проект о высылке нелегальных 
иммигрантов в Руанду на время 
рассмотрения их прошений об 
убежище. За документ прого-
лосовали 320 законодателей, 
а против — 276. Теперь он отпра-
вится на рассмотрение палаты 
лордов.

Как Европа, так и США года-
ми воспевали свою гостепри-
имность к мигрантам со всего 
мира, преподнося ее как при-
знак своей зрелости и превос-
ходства над другими странами. 
Однако под гнетом многочис-
ленных проблем, которые спро-
воцировал приток беженцев, 
даже самые ярые адепты откры-
тых границ спешно пересматри-
вают свои взгляды.

Наглядный тому премьер — 
Британия, где в последние годы 
фиксировали кратное увеличе-
ние числа непрошеных гостей 
через Ла-Манш. Едут они из Ал-
бании, Афганистана, Ирака, 
Ирана и Сирии. Места для них 
в специальных центрах на вре-
мя рассмотрения заявок стало 
не хватать, а их временное со-
держание, по данным газеты The 
Times, ежегодно обходится каз-
не в миллиарды долларов. Это 
бьет по имиджу правящих кон-
серваторов, обещавших решить 
проблему.

Хитрый план отправлять ис-
кателей лучшей жизни в сол-
нечную Руанду, с властями ко-
торой в обмен на деньги были 
достигнуты соответствующие 
договоренности, был разрабо-
тан еще во время премьерства 
Бориса Джонсона в 2022 году. 
Слова о том, что это только на 
время рассмотрения их проше-
ний об убежище, выглядели фи-
говым листочком, который при-
крывал отказ от распиаренного 
европейцами миграционного 
либерализма. Однако сторонни-
ки мигрантов на эту нехитрую 
уловку не купились и побежа-
ли в суды. Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) встал 
на их сторону и в последний мо-
мент заблокировал депортацию 
уже посаженной в самолет пер-
вой партии мигрантов. А позже 
британский Верховный суд за-
блокировал и сам план, посчи-
тав Руанду страной небезопас-
ной. Местные активисты при-
поминают ей неоднозначную 
историю с беженцами и геноцид 
племени тутси в прошлом. Кро-
ме того, приводились аргумен-
ты о том, что отправленных на 
передержку в Руанду нелегалов 
могут оттуда разослать по род-
ным странам, где им может гро-
зить опасность.

Нынешний премьер Брита-
нии даром что сам сын мигран-
тов, но курс Джонсона подхва-
тил, подготовив новое соглаше-
ние с Руандой и соответству-
ющий законопроект, где ради 
спокойствия правозащитников 
написано, что это страна со-
вершенно безопасная. Однако 
документ рассорил депутатов 
Консервативной партии, часть 
которых требовала ужесточа-
ющих поправок. Пример Бри-
тании между тем вызвал живой 
интерес в других европейских 
странах, где жесткие подходы 
ультраправых к мигрантам на-
бирают популярность. По слу-
хам в СМИ, власти Дании уже 
ведут с Руандой переговоры о со-
глашении по депортации неле-
галов. Схожей договоренности 
власти Италии добились с Ал-
банией. Аналогичные идеи для 
предвыборной платформы го-
товит немецкий Христианско- 
демократический союз.  

Западу верить нельзя

На протяжении 500 лет 
Запад не имел конку-
рентов, но сейчас все 

изменилось, появились новые 
центры. И Россия предпочитает 
развивать отношения именно 
с ними. Так, по словам Лаврова, 
отношения с Китаем пережива-
ют «наилучший период», посту-
пательно развиваются отноше-
ния с Индией, странами Ближ-
него Востока, Латинской Аме-
рики, Африки. Особый акцент 
министр сделал на развитии 
СНГ и БРИКС, где Россия в этом 
году председательствует. Как 
указал Лавров, в наступившем 
году перед Россией стоят ясные 
задачи — избавиться от какой
-либо необходимости зависеть 
от производственно-сбытовых, 
финансовых, банковских, логи-
стических цепочек, которые так 
или иначе контролируются или 
находятся под влиянием Запада.

Один из первых вопросов, 
с которым журналисты обрати-
лись к главе российского внеш-
неполитического ведомства, 
был посвящен Украине, пер-
спективам проведения там вы-
боров. «Мы, честно говоря, не 
сильно озабочены теми препо-
нами, которые наблюдаются 

в контексте обсуждения поли-
тической жизни Украины   . Во-
прос выборов всплывал. Мы 
слышали о том, что Запад насто-
ятельно рекомендует Владими-
ру Зеленскому такие выборы 
провести, видимо, рассчиты-
вая, что избирательная кампа-
ния и само голосование позво-
лят ввести Зеленского в русло 
интересов Запада», — отметил 
Лавров. По его мнению, гораз-
до интереснее выглядит доку-
мент, на днях согласованный 
Киевом и Лондоном. «Я не уви-
дел в анализе этого документа 
каких-либо обязывающих поло-
жений, если только таковым не 
считать обязательство Украины 
в случае, если кто-то нападет на 
Великобританию, обеспечить 
защиту этих островов. Доста-
точно анекдотично», — указал 
министр. Примечательно, что 
речь идет о стране, которая пря-
мо запретила Украине подписы-
вать мирное соглашение с РФ.

Как заявил Лавров, вседоз-
воленность, которую получил 
Киев от Запада, — «это путь к ка-
тастрофе». Запад закрывает 
глаза на размещение ВСУ своих 
систем ПВО на гражданских 
объектах, превращая мирных 
граждан в живой щит. Киевско-
му режиму даже позволено уби-
вать американских граждан, 
отметил Лавров в связи с гибе-
лью журналиста Гонсало Лиры. 

Возмущен он и советами запад-
ных военных бить по объектам 
на территории РФ. По словам 
министра, от Киева не требу-
ют соблюдать международное 
гуманитарное право, что стало 
очередным проявлением двой-
ных стандартов. Когда же речь 
заходит о «защите демокра-
тии», то Лавров посоветовал 
обратить внимание на законы 
по запрещению русского языка, 
образования, вообще всего рус-
ского и по поощрению идеоло-
гии и практики нацизма. Глава 
МИД выразил уверенность, что 
Россия в ходе спецоперации вы-
полнит все поставленные зада-
чи, а Украину ждет судьба Афга-
нистана, Ирака, Ливии и других 
стран, где США и их союзники 
«устраивали авантюры».

Еще одной традиционной 
темой больших пресс-конфе-
ренций главы МИД России был 
вопрос о стратегической ста-
бильности. По словам Лавро-
ва, возобновление такого диа-
лога с США невозможно без 
учета текущего состояния дел 
в мире. «Говорить об этих пер-
спективах серьезно, как взрос-
лые люди, невозможно в отрыве 
от общего состояния дел в обла-

сти международной безопасно-
сти и той самой стратегической 
стабильности», — подчеркнул 
министр. Динамика в этой сфе-
ре крайне негативная, добавил 
Лавров. «Мы не видим ни ма-
лейшей заинтересованности 
ни США, ни НАТО в том, чтобы 
пойти на справедливое урегули-
рование нынешнего украинско-
го конфликта. Там не хотят даже 
слышать о наших озабоченно-
стях, не хотят разговаривать 
всерьез об устранении фунда-
ментальных противоречий», — 
пояснил глава МИД. То же самое 
относится к стремлению Запада 
вмешаться в дела в Закавказье 
(в отношения Армении и Азер-
байджана), «убрать» оттуда 
Россию.

Обратил министр внимание 
на запугивание Западом мира, 
появление разговоров о воз-
можном столкновении ядер-
ных держав. На положении дел 
не лучшим образом сказыва-
ется нежелание Запада идти на 
контакт. В качестве примера 
Лавров привел распростране-
ние в европейских странах ме-
тодичек с правилами общения 
с российскими дипломатами. 
Там прямо указано, что евро-
пейцы должны «избегать дву-
сторонних контактов с пред-
ставителями России, посеще-
ния любых мероприятий, орга-
низованных российской сторо-

ной». Требуется даже избегать 
соседства на общих фотографи-
ях и официальных собраниях. 
На этом фоне исчезли послед-
ние иллюзии, что демократия 
всех объединяет. «Верить Запа-
ду нельзя», — указал глава МИД 
России.

Лаврова просили проком-
ментировать и ситуацию в горя-
чих точках мира. Как напомнил 
министр, нападение ХАМАС на 
мирных граждан было непри-
емлемо. Но и от Израиля Россия 
ожидала соответствия демокра-

тическим принципам, раз уж он 
называет себя единственной де-
мократией на Ближнем Востоке. 
Кризис может быть решен толь-
ко путем создания палестинско-
го государства. Как указал глава 
МИД России, и в США, и в ЕС за-
говорили, наконец, о необхо-
димости начать движение к со-
зданию палестинского государ-
ства. «Они понимают, что без 
этого очень трудно успокоить 
ситуацию. Но начать движе-
ние — это уже маловато. Надо со-
бираться и создавать, надо уса-

дить палестинцев и израильтян 
за стол переговоров», — отметил 
Лавров.

У России есть свое виде-
ние решения ближневосточ-
ных конфликтов. Предложения 
Москвы, как рассказал Лавров, 
он изложит на специальном за-
седании Совета безопасности 
ООН в Нью-Йорке на следую-
щей неделе. «Они нацелены на 
возобновление коллективных 
начал, а не на попытки в оди-
ночку все порешать», — указал 
министр.  
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Благодаря 
Зеленскому запад-
ным инвесторам 
достанется 
обезлюдевшая 
Украина

В Давосе 
Зеленский 
действовал 
кнутом и пряником
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Сергей Лавров: Отношения России с Китаем переживают наилучший период.
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Сергей Лавров ответил на вопрос «Российской газеты»

27 января исполняется 80 лет со дня снятия блокады 
Ленинграда. Россия всегда стремилась сделать все 
возможное для оказания помощи и содействия всем 
без исключения узникам блокады. Недавно «РГ» опуб-
ликовала данные, что к годовщине были выплачены 
деньги боле чем 50 тысячам человек, в том числе тем, 
кто живет на территории Евросоюза. Германия же 
сохраняет двойные стандарты в вопросах о выплатах 
индивидуальных компенсаций. ФРГ под надуманны-
ми предлогами осуществляет лишь выплаты блокад-
никам-евреям, которые, безусловно, имеют на них 
полное право. Берлин на протяжении многих лет отка-
зывается распространять выплаты на остальных вы-
живших в блокаде защитников и жителей города. Как 
вы могли бы это прокомментировать?
Лавров | Мы занимаемся этим долгие-долгие годы. 

Когда Берлин стал выплачивать разовые выплаты 

блокадникам еврейской национальности, мы были 

убеждены, что это несправедливо. Обратили на это 

внимание германских коллег. Тогда еще министром 

иностранных дел был нынешний федеральный пре-

зидент Штайнмайер. И мы с ним неоднократно это 

обсуждали. Я объяснял ему, что там люди страдали, 

умирали, помогали друг другу независимо от того, 

какой национальности кто был. Там были русские, 

татары, евреи. Было огромное количество нацио-

нальностей. Ответ был такой: евреям мы платим, 

потому что у нас есть закон, который обязывает 

выплачивать жертвам Холокоста, а вот остальные, 

кто умирал в Ленинграде, они не жертвы Холоко-

ста. Абсурдность такой постановки вопроса оче-

видна.

Я ему предложил сделать отдельный закон по бло-

кадникам Ленинграда, чтобы все было абсолютно 

понятно, и никто бы не стал никаких вопросов зада-

вать. Нет. Они в итоге выдвинули идею создать в Пе-

тербурге дом ветеранов блокады и российско-гер-

манский культурный центр, где различные деятели 

могут встречаться и обсуждать. Я сказал, что это 

будет хорошо и полезно для того, чтобы продвигать 

наши отношения по линии гражданского общества, 

но это не решает проблему блокадников. Даже 

если бы они удовлетворились посещением россий-

ско-германского культурного центра, подавляющее 

большинство оставшихся в живых блокадников жи-

вут не в Петербурге. Они живут в том числе и за гра-

ницей, мы и их имели в виду, когда ставили этот во-

прос перед немцами. Обращались мы, кстати, и к 

европейскому еврейскому конгрессу, обращались 

и к Израилю, прямо сказав, что, наверное, в интере-

сах Израиля было бы все-таки проявить такую соли-

дарность в отношении тех, кто вместе с евреями аб-

солютно в таких же невыносимых условиях выжи-

вал. Нет интереса, чтобы эту тему продвигать.

Параллельно мы выяснили, что была такая «голубая 

дивизия, укомплектованная испанцами, она участ-

вовала на стороне вермахта во Второй мировой 

войне, в том числе эта дивизия участвовала и в бло-

каде Ленинграда. Так вот, каким-то невообразимым 

образом ветераны этой «голубой дивизии» получа-

ют выплаты от германского государства. А блокад-

ники, которых они мучили, оказываются вот в таком 

положении. В правящих кругах ФРГ уже прогресси-

рует такая историческая амнезия. Экспозиции в ме-

мориальных комплексах, посвященные окончанию 

Второй мировой войны, которые оформлялись не-

мецкими и российскими, еще советскими экспер-

тами, переформатируются, чтобы убрать совет-

ско-российский след. Это касается и мемориаль-

ных комплексов на месте, и бывших концлагерей, 

и известного германского музея Берлин-Карлс-

хорст, в здании которого была капитуляция подпи-

сана. Мы наблюдаем, я бы сказал так, деградацию 

тех устоев, на которых послевоенное германское 

общество выстраивалось и в общем-то обрело 

идентичность, вызывавшую уважение в мире.

Адепты
открытых границ 
на Западе
пересматривают 
взгляды
в отношении
нелегалов

А К Ц Е Н Т

Россия не видит ни малейшей
заинтересованности ни США, ни НАТО 
в том, чтобы пойти на справедливое
урегулирование украинского конфликта

Блокадный Ленинград, Невский проспект. 1941 год.
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ТЕХНОЛОГИИ Уникальная 
разработка поможет 
подняться на ноги

Довели до ума

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Ученые Самарского госмедуниверситета (СамГМУ) 
разработали и испытали «умный ортез», который поз-
воляет начать реабилитацию пациента после травмы 
уже через три дня. Аналогов на российском рынке нет.

Простой ортез накладывается на ногу после опера-
ции, например, на коленном суставе, и пациент выпол-
няет в нем восстановительные упражнения. Самар-
ские же ученые снабдили фиксатор «умными датчика-
ми»: он регистрирует угол сгиба сустава и нагрузку, а 
датчики снимают показания работы мышц и их напря-
жение. Испытывали устройство на добровольцах. Это 
были пациенты, которым сделали операции по эндо-
протезированию коленного сустава. К ним добавится 
еще одна группа — после операций по пластике перед-
ней крестообразной связки.

— Разработано мобильное приложение, а в бли-
жайшее время еще разработаем и мобильную вер-
сию, чтобы можно было удобно использовать с любо-
го устройства, — отметил руководитель лаборатории 
проектирования «умной одежды» и реабилитацион-
ных ПАК Центра НТИ «Бионическая инженерия в ме-
дицине» СамГМУ Виктор Казанцев. — Планируем на-
строить интеграцию приложения с медицинскими си-
стемами, чтобы врач видел всю необходимую инфор-
мацию о пациенте в едином окне.

Кроме того, разработчики совместно с врачами-ре-
абилитологами создали методику постоперационной 
реабилитации и записали видеоуроки лечебной гимна-
стики для пациентов.   

КОМПЕТЕНТНО Мы не 
можем предсказывать 
начало пандемий

О «болезни Х»: 
без ажиотажа

Виктор Малеев, вирусолог, академик

Рассуждения о возможных пандемиях пока еще неиз-
вестной этиологии не являются новостью и создают 
ненужный для общества ажиотаж. Инфекции — это 
природное явление, свойственное всему живому.

Вспышки инфекций у нас есть и будут. Некоторые 
говорят — это биологическая война. Да, это вечная 
борьба человека с природой. Мы не знаем всех ее зако-
номерностей. Знаем лишь несколько возбудителей, ко-
торые поражают человека. А существует огромное ко-
личество еще неизученных вирусов. Да и сам человек 
состоит из большого количества микроорганизмов. 
Мы пока свои микроорганизмы не знаем.

Мы не можем предсказывать начало пандемий. Мы 
даже погоду не можем на несколько дней точно пред-
сказать. И биологические изменения, которые будут 
происходить в микробном мире, мы определенно не 
можем предсказать. А вот на глобальном уровне разра-
ботки американскими спецслужбами биологическо-
го оружия представляют реальную угрозу для челове-
чества.

Несомненно, вследствие эволюции природных яв-
лений избавиться от эпидемий невозможно. Однако 
мы постоянно должны быть готовыми к предупрежде-
нию и адекватному реагированию на эпидемическое 
неблагополучие. В России для этого делается все необ-
ходимое: реализуется стратегия «Санитарный щит», 
закон о биобезопасности.  

ПРАКТИКА Пациенту 
установили протез аорты

На открытом 
сердце

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

В тот декабрьский день Сергею Алексеевичу стало пло-
хо по пути на работу. Кинжальная боль в области серд-
ца пронзала грудную клетку... В больнице поставили  
диагноз — острое расслоение аорты. Увы, до сих пор с 
подобным заболеванием риск летального исхода был 
очень велик. Поэтому врачи Республиканской клини-
ческой больницы имени Семашко приняли решение 
оперировать и как можно скорее.

Кардиохирурги заменили весь восходящий объем 
аорты и часть ее дуги на специальный протез. Методи-
ка для Крыма абсолютно новая, применялась впервые. 
Использовали и еще одну инновационную для региона 
технологию: на сорок минут полностью приостанови-
ли кровоснабжение всего организма, кроме головного 
мозга. Температура тела охлаждалась до 28 градусов.

— Прежде пациентов с расслоением аорты направ-
ляли в федеральные клиники, — рассказал главный 
внештатный сердечно-сосудистый хирург Минздрава 
Крыма Иван Давыдов. — По стандартному протоколу 
операции, головной мозг охлаждался, но не перфузи-
ровал (кровоснабжение приостанавливалось. — Прим. 
ред.). Это не давало выполнить полное конструктивное 
вмешательство. Теперь мы освоили новую процедуру — 
защиту головного мозга. Конструктивное вмешатель-
ство в полном объеме.

Больной уже на ногах. И что очень важно: теперь уй-
дет необходимость направлять таких пациентов в фе-
деральные центры. •

МНЕНИЕ Как 
привести себя 
в форму после 
обильных 
застолий

МАНДАРИН 
НЕ ВИНОВАТ
Ольга Бухарова

Праздники, тем более длитель-
ные новогодние, — время пище-
вых перегрузов, токсического 
влияния алкоголя. Много жир-
ной пищи, трансжиров, которые 
содержатся в кремах и тортах, 
негативно воздействует на клет-
ки печени, плохо влияет на со-
судистую стенку. Человек пере-
гружает ферментную систему 
слишком обильными приемами 
пищи. Как привести организм 
в норму после обильных засто-
лий, рассказывает гастроэнте-
ролог из Хабаровска Галина Ду-
дарева:

— Дело здесь даже не в том, 
чтобы, например, почистить ор-
ганизм. Необходимо восстано-
вить гармонию всех физиологи-
чески связанных друг с другом 
механизмов пищеварительной 
системы.

Что, например, предпринять, 
если человек чувствует отрыж-
ку воздухом, изжогу, тяжесть 
в животе? Необходимо прежде 
всего наладить режим питания. 
Чтобы обязательно был завтрак, 
обед и ужин. Могут быть и пра-
вильные перекусы в полдник. 
Желательно отказаться от мяса 
или хотя бы выбирать нежир-
ные сорта. Из белковой пищи 
полезно ввести в рацион мясо 
индейки, курицу и рыбу.

Обратите внимание на при-
готовление! Не жарить, а запе-
кать в пакете или фольге, чтобы 
не было так любимой всеми ру-
мяной корочки. В ней токсич-
ные вещества, которые через 
стенку желудка быстро всасы-
ваются в кровь и повреждают 
клетки печени. Белковая пища 
должна присутствовать в трех 
приемах пищи и в перекусах. 

Это могут быть два белка яйца, 
кусочек отварной курицы. И 
обязательно с растительными 
продуктами: томаты, огурцы, 
цветная капуста, фасоль, цуки-
ни. Причем приготовленных на 
пару или тушеных в сотейнике 
с минимальным количеством 
масла.

Не увлекайтесь приправа-
ми — в них много соли, а это 
подогревает аппетит. Ста-
райтесь недосаливать еду.

От жиров отказываться не 
стоит. Они должны присутство-
вать в ежедневном рационе, их 
очень любит поджелудочная 
железа и наша ферментная си-
стема. Но только в правильном 
виде и количестве. Полезно не-
рафинированное растительное 
масло: пусть это будет оливко-
вое холодного отжима, подсол-
нечное, ложечка льняного. В 
них правильные жиры, которые 
необходимы организму и по-
лезны для сосудистой стенки и 
пищеварительной системы.

Основная часть рациона пи-
тания — углеводы. Это любые 
гарниры: макароны, кукуруза, 
гречка, другие крупы. Но они 
должны съедаться небольши-
ми порциями. На ужин лучше 
вообще убрать гарниры, вклю-
чая картошку. Особенно тем, 
кто хочет похудеть. Вместо это-
го должны быть рыба или кусо-
чек курицы (индейки), тушеные 
овощи.

Кстати, желающим приве-
сти себя в форму не стоит на-
легать на фрукты. Они долж-
ны съедаться до четырех часов 
дня. И их не должно быть много. 
Например, два килограмма 
мандаринов в день — это пере-
бор! От этого будет набирать-
ся вес.

Кроме того, из-за большого 
количества мандаринов кожа 
может приобрести желтоватый 
оттенок. На прием зачастую 
приходят пациенты, которые 
подозревают у себя желтуху, 
просят почистить им печень. У 
них оранжевые пятна по всему 
телу. Но, оказывается, просто 
объелись мандаринами.

Чтобы привести себя в норму 
после праздников, желательно 
увеличить физическую актив-
ность. Ходьба по 30—40 минут 
в день — это отличная посиль-
ная физическая нагрузка! Кро-
ме всего прочего, она отвлекает 
мозг от желания съесть что-ни-
будь вкусненькое.  

ПЕРСОНА Академик Лейла Адамян: Не надо откладывать 
рождение детей на потом

Еще не вечер
Ирина Краснопольская

П
ринято накануне 
круглой даты встре-
чаться с юбиляром, 
беседовать с ним о 
прожитом, настоя-
щем, будущем. Увы! 
Не тот юбиляр. Ни-
как не укладывает-
ся в цифровых рам-

ках. Постоянно вне их, постоян-
ное стремление объять необъят-
ное. Этакая жадность: быть, а не 
казаться. И ведь получается! По 
самому высокому счету.

Сама юбиляр, а это академик 
Лейла Владимировна Адамян, 
считает: иначе и быть не может 
по той простой причине, что она, 
по ее собственному признанию, 
ответственна за две жизни. Она 
же акушер-гинеколог. И какой!

Пожалуй, во всей россий-
ской медицине единицы женщин 
столь титулованных. В юбилей 
перечислю некоторые титулы, 
регалии. Академик, заслужен-
ный деятель науки, полный ка-
валер ордена «За заслуги перед 
Отечеством» , главный гинеко-
лог России, заместитель гене-
рального директора Националь-
ного медицинского исследова-
тельского центра акушерства, 
гинекологии и перинатологии 
имени академика Кулакова, за-
ведующая кафедрой акушер-
ства, гинекологии и репродук-
тивной медицины медуниверси-
тета имени Евдокимова…

Остановлюсь. Потому как не-
возможно перечислить, назвать 
исследования, изобретения, ди-
пломы Лейлы Адамян. И назвать 
цифру проведенных операций и 
рожденных благодаря этому де-
тей она и сама не может. Тут счет 
на десятки тысяч.

Как успевает? Для меня лич-
но загадка, поскольку я из раз-
ряда сов. А Лейла Владимиров-
на явный жаворонок. И спокой-
но назначает, например, время 
встречи на девять утра. Рано? 
Для кого как! Она же в восемь 
утра входит в операционную. 
Оперирует самых сложных. Слу-
чается, таких, которых считают 
неоперабельными. В операци-
онной Лейла не в моднючих ту-
флях на высоченных каблуках, а 
в удобных сабо. И роскошные во-
лосы под операционной шапоч-
кой: женщина должна быть эле-
гантной. Всегда!

Знаю Лейлу немало лет, по-
тому утверждаю: ей это удает-
ся. А спит-то обычно не более 
четырех-пяти часов. Хвалит-
ся: «Зато у меня нет проблем 
со сном. Стоит прикоснуться к 
подушке…» Нет у нее и проблем 
с едой. Сие известно не пона-
слышке. Вот в какой-то не самый 
урочный час едет мимо дома, где 
живу. Звонит: «У меня полчаса. 
Покормите?». И я не бросаюсь к 
холодильнику, не затеваю хлопо-
ты. Не боюсь, что нет, например, 
молока, обязательного к чаю у 
одного из коллег Лейлы, который 
тоже бывает на моей кухне. Глав-
ное, чтобы был черный хлеб и ку-
сочек сыра.

Всегда изысканно ухожен-
ная, Лейла абсолютно неприве-
редлива за столом. Лишь бы была 
возможность поговорить, пооб-
щаться. Это всегда удовольствие: 
неординарность притягивает.

Неординарность, можно ска-
зать, с рождения. Лейла роди-
лась в семье, где не было меди-
ков. Отец — инженер на заводе, 
мать — учительница начальных 
классов. Один штрих: отец, сама 
Лейла и одна из дочерей Лейлы 
родились… 20 января. И даже в 
одни и те же часы. Судьба? Не без 
нее. Амбиции? Еще какие! Нечто 
врожденное? В школе училась 
настолько лучше всех, что была 
единственной медалисткой на 
четыре выпускных класса. С зо-
лотой медалью — в Первый Мо-
сковский медуниверситет име-
ни Сеченова. И, естественно, по 
его окончаниии — диплом с от-
личием.

Вечная отличница? Это про 
Лейлу. Отличников нередко от-
личает некое высокомерие? Это 
не про Лейлу. Отказывать в по-
мощи, тем более в лечении — это 

не про нее. Ей комфортно в ко-
манде, точнее во главе команды, 
когда от нее многое зависит. Это 
с тех пор, когда была капитаном 
юношеской женской сборной по 
волейболу. Стала акушером-ги-
некологом. Специалистом, от ко-
торого зависит судьба человека. 
Где просто необходимо быть на 
высоте, ценить каждую минуту 
жизни. Всегда. В этом Лейла убе-
ждена. Иначе нельзя!

Работа, работа. Ночные де-
журства. Что они значат для вра-
ча, а уж тем более для акуше-
ра-гинеколога, ведомо не только 
им. Даже нас, от медицины дале-
ких, они поражают, изумляют.

У Лейлы две дочери — тоже 
врачи и тоже гинекологи. И род-
ная сестра Светлана — известный 
ученый-офтальмолог, член-кор-
респондент. Лейла убеждена, 
что все хорошее, все главное — от 
мамы Веры. В каждую свободную 
минуту Лейла спешит к маме. К 
своей Вере.

Теперь у Лейлы пять вну-
ков, есть правнук. Лейла шутит: 
«Укладываюсь в нынешний год 
семьи. Не надо откладывать ро-
ждение детей на потом». Сама не 
откладывала. После ночных де-
журств мчалась домой к дочкам, 
которых родила в студенческие 
годы: одну — на зимних канику-

лах на четвертом курсе. А вто-
рую — на летних на пятом.

И вообще, откладывать — это 
не про Лейлу. Пятьдесят лет под-
ряд каждый четверг академик 
Лейла Адамян принимает паци-
ентов. Это в отделении оператив-
ной гинекологии. Самых слож-
ных. Иногда отчаявшихся. У Лей-
лы свои методики, свои уникаль-
ные операции. Сперва она их 
разрабатывает, сама проводит, 
потом внедряет в практику по-
мощи. Даже подсчитано, что не-
которых уникальных операций 
на ее счету больше, чем во всех 
странах мира. Лапароскопиче-
ские, использование лазеров, 
ультразвука. А год назад приве-
ла в операционную робот «Да 
Винчи».

Спросила Лейлу Владимиров-
ну: «Зачем? У вас же уникальный 
хирургический опыт, уникаль-
ные руки».

— Робот мои руки не заменяет. 
Он великолепный инструмент 
реализации самых изысканных 

и точных доступов. Во время ро-
ботической операции — ощути-
ла это на собственном опыте — я 
так вижу все нюансы патологи-
ческого процесса, все нюансы 
строения данного органа и во-
круг него... Это важный путь к 
успеху. Это хирургия будущего, 
которая постепенно становится 
настоящим. Высший пилотаж в 
хирургии. Грешно отказываться 
от возможностей искусственно-
го интеллекта и порожденных им 
инструментов для эффективной 
медицинской помощи.

Лейле Адамян 75 лет. Полве-
ка рабочий стаж. А количество 
детей и сохранение репродук-
тивной сферы, которые на сче-
ту у юбиляра… Еще дважды в год 
собирает Лейла ученых и прак-
тикующих врачей всего мира 
на форум по самым актуальным 
проблемам репродуктивного 
здоровья, новым технологиям. 
Их на личном счету у Лейлы — це-
лых 53. Просто просятся в Книгу 
рекордов Гиннесса!

И даже в самый канун юби-
лея не изменила традиции. Так 
уж заведено: Адамян сама себе 
делает подарок ко дню рожде-
ния: проводит очередной меж-
дународный форум. Даже про-
шедшая ковидная пандемия не 
была препятствием для такого 
медицинского события. Так же, 
как всяческие санкции не оттал-
кивают ведущих специалистов 
от участия в нем. В этом году фо-
рум в очном формате. А для тех, 
кто не смог приехать, органи-
зована трансляция заседаний. 
Международный форум притя-
гивает именем его организатора, 
именем Лейлы Адамян.

— Лейла! (пользуюсь своей 
возможностью обращаться без 
отчества. — Авт.) Откуда силы?

— Я машина, которая работа-
ет всегда. Работа для меня — это 
жизнь.

Жизнь не от сих до сих, а на 
всю катушку. Вот ломаются ко-
пья об абортах: запретить, огра-
ничить, наказывать… Звоню 
Лейле. Она высказывает свою 
позицию:

— Аборт — это медицинская 
операция и запрещать ее нецеле-
сообразно, вернее, нельзя. Опе-
рация не безопасная. Безопас-
ных операций не бывает вовсе. 
Ясно одно: аборт не может быть 
методом планирования бере-
менности, то есть планирова-
ния семьи. Для этого есть раз-
личные методы контрацепции. 
Однако известно, что ни один из 
контрацептивов не гарантиру-
ет 100-процентного результата. 
Даже внутриматочные контра-
цептивы и стерилизация. И еще! 
Разные бывают ситуации в жиз-
ни у женщин. Аборт в ряде случа-
ев проводится во имя спасения 
жизни человека при маточных 
кровотечениях и прочих ослож-
нениях беременности.

Признаюсь, меня немало уди-
вило, когда оказалось, что Лей-
ла Владимировна не знала, что 
в ночь с 31 декабря 2023 года на 
1 января 2024-го в Москве ро-
дились 54 ребенка: 25 девочек 
и 29 мальчиков. Ничего не могу 
поделать с ощущением, что Ада-
мян в этой области нашей жизни 
знает все и всегда. И сама Лейла 
удивилась своему незнанию. Но 
не протестовала против его, не-
знания, оглашения. Жизнь есть 
жизнь.

Завтра на юбилейное тор-
жество придет много гостей. Не 
только к медицине причастных. 
Причастных к удивительному, 
уникальному человеку. Илья Рез-
ник — он обычно бывает на этих 
посиделках — прочтет стихи, Лей-
ле посвященные. Прочтет и Ла-
риса Рубальская. Произнесут то-
сты Нелли Кобзон, Ирина Винер, 
«шестидесятиминутные» Оль-
га Скабеева и Евгений Попов… 
А танцевать первой пойдет ви-
новница торжества в вечернем 
платье. За нее уцепятся младшие 
внуки.

Просто есть такая тради-
ция: раз в год 20 января отме-
чать очередной день рождения 
Лейлы Владимировны Адамян. 
И еще не вечер. Жизнь продол-
жается. 

Лейла Адамян: Робот мои руки не 
заменит. Он великолепный инстру-
мент реализации самых изыскан-
ных и точных доступов.

А К Ц Е Н Т

После ночных дежурств мчалась домой 
к дочкам, которых родила в студенче-
ские годы: одну — на зимних каникулах 
на четвертом курсе, а вторую — на летних 
на пятом

Приходят пациен-
ты с подозрением 
на желтуху. У них 
оранжевые пятна 
по всему телу. 
Но, оказывается, 
просто объелись 
мандаринами

Во главе операционной бригады академик Лейла Адамян.

Ученые снабдили ортез «умными датчиками».

МЕЖДУ ТЕМ

РЕПРОДУКЦИЯ ВНЕ САНКЦИЙ
С 16 по 19 января в Москве в На-

циональном медицинском иссле-

довательском центре акушер-

ства, гинекологии и перинатоло-

гии имени академика В.И. Кулако-

ва прошел XVIII Международный 

конгресс по репродуктивной ме-

дицине. Никакие санкции не мо-

гут стать помехой сотрудничеству 

ученых, медиков в их святом деле 

охраны здоровья, репродуктив-

ного тем более. В девяти пленар-

ных заседаниях участвовали, вы-

ступали с докладами, делились 

опытом более 60 экспертов из 

России, Китая, Индии, ОАЭ, Вен-

грии, Италии, Германии, Испании, 

Бельгии, Бразилии, Франции, 

Японии…

Инновации в области вспомога-

тельных репродуктивных техноло-

гий, достижения репродуктивной 

хирургии, включая робототехнику, 

трехмерное моделирование и на-

вигацию, возможности примене-

ния искусственного интеллекта, — 

главные темы форума. Особое ме-

сто было уделено генетике, имму-

нологии, молекулярной биологии 

и новейшим данным по эндомет-

риозу, бесплодию, а также патоге-

незу, лечению и профилактике он-

кологических заболеваний.

Итоги конгресса, рекомендации 

его участников не сами по себе. 

Они нацелены на использование в 

практике врачевания в области 

репродуктивного здоровья.
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СТИХИЯ Сильные метели парализовали движение 
автотранспорта

Дороги, 
которые заметает

С
нежный буран начал 
покрывать Моск-
ву и Подмосковье 
вчера к вечеру и, по 
прогнозам, утихнет 
только во второй по-
ловине дня сегодня. 
Обещают до четвер-
ти месячной нормы 

снега и транспортный коллапс. 
Водителей попросили не ез-
дить по трассам Подмосковья. 
А накануне несколько сильных 
снегопадов обрушилось на По-
волжье. Заметало Ульяновскую, 
Самарскую, Саратовскую и 
Пензенскую области. Пробле-
мы у водителей возникли на 
нескольких участках трассы 
М-5 «Урал» и на региональных 
автомагистралях. Многокило-
метровые пробки образовались 
из-за ограничения видимости и 
огромного количества автомо-
бильных аварий.

В Пензенской области об-
разовались заторы на заго-
родных трассах из-за метели 
и сильного ветра. На некото-
рых участках ввели временное 
ограничение движения. Работа 
многочисленной спецтехники 
ситуацию не спасает, посколь-
ку снег заметает дорогу сра-
зу же после расчистки. Дирек-

тор самарского филиала «РГ» 
Арсений Бабенков, который 
совсем не вовремя выбрался 
в командировку на автомоби-
ле в Пензу, рассказывает с ме-
ста событий: «На трассе сейчас 
очень много перекрытий, надо 
все время искать объезды и 
следить за меняющейся ситуа-
цией. Те, кто не вписался, попа-
ли в аварии, ДТП очень много. 
А еще много большегрузов, в 
основном возле постов ДПС, 
ожидающих открытия трас-
сы. Сама же дорога на удивле-
ние пуста. Многие не рискнули 
двинуться в путь».

В Самарской области вче-
ра открыли движение на 15 до-
рогах регионального значения. 
Проезд ограничивали из-за 
снежного шторма, который об-
рушился на регион в начале не-
дели. Но на некоторых участках, 
например Хвалынск — Сызрань, 

до сих пор не пускают даже лег-
ковые автомобили.

— Еще на 22 закрытых доро-
гах области снег еще убирают. 
18 января продлили ограни-
чение для грузовиков по феде-
ральным трассам и маршрут-
ного транспорта, в том числе 
школьных автобусов, по всем 
дорогам региона, — сообщили 
«РГ» в областном министерстве 
транспорта.

Из-за сильного снегопа-
да перекрывают движение 
и в других регионах. В Улья-
новской области многокило-
метровая пробка образова-
лась на трассе Р-241 «Казань — 
Буинск — Ульяновск». Сотруд-
ники МЧС объезжают места 
заторов на снегоходах и орга-
низовывают временные пунк-
ты обогрева, оказывая необ-
ходимую помощь. В частности, 
эвакуировали семью с двумя 

детьми, заблокированную в 
двухкилометровой пробке: в 
их машине отказал обогрев, и 
она стала промерзать.

В Тамбовской области из-
за гололеда перекрыли для ав-
тобусов и большегрузов трас-
су Тамбов — Пенза, а также дру-
гие межрегиональные и вну-
триобластные маршруты. Об-
становка на дорогах региона 
осложнилась из-за погоды нака-
нуне. После плюсовой темпера-
туры и продолжительных осад-
ков ночью подморозило. Доро-
ги превратились в каток. Жите-
ли в соцсетях сообщают, что на 
трассах — сплошной лед, не вез-
де успели посыпать. Фуры сто-
ят, не могут подняться в гору, 
кроме того, участились аварии.

— Сегодня не езда, а родео. 
Крадемся потихоньку, шараха-
ясь друг от друга. Думаешь не о 
том, чтобы заработать, а как до 
конца смены без приключений 
дожить, — рассказал корреспон-
денту «РГ» знакомый таксист.

Вместе с тем постепенно 
нормализуется дорожная си-
туация в регионах, где 17 янва-
ря снегопад и метели парали-
зовали движение на федераль-
ных и региональных трассах. 
Вновь открыты для проезда до-

роги в Татарстане, Башкирии, 
Удмуртии, Владимирской и Ни-
жегородской областях. Но рас-
чистка до сих пор ведется. Так, 
в Башкирии с 15 января по же-
лезной дороге ежесуточно вы-
возится 20 тысяч кубометров 
снега.

Однако, похоже, это зати-
шье перед бурей. По прогно-
зам синоптиков, пик снегопа-
дов ожидается 19 и 20 января 
в регионах ЦФО, Нижнем Нов-
городе, Казани, Ижевске и Че-
боксарах. «Автодор» дополни-
тельно предупредил о снегопа-
дах на всем протяжении ско-
ростных федеральных трасс 
М-1 «Беларусь», М-3 «Украи-
на», М-11 «Нева» и ЦКАД. На 
М-4 «Дон» снегопады ожида-
ются в северной части трассы, 
до Ростовской области. На М-12 
«Восток» — на западе, в Мо-
сковской, Владимирской и Ни-
жегородской областях. Дорож-
ники рекомендуют отложить 
поездки на другие даты.  

Подготовили: Антон Валагин, 
Гульназира Ишбердина, Ирина 
Чечурина, Алексей Юхтанов

В Удмуртии и ряде других регионов 
сейчас отходят от снежного шока 
и готовятся к новым катаклизмам.

А К Ц Е Н Т

Работа спецтехники ситуацию 
не спасает, поскольку снег заметает 
дорогу сразу же после расчистки

Извещение  
о проведении открытого аукциона  

ПАО «ЛУКОЙЛ»
1. Предмет аукциона Лот № 305 в составе: 
1.1. МТР ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», нахо-

дящиеся в г. Перми: 
57 994,09 кг

шт.
шт.

Аукцион проводится 29.02.2024 в 15.30 -

Регистрация участников аукциона 
29.02.2024 в 14.30 -

-

 ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 
101000, Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11.

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез», его адрес: 614055, РФ, г. Пермь, ул. Промышленная, 
84. 

416 678 000 руб. без учёта НДС.
открытый аукцион с усло-

виями.
максимальная 

цена.

-

-
-

-
-

-

-

-
-

-

-
-

-

-
-

-

 ТМЦ в местах складирова-
ния в соответствии с графиком, определённым собствен-
никами, подготовка к транспортировке, выполнение по-
грузочно-разгрузочных работ и транспортировка сила-
ми победителя и за его счет.

в 
срок до 16.00 05.02.2024 -

-

 
«Документы для участия в аукционе») -

 
— -

— -
-
-
-

— 
-
-

-

— -

-

— -

— 

-

— -
-
-

— 

—

— -

-

— 

— 
11.  

-

Размер задатка: 125 003 400   

-
в срок до 

16.00 05.02.2024 -
ника

обязан оплатить выигранный лот в руб-
лях не позднее 5 рабочих дней после подписания прото-
кола .

-

 Лященко 
Виталий Владимирович,  

 .

: Новикова  
Марина Владимировна,  

.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОЦЗАЩИТА Учителям семи предметов в Подмосковье будут компенсировать 
аренду жилья

Оплата с февраля
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье ввели но-
вую меру социальной 
поддержки для педагогов. 

Учителям дефицитных специ-
альностей будут компенсиро-
вать аренду съемного жилья. 
Соответствующий закон вчера 
приняли депутаты Московской 
областной Думы.

Эту меру поддержки губер-
натор области Андрей Воро-
бьев анонсировал в конце про-
шлого года. Он подчеркнул, что 
ежегодно в регионе становит-
ся на 40—45 тысяч школьни-
ков больше, а вновь открыва-
ются не меньше трех десятков 
школ. Поэтому спрос на педа-
гогов большой. Губернатор не 
уточнил, когда именно начнут 
действовать новые правила, но 
на этот вопрос вчера ответили 
депутаты. «Оформить компен-
сацию педагоги смогут уже с 
февраля. На эти цели в 2024 
году предусмотрено порядка 
двух миллиардов рублей», — от-
метил председатель Мособлду-
мы Игорь Брынцалов.

Размер компенсации состав-
ляет 20 тысяч рублей, которые 
педагог будет получать еже-
месячно. На эти деньги можно 
снять, например, двушку с евро-
ремонтом в дальнем поясе обла-
сти, хорошую квартиру в горо-
дах среднего пояса и оплатить 
большую часть аренды в при-
столичных муниципалитетах. 
Дефицитными на первых по-
рах признаны семь дисциплин: 
математика, физика, инфор-
матика, биология, химия, рус-
ский язык и литература, также 
компенсацию могут получить 

учителя начальных классов. 
Именно педагогов этих специ-
ализаций не хватает в подмо-
сковных школах чаще всего. Но, 
как показывает практика, спи-
сок претендентов на выплаты 
со временем увеличивается. Так 
получилось, например, с врача-
ми, которым аренду жилья в 
Подмосковье оплачивают уже 
два года. И ежегодно к перечню 
получателей прибавляются но-
вые специальности — все зави-
сит от того, каких именно спе-
циалистов не хватает больше 
всего в данный момент. К слову, 

в прошлом году компенсацию 
за аренду жилья в области полу-
чали порядка 13 тысяч сотруд-
ников медучреждений.

Для получения этой соци-
альной поддержки не нужен 

даже стаж. Оформить компен-
сацию могут и педагоги, кото-
рые только что устроились на 
работу в подмосковную школу. 
Главное, чтобы школа была го-
сударственной и за претенден-

том не числилось собственного 
жилья в Московской области. 
А подать заявление на выплату 
компенсации можно на регио-
нальном портале госуслуг.

Напомню, что подмосков-
ные педагоги также могут 
вступить в программу соци-
альной ипотеки, в рамках ко-
торой областной бюджет по-
могает выплатить первый ипо-
течный взнос и тело кредита 
в течение 10 лет после покуп-
ки жилья. Самим покупате-
лям-новоселам остается выпла-
чивать лишь проценты по кре-
диту. Предусмотрены и ежеме-
сячные губернаторские выпла-
ты классным руководителям и 
впервые трудоустроенным мо-
лодым учителям в размере 11 
тысяч рублей и 6 тысяч рублей 
соответственно. Кроме того, 
молодые педагоги при трудо-
устройстве получают подъем-
ные в размере 150 тысяч руб-
лей: 50 тысяч из них выплачи-
ваются сразу, остальные — по 
окончании второго года работы. 
Если педагог становится участ-
ником программы «Земский 
учитель» и уезжает работать в 
село, ему выплачивают 1  мил-
лион подъемных рублей.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

В столице 
выстроили 
систему 
независимой 
оценки знаний 
школьников

НАЙТИ 
ПРОБЕЛ
Ирина Огилько

Министр правительства Моск-
вы, руководитель департамен-
та образования и науки Алек-
сандр Молотков уверен, что 
аналогов столичной системе 
независимой оценки знаний 
школьников нет нигде. Систе-
ма позволяет выявить пробелы, 
приучает без стресса сдавать 
экзамен и выбрать будущую 
профессию. Что это за тести-
рование, почему его начинают 
проводить со второго класса 
школы?

Придумали методику те-
стирования специалисты Мо-
сковского центра качества об-
разования. Проводится диагно-
стика по специальной схеме, 
каждый год задания разные. 
Впервые с ней сталкиваются 
ученики во втором классе, ведь, 
как известно, в первом клас-
се не ставят даже оценок... Зато 
во втором классе у ребят есть 
уже приличный багаж знаний. 
Но проверяют только их чита-
тельскую грамотность. Следу-
ющая диагностика идет в конце 
начальной школы, в четвертом 
классе. Учеников тестируют по 
основным предметам: русско-
му языку, математике и окру-
жающему миру.

«Важно, что диагностики — 
это не только инструмент оцен-
ки среза знаний, но и помощь 
в выявлении и своевремен-
ном устранении дефицита. Ре-
зультаты диагностики доступ-
ны родителям в персональных 
рассылках. Их также видят учи-
теля, которые помогают школь-
никам преодолеть сложности в 
обучении и стать успешными», 
— отметил Александр Молотков. 
Он добавил, что проверяют ре-
зультаты тестов все те же экс-
перты Московского центра ка-
чества образования, а не учите-
ля школы. Сделано это для того, 
чтобы объективно оценить зна-
ния ученика, не обращая вни-
мания на его общую успевае-
мость или успехи в каком-то 
внеурочном обучении.

Еще одна польза тестов в 
том, что их сценарий соответ-
ствует сценариям проведения 
ОГЭ и ЕГЭ. А эта тренировка 
позволяет ребятам научиться 
справляться со стрессом, моби-
лизовать силы и более успешно 
сдать настоящие выпускные эк-
замены.   

Ежемесячную компенсацию, которая должна покрыть аренду жилья, учителя смогут оформить уже с февраля.

А К Ц Е Н Т

Оформить компенсацию могут 
и педагоги, которые только что пришли 
работать в школу
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ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

будут каждый месяц получать 

подмосковные педагоги, арен-

дующие жилье

ТРАНСПОРТ Как 
найти забытую 
вещь в метро

НЕ ВСЕ 
ПОТЕРЯНО
Александр Мелешенко

Каждый год на склады столич-
ной подземки попадают десят-
ки тысяч забытых вещей. Все 
они описываются и терпеливо 
ждут своих хозяев, хотя дожи-
даются их, конечно, не всегда.

В столичном департаменте 
транспорта рассказывают, что 
пассажиры теряли вещи даже в 
новогоднюю ночь, причем сре-
ди них были и весьма необыч-
ные — например, костюм Деда 
Мороза, новый фен и воздуш-
ные шары. Впрочем, ориги-
нальные находки встречаются 
не только в праздники. В ноя-
бре, к примеру, в забытой сум-
ке на лавочке одной из станций 
нашли черного щенка с белы-
ми лапками. Бедолагу отправи-
ли в приют для животных.

Что касается наиболее рас-
пространенных «потеряшек», 
то этот список особо не меня-
ется не только на протяжении 
времени, но и относительно 
видов транспорта. Сумки, па-
кеты, телефоны, проездные, 
зонты, кошельки и школьные 
рюкзаки регулярно забыва-
ют как в метро, так и в автобу-
сах или поездах и на станци-
ях МЦД. Сказываются и вея-
ния времени — горожане стали 
часто забывать в транспорте 
кейсы с беспроводными науш-
никами.

Если вы что-то потеряли, 
напишите чат-боту дептран-
са Александре в «Телеграме», 
оставьте заявку в приложении 
«Метро Москвы» или позвони-
те по короткому номеру 3210. 
Склады забытых вещей работа-
ют каждый день с 8.00 до 20.00 
на станциях «Черкизовская», 
«Котельники» и «Деловой 
центр». Вещи там хранятся 
шесть месяцев.   
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А кто-то оказался на-
стигнутым и раздав-
ленным этим колесом. 

Вот это вопросы субъективные 
и личностные. И здесь в реша-
ющие моменты 1917 года яр-
чайшую роль сыграл огромный 
политический талант Лени-
на, его логика, твердость и гиб-
кость одновременно. Его уме-
ние найти точные и тонкие ходы 
в нужный момент в нужном ме-
сте. Он твердо знал (и убеждал в 
этом сторонников), кому и как 
надо действовать вчера, сего-
дня, завтра.

Время революции и время 
обычной жизни — разное время. 
Ленин точно рассчитывал вре-
мя по часам революции.

Видел ли он, куда двигалось 
это чудовищное «красное ко-
лесо»? Понимал, что нас ждет 
за пределами революционного 
времени? Это большой вопрос. 
На мой взгляд, если и видел, то 
очень смутно и приблизитель-
но. Но заплатить за это буду-
щее был готов сполна без коле-
баний и без жалости. Ведь буду-
щее будет светлым. И хотя его 
контуры не очень ясны, не важ-
но. Главное — «учиться, учиться 
и учиться». И конечно же, реор-
ганизовать Рабкрин. А то, как ни 
странно, все еще воруют.

А что касается посольств и 
денег, — в бурных, мутных вол-
нах больших революций на-
мешано всякое и всегда. Ка-
кие революционеры отказыва-
лись от сомнительных ресурсов 
для решения своих насущных 
проблем? Чтобы потом напле-
вать на спонсоров. Русские 
большевики — не исключение из 
правила. Вот то, что они победи-
ли, — это одно из исключений.

Старшие и младшие вожди
Насколько Ленин случаен в на-
шей истории? Мог бы на его 
месте быть Плеханов? Троц-
кий? Бухарин? Был бы тогда 
у страны иной революцион-
ный путь?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Ленин, на мой вз-
гляд, и типичен, и уникален од-
новременно. Типичен он как ли-
дер леворадикального крыла, 
которое существовало в каждой 
большой революции. Во Фран-
ции конца XVIII века это были 
даже не Робеспьер и Дантон, а 
Марат, Эбер, Шомет. В Германии 
ноября 1918 года — Карл Либ-
кнехт и Роза Люксембург. Кста-
ти, левое крыло российской ре-
волюции 1917—1919 годов не ис-
черпывалось партией большеви-
ков. В октябрьском перевороте и 
последующих событиях актив-
но участвовали левые эсеры во 
главе с харизматичной Марией 
Спиридоновой. Весьма ярко в 
революции и Гражданской вой-
не проявили себя анархисты. 
Достаточно вспомнить Нестора 
Махно или легендарного «мат-
роса-партизана» Железняка. 
Ленин уникален тем, что сумел 
найти зачастую единственно 
возможные ходы для того, чтобы 
на какое-то время овладеть бур-
ной революционной стихией. 
Подчинить ее своей поистине 
грандиозной воле, силе убежде-
ния и жажде власти. Он победил 
все. Кроме неизбежных и неот-
вратимых закономерностей ре-
волюции. Но это за рамками че-
ловеческих сил.

Альтернативных же лидеров 
внутри большевиков просто не 
было. Плеханов не мог и не хо-
тел быть «русским Робеспье-
ром». (Кстати, таковым он назы-
вал своего ученика Ленина еще 
в годы их зарубежного сотруд-
ничества). Он был скорее мыс-
лителем, чем революционным 
вождем. Единственным реаль-
ным вождем левого крыла ре-
волюции помимо Ленина мог 
быть и стал Лев Троцкий. По его 
реальному вкладу в подготов-
ку, организацию и руководство 

революцией (а затем создание 
и руководство Красной Арми-
ей) роль Троцкого, безусловно, 
уникальна и сопоставима с ро-
лью Ленина. Но он сам признал 
Ленина неоспоримым лидером 
партии и революции. С самого 
начала их возвращения в Рос-
сию тандем Ленин — Троцкий 
действовал сообща, и это не раз 
вытягивало большевиков из си-
туаций, казавшихся безнадеж-
ными. Безусловно, Троцкий был 
вождем революции. Но по соб-
ственному выбору он был млад-
шим вождем и признавал конеч-
ный идейно-политический при-
оритет Ленина.

Бухарин при Ленине не иг-
рал самостоятельной роли. Эта 
его роль созрела позднее, уже 
после ухода Ильича. Между про-
чим, его выступления и речи 
слушал молодой китайский сту-
дент Дэн Сяопин. На мой взгляд, 
именно бухаринский план мо-
дернизации постреволюцион-
ной России мог бы при опреде-
ленных условиях стать альтер-
нативой тому, что произошло 
при Сталине.

Одна из самых страшных 
страниц российского ХХ 
века — массовые репрессии, на-
чатые еще при Ленине.

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Можно ли было 
избежать столь чудовищных 
жертв, жестокостей и репрес-
сий, которые постигли нашу 
страну в революционные и по-
стреволюционные времена? 
Мое мнение — да, можно. Если 
бы ошибочные, катастрофиче-
ские политические решения не 
сорвали начавшийся процесс 
всесторонней базовой модер-
низации России. Модернизации 
очень сложной. Но в целом до-
вольно быстрой, многоплано-
вой и в ряде важных аспектов 
весьма успешной. Ее продвиже-
ние не могло быть бесконфликт-
ным и благостным. Но оно мог-
ло обойтись без столь чудо-
вищных революционных ката-
клизмов. 

Конечно, история не знает 
сослагательных наклонений. Но 
все же существуют историче-
ские развилки, когда возможны 
разные пути. Сам Ленин, как мы 
знаем, писал о том, что в России 
возможен американский или 

прусский пути развития капи-
тализма. Насчет «казарменно-
го социализма» он написать 
не успел. Зато успел в одной из 
своих директив впервые в исто-
рии употребить термин «кон-
центрационный лагерь».

Можно ли осуществить рево-
люцию без репрессий? Думаю, 
что нет. И Ленин, обожествляв-
ший революцию, ставивший 
ее во главе своих абсолютных 
ценностей, истово проповедо-
вавший ее в качестве кантовско-
го «категорического императи-

ва», не мог остановиться перед 
подчинением всего и вся этому 
грандиозному идолу. И здесь сле-
зинка ребенка или море крови — 
это просто цвет и объем.

А раз так, остальное — такти-
ка и конспирация: скольких 
и кого расстрелять, как разъ-
яснить, что скрыть, на кого 
свалить.

Вообще, благодаря труду на-
ших архивистов в ленинском 
наследии практически нет тем-
ных пятен. Все можно прочи-
тать. Было бы желание, совесть 
и внутренняя порядочность.

Я прочитал практически все. 
Сомнений в политической от-
ветственности авторов массо-
вых репрессий, включая их 
главного идейно-политическо-
го вдохновителя, у меня нет.

Что касается Сталина, он 
был, конечно, учеником Лени-
на, и между прочим Троцкого 
(работы которого он тщатель-
но изучал). Но прежде всего 
он был свободным человеком. 
Единственным в стране сво-
бодным человеком. Свобод-
ным даже от «категорического 
императива». У Ленина были 
ценности помимо его самого. 
Как сказал о нем Борис Пастер-
нак в поэме «Высокая болезнь»: 
«Он управлял теченьем мысли 
и только потому страной». Ста-
лин — это «колесики и винтики», 
а государство — это я. Включая 
мавзолейного Ленина и угро-
ханного ледорубом Троцкого.

Теория, приспособленная 
к топору

Ленин в значительной мере 
опирался в своих действиях 

на марксистскую теорию. 
Что вы думаете о ее важно-
сти сегодня? Кто-то уже го-
ворит, что марксизм ожи-
вет и вернет себе влияние, 
как научное, так и практи-
ческое…

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Ленин действи-
тельно довольно рано осознал 
себя марксистом и с присущим 
ему неистовством был «пере-
перепахан» Марксом и Энгель-
сом. Мне кажется, что у Лени-
на, говоря его же языком, было 
три источника, три составные 
части его идейно-политическо-
го багажа. Во-первых, это про-
должение традиции наиболее 
радикального крыла русского 
революционного движения — 
террористов-народовольцев, 
затем Ткачева и Нечаева. Не-
даром Ленин так положитель-
но отзывался о деятельности 
нечаевской «народной рас-
правы» и так ненавидел До-
стоевского вообще и «Бесы» 
в особенности. Во-вторых, он 
несомненно находился под 
сильным воздействием опы-
та, практики и эпоса Великой 
французской революции XVIII 
века, ее героев, ее практики, 
ее людоедско-романтической 
харизматики. В-третьих, Ле-
нин действительно воспринял 
марксизм и его основные по-
стулаты. Марксистская тео-
рия — это очень серьезная и 
содержательная часть гума-
нитарной мысли второй поло-
вины XIX века, которая пыта-

лась ответить на стержневые 
вопросы мирового историче-
ского процесса исходя из реа-
лий того времени и места, где 
она была создана. Как всякая 
содержательная концепция, 
она пережила эволюцию, при 
которой отдельные ее компо-
ненты были особо отмечены 
и абсолютизированы различ-
ными учеными и политиками. 
Одни подчеркивали объекти-
вистские гегельянские сторо-
ны этой доктрины. Другие де-
лали упор на субъективист-
ских, романтических, так ска-
зать, ницшеанских аспектах. 
Ленин стал одним из таких ин-
терпретаторов, приспособив 

марксизм к «народной распра-
ве» Нечаева и «топору Черны-
шевского и народовольцев». 
(Кстати, террор большевики 
критиковали не из-за его амо-
ральности, а за недостаточную 
эффективность. И они правы: 
государственный террор зна-
чительно эффективнее инди-
видуального или группового.)

Так что на теорию Ленин дей-
ствительно опирался, но лишь 
тогда, когда она фундировала 
его политическую практику.

За последние 30 лет мы ста-
рались десакрализовать об-
раз Ленина. Но с демонизаци-
ей его не боролись. Что серьез-
ного прибавилось к нашему 
пониманию Ленина? Знание, 
что у Ленина дед был евреем, 
а отец калмыком, заряжен-
ное вульгарной ксенофобией и 
конспирологией? Или крики о 
том, что «Ленина прислали в 
пломбированном вагоне»?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Образ Ленина 
сильно менялся и при его жиз-
ни, и после его смерти. Он ме-
нялся и в зависимости от ми-
фов, укоренившихся в различ-
ных социальных стратах и сре-
ди различных этносов россий-
ского населения.

До революции Ленин был 
мало известен в широких кру-
гах России. А в узких кругах, 
близких к социал-демократам, 
он, говоря словами оппониро-
вавшего тогда ему и, как все-
гда, красноречивого Троцкого, 

«с присущими ему энергией и 
талантом, играл роль партий-
ного дезорганизатора». После 
октябрьского переворота 1917 
года Ленин приобретает обще-
российскую и всемирную из-
вестность. Можно сказать, что 
через отношение к нему в зна-
чительной степени персонифи-
цируется Гражданская война. 
Страна, ее население, ее соци-
альные группы раскалываются 
по резко очерченной линии: по-
ложительное и отрицательное 
обожествление личности Лени-
на. И скорее, даже не личности, 
а функции.

Хотел бы обратить внима-
ние на то, что на практике Ле-

нин оказывал решающее воз-
действие на управление дела-
ми страны очень недолго, не бо-
лее 4,5 года (1918—1921 год). С 
весны 1922 года страной руко-
водило политбюро ЦК больше-
виков. А более конкретно — бли-
жайшие помощники Ленина: 
Зиновьев, Каменев и Сталин. 
При этом внутри этой трой-
ки власть плавно смещалась в 
сторону последнего. Именно 
тогда начался процесс тоталь-
ного обожествления Ленина. 
Мотив — не столько возвысить 
самого Ленина (его внутрипар-
тийный авторитет был неоспо-
рим), сколько снизить уровень 
всех остальных, и прежде всего 
вождя номер два — Троцко-
го. Поскольку он был настоль-
ко высок, что некоторые соиз-
меряли его с ленинским. Что 
касается широких масс, то у 
крестьянства личность Лени-
на отождествлялась с приоб-
ретением земли, а у городских 
масс — с облегчениями, связан-
ными с НЭПом. Так, узкопар-
тийные интриги получили под-
держку снизу и вокруг. Вели-
кая Отечественная война ото-
двинула ленинский миф, осво-
бодив дорогу для других исто-
рических идолов. Следующий 
пик ленинской мифологии сов-
пал со временем оттепели (ко-
нец 50-х — начало 60-х годов). 
Суть мифа: «Ленин — хороший, 
Сталин — плохой, вернемся на-
зад к Ленину». Следующая вол-
на динамики ленинского мифа 
наблюдается с 1985-го года — 
начала перестройки.  Этот 
всплеск был недолог, его за-
хлестнула мощная волна дез-
интеграции страны и развала 
правящей партии.

Различного рода попыт-
ки втиснуть ленинский миф в 
прокрустово ложе национали-
стических, в частности антисе-
митских изысканий, по-моему, 
серьезного отзвука не имели и 
иметь не могут.

О  Л е н и н е  г о в о р и л о с ь 
много — и его друзьями, после-
дователями, и его недругами. 
Но мое внимание больше всего 
привлекло высказывание, быть 
может, не менее знаменито-
го, чем он сам, его современ-
ника Уинстона Черчилля: «Ни 
один азиатский завоеватель, 
ни Тамерлан, ни Чингисхан, 
не пользовались такой славой, 
как он… Его оружие — логика, 
его расположение души — оп-
портунизм… Его предназначе-
ние — спасти мир, его метод — 
взорвать этот мир. Абсолютная 
принципиальность, в то же вре-
мя готовность изменить прин-
ципам… Он ниспровергал все. 

Он ниспровергал Бога, царя, 
страну, мораль, суд, долги, рен-
ту, интересы, законы и обычаи 
столетий. Он ниспровергал це-
лую историческую структуру, 
такую, как человеческое обще-
ство. В конце концов он нис-
проверг себя… Он один мог вы-
вести Россию из трясины. Рус-
ские люди остались барахтать-
ся в болоте. Их величайшим не-
счастьем было его рождение, но 
их следующим несчастьем была 
его смерть».

Ленин и его исторический 
урок может быть полезным, 
только если он не будет упро-
щенным и одномерным. Сто-
летие его ухода открывает воз-
можность для разговора по су-
ществу о судьбах стран. О бу-
дущем мира и глобального по-
рядка. О соотношении теории, 
практики и морали в системе 
государственного управления. 
О соотношении человеческо-
го интеллекта и человеческой 
нравственности. О месте дней 
минувших и дней грядущих в 
злобе сегодняшнего дня. В об-
щем, о нашей с вами жизни.  

Ленин и сегодня

Участники акции разбивают 
памятник Ленину на Бессарабской 
площади в Киеве. 08.12.2013.

Вот так расправились с памятником Владимиру Ленину в Харькове в наши дни.

А К Ц Е Н Т

Видел ли он, куда двигалось это чудо-
вищное «красное колесо»? Понимал, что 
нас ждет за пределами революционного 
времени? Это большой вопрос

1

А К Ц Е Н Т

В ленинском наследии практически нет 
темных пятен. Все можно прочитать. 
Было бы желание, совесть и внутренняя 
порядочность

ВОЗМОЖНО ЛИ ВОЗВРАЩЕНИЕ ЛЕНИНСКИХ ИДЕЙ?

Как сказал поэт, «всё возвращается на круги свои, только вращаются 

круги сии». О сегодняшних реалиях реалистичнее всего говорить через 

столетие. Но могу предположить, что темы, затронутые в нашем сего-

дняшнем разговоре — революционный или эволюционный тип модерни-

зации, роль личности в истории, — не потеряют свой интерес и тогда. А 

что касается научных марксистских или иных концепций, все они, по 

мнению булгаковского Воланда, очень интересны и одна стоит другой.

Беда лишь в том, что если долго и истово мыслить о всеобщем равном и 

коллективном счастье, разыскивая его в будущем или прошлом, можно 

вскоре обнаружить, что пропал не только сыр на столе, но и снег в тайге 

(причем не только прошлогодний). Так что, как сказал один из учеников 

Ленина, «не стоит выпячивать грезы и недооценивать жизнь». А еще луч-

ше сказано в Священном Писании: «Довлеет дневи злоба его».

Местом прощания с вождем стал Колонный зал Дома Союзов, где в течение пяти дней и ночей проходила официальная церемония. На Красной площади 27 января 1924 года, гроб с телом Ленина.
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Cтатуя Ленина установлена 26 июня 2020 года в Гельзенкирхене, Германия.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА 

Русский музей 
представил 
рисунки, 
посвященные 
блокаде 
Ленинграда

ПОДВИГ 
НА БУМАГЕ
Татьяна Тюменева 
(Санкт-Петербург)

В Русском музее открылся вы-
ставочный проект «Одним 
дыханьем с Ленинградом», 
приуроченный к 80-летие со 
дня освобождения от фашист-
ской блокады. В экспозиции 
представлены более шести де-
сятков детских рисунков, хра-
нящихся в музее. Время созда-
ния произведений — от 1960-х 
до 2020-х годов.

На рисунках запечатлены 
виды блокадного Ленинграда, 
подвиг его жителей, защищав-
ших и отстоявших любимый 
город. Темы самые разные — от 
исполнения Ленинградской 
симфонии до дежурства ребят 
на крышах домов. А на рисунке 
Анны Тульчинской изображена 
Таня Савичева.

Также представлены два де-
сятка современных работ, под-
готовленных воспитанницами 
кадетского корпуса «Пансион 
воспитанниц Минобороны 
РФ». Они о торжестве жизни 
над смертью, красоте вернув-
шегося в город мира, о кото-
ром мечтали жители блокадно-
го Ленинграда и ощутили его 
ценность как никто. Выстав-
ка будет проходить в Восточ-
ном павильоне Михайловского 
замка до 31 января. Во время 
выставки запланировано про-
ведение различных мастер-
классов. 

КНИГИ 
Роман Алексея 
Варламова 
прозвучит 
в театре

ИЗГНАНИЕ

Анастасия Кейзерова

В Театре Маяковского 20 ян-
варя состоятся презентация и 
читка нового романа Алексея 
Варламова «Одсун». Загадоч-
ное для российского читате-
ля слово в названии, по словам 
самого автора, с чешского язы-
ка переводится как «изгнание» 
или «депортация». Это уже не 
первый случай, когда театры 
обращаются к текстам писа-
теля, филолога и ректора Ли-
тературного института Алексея 
Варламова: в Российском ака-
демическом молодежном теат-
ре несколько лет с успехом идет 
постановка Алексея Бородина 
по книге «Душа моя Павел».

В новом романе герой-фило-
лог оказывается в конце 2010-
х годов в Чехии практически 
на нелегальном положении. Он 
приехал читать лекции, но на 
работу его не берут, виза про-
срочена, а обстоятельства ме-
шают вернуться на Родину. Ге-
рой живет в доме, некогда при-
надлежавшем судетским нем-
цам, и рассказывает приютив-
шим его хозяевам, православ-
ному священнику отцу Иржи и 
его жене Анне, историю своей 
жизни. Рефлексия по Родине 
обостряется после того, как он 
знакомится с личными истори-
ями бывших хозяев дома, в ко-
тором живет.

Избранные главы из кни-
ги прочтут актеры Театра Ма-
яковского —  народный артист 
России Анатолий Лобоцкий, за-
служенный артист России Ев-
гений Парамонов и Дмитрий 
Гарнов. А Алексей Варламов от-
ветит на вопросы слушателей, 
которые уже успели прочесть 
«Одсун» или только планируют 
это сделать.

Встреча откроет Книжный 
клуб в Маяковке — совместный 
проект театра и издательства 
«Редакция Елены Шубиной». 

МНЕНИЕ

КТО ПРИДУМАЛ ГОЛОГРАММЫ? ГОГОЛЬ

Игорь Вирабов

Б
урное нашествие всех го-
лограмм и аватаров, став-
шее вдруг повальной мо-

дой, доходным бизнесом, — все 
это двести лет назад предвидела 
Агафья Тихоновна.

В девичьем разуме невесты 
из «Женитьбы» Гоголя рождал-
ся метод, которым в наши дни 
вооружились лучшие IT-твор-
цы искусственного интеллекта: 
«Если бы губы Никанора Ива-
новича да приставить к носу 
Ивана Кузьмича, да взять сколь-
ко-нибудь развязности, какая у 
Балтазара Балтазарыча, да, по-
жалуй, прибавить к этому еще 
дородности Ивана Павловича — 
я бы тогда тотчас же решилась».

Виртуальные женихи, о ко-
торых мечтали Агафьи Тихонов-
ны, наконец, свершились. Фик-
тивный брак с действительно-
стью — образ нового искусства. 
А что плохого? Надоевшие пев-
цы, артисты и герои голых вече-
ринок гораздо лучше бы смот-
релись в виде голограмм.

Но шутки шутками, а если 
говорить о нынешних тенден-
циях, то за прошедший год куда 
серьезнее, чем в музыкальной 
части шоу-бизнеса, вопрос ис-
кусственного разума всплывал 
вокруг киноиндустрии. Нача-
лось с новаторских подходов к 
киноклассике.

* * *
Общественников возмутили 

пакости, что наговорили о Рос-
сии некоторые из актрис, сни-
мавшихся когда-то в любимой 
всеми «Иронии судьбы». Акти-
висты стали редактировать кар-
тину по технологии «дипфейк». 
Предложили заменить в старом 
кино этих заблудших актрис на 
других, вменяемых. Такой по-
рыв объясним, понятен — мне 
тоже неприятно слушать глупо-
сти позавчерашних знаменито-
стей. Но прибегать тут к помо-
щи искусственного интеллекта 
не имеет смысла.

Объясню: «Ирония судьбы» 
— не их, а наше достояние, на-
родное. Оно не им, а нам при-

надлежит. Зачем же резать то, 
что дорого самим, — и кинолен-
ту, и свою же память. Образы 
того кино остались настоящи-
ми, заблудшие актрисы стали 
виртуальными. Все перепута-
лось. На аватаров силы тратить 
— а зачем?

Тем временем за океаном 
тоже озаботились — и там не 
очень-то оригинальны. Некогда 
известный всем актер Маколей 
Калкин помешался на идее вы-
резать из фильма «Один дома-
2» экс-президента Трампа. За-
менить его искусственным, дру-
гим. Зачем? По политическим 
соображениям.

И вот вам кульминация — на 
прошлогоднем кинофестивале 
в шведском Гётеборге предста-
вили знаменитую картину Берг-
мана «Персона». В новой версии 
киноклассика поправил искус-
ственный разум. На место гип-
нотической Лив Ульман в фильм 
загенерировали синтетическую 
неофитку с лицом финской ак-
трисы Альмы Пёвсти. Преду-
смотрительно поправили на-
звание — «Другая персона». 
Обещали в массовый прокат не 
выпускать.

Но сам по себе жест — привет 
искусственного интеллекта ре-
жиссеру — стал демонстративно 
издевательским. Когда-то Берг-
ман снял кино как нестерпимо 
трудную исповедь. Героиня-ак-
триса Элизабет однажды во вре-
мя спектакля останавливается и 
замолкает. Только молчит и сме-
ется, и все. Она не сошла с ума, 

хотя ее пытаются лечить. Во-
круг нее хлопочет юная сестра 
Альма и откровенничает, гово-
рит про самое интимное. Но та 
молчит.

Альма живая, а она — то ли 
сняла, то ли надела маску. Будто 
вдруг, в один момент, жизнь ли-
шилась смысла. Будто не живет, 
а спит. Играла многих героинь и 
поняла, что все фальшивые, как 
и она сама. Что мир, фетишизи-
рующий потребление, и челове-
ка превращает лишь в предмет 
потребления — все сокровенное 
в нем противоположно потреби-
тельскому миру, основанному 
на чьих-то правилах. Тебя могут 
любить — не понимая, понимать 
— не любя. Веру и этику сменяют 
технологии.

Стоило мучиться на съем-
ках Лив, — если героиня-робот 
может улыбаться и молчать не 
хуже? Стоило Бергману тратить 
силы на «демонов» героинь и ду-
мать, куда мир катится, в чем 
смысл?

Все алгоритмы для худож-
ника-творца гораздо эффектив-
ней выдают мозги компьютера. 
Больше того: искусственным ар-
тисткам даже насморк не грозит.

* * *
Сказать, что это страшно 

удивительная новость? Нет, ко-
нечно. Первые шаги были давно, 
«воскрешали» умерших арти-
стов в «Звездных войнах», «Гла-
диаторе», в рекламу шоколада 
вставляли цифровую реинкар-
нацию Одри Хепберн. В наших 

сериалах возникал резиновый 
«дипфейк» актера Владислава 
Галкина. Скоро обещают ту же 
участь и Высоцкому. Да что там: 
шумно рекламируются сериа-
лы, для которых нейросетью со-
зданы сценарии — на основе диа-
логов из других таких же сери-
алов. Нужней всего становится 
талант — шуршать наперстками 
искусства.

Весь прошлый год в Америке 
бастовали гильдии — сценари-
стов, актеров кино и телевиде-
ния. Искусственный интеллект 
стал волновать только тогда, 
когда коснулось кошельков. На 
чем-то сторговались. Зрители 
тут ни при чем.

Киноискусство — термин без-
надежно устаревший: остает-
ся только киноиндустрия. Идет 
всемирный сдвиг к оптимиза-
ции. И дело не в простой заме-
не лиц живых на виртуальные. 
Прошедший год весомо, грубо, 
зримо задал всем вопрос — куда 
идет кино? И для чего вообще ис-
кусство?

Цель его — поиск сущности, 
предназначения и смысла ма-
ленького человека и большого 
человечества? Или оно дано од-
ним, служителям искусственно-
го разума, — для извлечения из 
остальных сверхприбыли при 
помощи наперсточных манипу-
ляций и мистификаций?

А не пора ли заменить и зри-
телей на голограммы? Чтоб не 
брюзжали. Это как самый совре-
менный банк, где вместо опера-
торов вам синтетические боты 
отвечают на любой вопрос — 
кроме того, который вас волну-
ет. Нет никаких сомнений: голо-
граммы победят. Доходы у ис-
кусственного интеллекта очень 
уж внушительны — не победить 
ему нельзя.

Да, а кому сказать спасибо за 
такое перспективное кино? По-
нятно же, Агафье Тихоновне. 

ПРОЕКТ За виртуальным Пресли — виртуальный «Сектор Газа»

Танцы с аватарами

Александр Алексеев

Г
од только начался — и 
сразу накатило наше-
ствие компьютерных 
чудес на шоу-бизнес. 
Диву даешься: куда ско-
ро будет деваться ар-
тистам? Ведь у искус-
ственного интеллекта 
и голограмм возможно-

стей больше, чем у обычных лю-
дей. И теперь стоит вниматель-
нее присматриваться к афи-
шам: кто в этот раз приезжает 
— артист или его аватар?!

Компания цифровых техно-
логий Layered Reality, получив-
шая доступ к непубликовав-
шимся кадрам Элвиса Пресли 
и полному каталогу его песен, 
завершает разработку цифро-
вой копии легенды рок-н-ролла. 
Уже объявлено о старте тура, в 
том числе по городам Европы, 
где певец не бывал, поскольку 
боялся летать самолетами. На 
гастролях будут исполнены пес-
ни, которые Пресли, скончав-
шийся в 1977 году в возрасте 42 
лет, просто не успел исполнить 
со сцены. Но это будет его голос, 
это будет он! Почти что.

И в России тоже готово свое 
голограмм-шоу, которое поедет 
по стране. Художники, дизайне-
ры, специалисты по информа-
ционным технологиям создали 
аватар лидера группы «Сектор 
Газа» Юрия «Хоя» Клинских, 
ушедшего из жизни в 2000-м.

Уже состоялось несколько 
концертов, в которых росто-
вая фигура солиста пела, ино-
гда даже залезала в карман за 
платком, чтобы вытереть пот со 

лба. Причем солист выступал на 
большом трехмерном экране, а 
сбоку от него живьем играли и 
подпевали музыканты его «зо-
лотого состава». Единственное, 
чего не мог виртуальный пе-
вец, — брать цветы у девушек-
поклонниц из зала.

Конечно, всех вдохновил 
успех аватар-шоу ABBA Voyage 
в Лондоне. В декабре 2023-го 
ему исполнилось полтора года, 
за это время организаторы за-
работали на нем почти 2 мил-
лиона фунтов стерлингов. Да 
и кормить и платить за отели 
для голограмм не нужно. Вир-
туальные двойники Агнетты, 
Анны-Фриды, Берни и Бьор-
на поют главные хиты группы 
ABBA, начиная с Waterloo 1974 
года до треков с нового альбома 
Voyage, под аккомпанемент жи-
вых музыкантов. И билеты рас-
проданы на месяцы вперед…

Шоу, которое планирова-
ли как эксперимент на пару 
лет, — теперь из Лондона не вы-
куришь. Еще бы: по расчетам, 
до 2030 года эта музыкальная 
«обманка» сулит экономике го-
рода прибыль около 1 милли-
арда фунтов. Туристам грозят-
ся построить отель, в который 
будут заезжать по путевкам, в 
стоимость которых включены 
и билеты, и экскурсии, помимо 
шоу, на выставку ABBA: Super 
Trouper. Доходы — рекой!

Искусственный интеллект 
помог Полу Маккартни отде-
лить на фонограмме голос Джо-
на Леннона от фортепиано и по-
нять, каких инструментальных 
партий не хватает на треке Now 
And Then...

До 2023 года на протяжении 
15 лет подобные попытки веч-
но проваливались. К примеру, 
голограмма Уитни Хьюстон лет 
пять не устраивала ее наслед-
ников — очарование не то, ди-
намики и пластики поп-звезды 
нет. Уговорили, только согла-
сившись выпускать на сцену 
на подпевки двоюродного пле-
мянника Уитни. Но тут взбунто-
вались зрители и критики — ка-
кая-то она вышла плоская, угло-
ватая, руки длинные, ноги дер-
гаются невпопад, губы не поспе-
вают за вокалом. «Вечера с Уит-
ни Хьюстон» отменили сразу в 
нескольких странах.

«Не пошли» и гастроли пе-

вицы Билли Холлидей. Не уда-
лось отправить в тур эрзац Эми 
Уайнхаус, провалилось шоу 
звезд 1950—60-х Роя Орбисона 
и Бадди… Но были исключения: 
тур виртуальной копии Ронни 
Джеймса Дио с живыми музы-
кантами удался, как и гастроли 
аватара Марии Каллас.

В России то же самое. Авата-
ру Владимира Высокого в 2018 
году не хватило «энергетики и 
души». Через год голограмма 
лидера «Короля и Шута» Миха-
ила «Горшка» Горшенева долж-
на была выступить на фести-
вале «КИНОпробы» — но «ин-
вестор потерял интерес». Пла-
нировали копию Виктора Цоя 

для концертов группы «Кино» 
— и тут продюсер поскупился. 
Редкая удача, на зависть запад-
ным коллегам, случилась толь-
ко на концерте памяти Децла: 
его виртуальная копия спела ду-
этом с Тимати «Мои слезы, моя 
печаль». Оба на сцене были од-
ного роста, говорили по очере-
ди, вместе читали трек, разве 
что не обнимались. Девушки в 
зале рыдали: любимый рэпер 
ожил! Но продолжения проекта 
не последовало.

И вот 2024 год — пришла 
пора торжества новых техноло-
гий. Удачный опыт групп АВВА 
и «Сектор Газа» вдохновляет 
новых музыкантов и продюсе-
ров. Группа Kiss заказала свои 
виртуальные копии, ее певец 
и гитарист Пол Стэнли обеща-
ет «выступать вечно». Готовит-
ся проект с голограммой барда 
Михаила Круга...

И это год едва лишь начался. 

Аватар-шоу ABBA Voyage, которое планировали как эксперимент на пару лет, теперь из Лондона не выкуришь: больно уж хорошие деньги городу приносит.

Недавно искусственный разум поработал и над картиной Бергмана 
«Персона», заменив гипнотическую Лив Ульман на другую актрису.

А К Ц Е Н Т

Единственное, чего не может 
виртуальный певец, — брать цветы 
у поклонниц из зала

А К Ц Е Н Т

Прошедший год весомо, грубо, зримо 
задал всем вопрос — для чего вообще 
искусство?

ПРЕМЬЕРА 
В «Геликон-опере» 
обзавелись 
«Черевичками» 
Чайковского

А славную 
сыграл я с вами 
шутку

Мария Бабалова

Мистика, шутки, веселье и прекрасные мелодии — 
опера «Черевички», написанная Петром Ильичом 
Чайковским по повести Гоголя «Ночь перед Рожде-
ством», впервые появилась в репертуаре «Геликона». 
Спектакль поставили режиссер Сергей Новиков, сце-
нограф Ростислав Протасов, место за дирижерским 
пультом занял Филипп Селиванов.

Прелюдией к премьере становится изящный верни-
саж в фойе Сергея Зимина, представляющий полотна 
Левицкого, Тропинина, Боровиковского — живопись 
и графика XVIII — начала XX веков: 32 работы из вось-
ми частных коллекций «От Диканьки до Петербурга». 
Именно по такому маршруту во времена Екатерины II 
и предпринимают путешествие герои оперы ради пары 
красивых туфелек, которые становятся символом лю-
бви, что все же оказывается сильнее меркантильного 
желания обладать роскошной вещицей.

А на сцене кру-
жит вьюга, в ноч-
ном небе звезд не 
разглядеть, и бес 
крадет Луну... В 
заснеженной Ма-
лороссии развора-
чивается колорит-
ный сказочный сю-
жет. Ведьма Соло-
ха (меццо-сопрано 
Валентина Гофер) с 
Чертом (бас-бари-
тон Елисей Лаптев) 
интригуют: «Бес 
нашептывал Соло-
хе, обыкновенно 
нашептывают всему женскому роду», а Вакула (тенор 
Сергей Абабкин) и Оксана (сопрано Елизавета Кулаги-
на) пытаются распознать и не упустить свою любовь: 
«Мочи нет боле, душа — пропадай!»

Быть может, как раз из-за козней нечистой силы 
Чайковский дважды возвращался к своей гоголевской 
партитуре. Сначала, в 1876 году, появился «Кузнец 
Вакула», а 11 лет спустя — «Черевички». Но при всем 
своем мелодическом богатстве и уникальной смысло-
вой глубине сюжета эта опера так и не оказалась в ряду 
самых популярных и востребованных произведений 
композитора.

Первый раз публика услышала и увидела «Черевич-
ки» 31 января 1887 года в Большом театре, дирижиро-
вал сам Петр Ильич.

Сергей Новиков, для которого это уже четвертое 
режиссерское обращение к операм Чайковского (в ба-
гаже «Иоланта», «Опричник» и «Евгений Онегин»), 
представляет «Черевички» в редком для театра сего-
дня «ностальгическом» стиле.

В действии нет ни провокативной и прямолинейной 
актуализации, ни доминанты какого-либо режиссер-
ского послания.

На первый взгляд, все точно по тексту — и музыкаль-
ному, и литературному (порой стих, в отличие от музы-
ки, оставляет впечатление чуть тяжеловесное, архаич-
ное и неловкое, хотя роль либреттиста тут взял на себя 
поэт Яков Полонский), когда игра актеров, их костю-
мы (правда, все же хотелось чуть больше шика в сцене 
бала от нарядов Марии Высотской) и, конечно, декора-
ции спектакля нарочито «правильные», классические: 
есть даже будто архивный тканевый занавес и простые 
цирковые фокусы, хотя дело не обходится и без вполне 
технологичных спецэффектов…

Но с каждой минутой погружения в музыку и осо-
знания того, какой тоской по родным хуторским ме-
стам молодого Гоголя рожден этот шедевр, та эстетиче-
ская бережность, с которой сделан спектакль, не толь-
ко вызывает уважение, но и пробуждает фантазию, 
даря надежду на то, что и несбыточные мечты, если не 
только верить, но и трудиться, находят свое воплоще-
ние. Ведь население Диканьки — это жизнерадостная 
рождественская толпа, с восторгом идущая колядо-
вать в зрительный зал с публикой. И не зря отец Окса-
ны — настоящий казак Корней Чуб (бас Михаил Гужов) 
— констатирует: «А славную сыграл я с вами шутку…».

Молодой дирижер Филипп Селиванов аккуратно 
собирает музыкальную фактуру, подчеркивая немало 
интересных деталей и предчувствие того, что из «Куз-
неца Вакулы» возникнет суперлирический образ Лен-
ского, а из «Черевичек», которые Чайковский считал 
комико-фантастической оперой, родится мистическая 
суггестия «Пиковой дамы»...

Но пока из партитуры, что вполне естественно 
для премьерной ситуации, абсолютно целостная ор-
кестровая ткань еще не соткана. Она порой слишком 
«трепещет» и даже местами «надрывается». И певцы, 
среди которых особенно сильна половина солистов, 
поют все же еще пока с ощущением «первого прибли-
жения» к музыкальному материалу. Что, впрочем, не 
особо воздействует на беззаботное и радостное на-
строение от соприкосновения с настоящей зимней 
сказкой, красивой, нежной и ироничной, где, без-
условно, добро и мудрость побеждают зло и коварство. 
Вот было бы так всегда и в реальной жизни.  

За окном вьюга, в ночном небе звезд не разглядеть, и бес кра-
дет Луну... В то время как ведьма Солоха (меццо-сопрано 
Валентина Гофер) плетет интриги то с казаком Свербыгузом, 
то с дьяком, то с Чубом, то с самим чертом.

Спектакль дарит 
надежду, что 
мечты, если 
не только верить, 
но и трудиться, 
находят свое 
воплощение

Участники группы ABBA довольны 
искусственным интеллектом, ведь он 
создал образы из их молодости.
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Рисунок Ирины Поповой «Война. 
Ленинград». 
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Сериал «Золотое дно» — 18 января 
в онлайн-кинотеатре Иви; 29 
января на телеканале НТВ
«Золотое дно» — один из самых ожи-

даемых сериалов сезона. После 

просмотра двух серий на фестивале 

онлайн-кинотеатров «Новый сезон» 

первые зрители и критики стали го-

ворить о сериале как о российском 

ответе  популярным «Наследникам».

«Золотое дно» также рассказывает о 

династии — семье Градовых, на при-

мере которых авторы рассуждают 

на вечные темы отцов и детей, зави-

симости от денег и хрупкости отно-

шений между самыми близкими.

По сюжету после смерти Алексея 

Градова — владельца крупного строи-

тельного холдинга, его наследники 

вступают в борьбу за миллиардное 

состояние с бывшим бизнес-партне-

ром покойного. Со стороны семьи 

войну возглавляет Градов-старший, 

основавший фамильный бизнес в 

90-е, но отошедший от дел. В союз-

ники он берет финансиста и стратега 

компании Надежду, которая была не 

только коллегой, но и любовницей 

его сына. Этих персонажей играют 

Алексей Гуськов и Юлия Снигирь.

Помимо передела активов, Градовы 

— жены, дети, внуки — заняты выявле-

нием старых обид и накопившихся 

друг к другу претензий. У них есть 

все — деньги, власть, связи, статус. 

Но этого им мало. В погоне за на-

следством они готовы разорвать не 

только врагов семьи, но и друг друга.

Режиссер-постановщик сериала 

Илья Ермолов. Сергей Минаев, ав-

тор идеи и сценария, рассказывает о 

сериале так: «Эта история списана, 

что называется, с натуры. В послед-

нее время мы стали свидетелями не-

скольких громких историй: создате-

ли бизнеса умирают, их дети насле-

дуют огромные империи. Бывшие 

менеджеры, исполнявшие приказы 

своих родителей дети пытаются до-

казать окружающим, что выросли и 

сами способны управлять. Бизнес 

немедленно начинают атаковать 

конкуренты, параллельно начинает-

ся семейная борьба за наследство. 

Компании погрязают в судебных 

процессах, корпоративных войнах 

или просто разваливаются». 

«Мельница», праздничная про-
грамма «Символ Солнца. 
Рождество», клуб «1930 Moscow», 
Москва, 19 января
Эта группа начинала увлечение му-

зыкой с прозы Джона Толкина, а его 

«Властелин колец» долгое время был 

для певицы и арфистки Натальи «Хе-

лависы» Николаевой — почти на-

стольной книгой. Вдохновившись ее 

сказочными персонажами, духом 

добра и приключений, она в итоге и 

собрала «Мельницу». И, конечно, 

став знаменитой, создала и эту тра-

дицию — давать в начале каждого 

года, по ее же словам, «волшебную 

программу» в честь Рождества. Каж-

дый раз несколько иную.

Вот и в предстоящей премьере будет 

уже больше электрогитар, драйва и 

атмосферных красивых, чуть высо-

копарных и нежных гармоний, ведь 

«Мельница» отказалась от использо-

вания виолончели, нет в составе и 

флейты. Зато пасторальная, этниче-

ская основа в ее музыке осталась не-

изменно-базовой. И правильно.

«Балладу о борьбе» Владимира Вы-

соцкого группа в этот раз, очевидно, 

не исполнит. Но главные хиты — «Тебя 

ждала я», «Прекрасный старый дом», 

«Царевич» и, конечно, «Королевна» 

в ней должны прозвучать. И еще ка-

кие-то сказочные, душевные и вдох-

новляющие композиции — очень 

подходящие для Рождества — тоже.

Да, если в первые годы «Мельницу» 

больше влекло к скандинавскому 

фольклору, то теперь уже — к искон-

ному русскому. Так было и в альбоме 

2023 года, как раз и названном — 

«Символ Солнца». Песни с этого ди-

ска, ранние хиты и песни для Рожде-

ства и прозвучат в «1930 Moscow». 

Сама вокалистка, которая на афишах 

уже пишется как Наталья О’Шей 

(вышла замуж за ирландца, который 

тоже любит фольклор, благодаря 

этому, говорят, и познакомились), се-

кретов рождественской программы 

не раскрывает. Ибо «какой же празд-

ник без приятных сюрпризов?»

Но и без новых песен не обойдется, в 

том числе и из фильма режиссера Аг-

лаи Набатниковой «Девка-баба» по 

сценарию Андрея Рубанова, кото-

рый скоро выйдет в прокат. «Мель-

ница» в этот раз тоже работала над 

саундтреком.

«Черный кофе», концерт в честь 
юбилея лидера группы Дмитрия 
Варшавского, клуб «16 Тонн», 
Москва, 21 января
Их песни «Владимирская Русь», 

«Вольному воля» и «Леди Осень» 

знают многие. Напевный драматич-

ный рок с размашистыми, взрывны-

ми мелодиями, спетый высоко и уда-

ло, как может только солист и лидер-

гитарист «Черного кофе» Дмитрий 

Варшавский. В 80-е именно эта груп-

па была главным соперником 

«Арии», у обоих диски разлетались 

миллионными тиражами. Но в нача-

ле 90-х Варшавского поманили ка-

рьерой в США, и он улетел. Имел ло-

кальный успех, перешел на англоя-

зычный репертуар, но почувствовал 

себя неуютно и вернулся в Россию.

Жаль, но стремительного блицкрига 

не получилось: в русском роке сме-

нились лидеры. «Ария», оставшаяся 

в России, только расширила свою ау-

диторию, а «Черному кофе» по сути 

надо было начинать все сначала. 

Впрочем, теперь у Дмитрия Варшав-

ского самый сильный состав «Чер-

ного кофе» со времени возвращения 

в Россию. И поэтому группе по силам 

вновь утвердиться в высшей лиге 

отечественного рока. 

«Нестоличные владения князей 
Юсуповых», музей-заповедник 
«Архангельское», до 20 марта
Прогуляться меж кипарисов по тени-

стым аллеям, спуститься по лестни-

це к морю, заглянуть в винный по-

греб, увидеть обставленный с неве-

роятным вкусом кабинет Феликса 

Юсупова. Все это можно сделать в 

загородном «Архангельском» на вы-

ставке, посвященной имению Юсу-

повых в Кореизе. Как известно, Юсу-

повы — богатейшая фамилия, владев-

шая баснословным состоянием. У 

Юсуповых были роскошные дворцы 

в Москве, в Санкт-Петербурге, в Цар-

ском Селе, в Красном Селе, Ялте, 

вилла в Париже, замок в Нижней Бре-

тани… Дворец в Кореизе на Южном 

берегу Крыма Феликс Феликсович 

Сумароков-Эльстон получил от ро-

дителей как часть наследства. Его су-

пруга Зинаида Николаевна сразу 

влюбилась в это место. Но бывать ча-

сто здесь она не могла. Она исполня-

ла свои светские обязанности, со-

провождая мужа в многочисленных 

поездках. Исключения не делались 

даже для летних месяцев. Зато дети 

супругов отлично проводили время 

на море вместе с нянями и гувернан-

тками.

После перестройки в начале ХХ века 

благодаря самому модному на тот 

момент крымскому архитектору Ни-

колаю Краснову скромная вилла 

Анны Голицыной увеличилась почти 

вдвое. Многое в жизни другого Юсу-

пова, последнего из князей этой 

знатной фамилии, —  Феликса — было 

связано с этим имением: сюда он 

приехал с друзьями после учебы в 

Лондоне, здесь познакомился с де-

вушкой, навсегда ставшей его судь-

бой, здесь Юсуповы коротали 

осенние дни 1917 года, ожи-

дая известий из Петрогра-

да, охваченного рево-

люционной бурей. 

Любимый Крым-

ский берег — по-

следнее, что виде-

ли Юсуповы, уез-

жая в апреле 

1919-го в эмигра-

цию.

Здесь же у Юсупо-

вых был небольшой 

бизнес — винодель-

ческое хозяйство, при-

носившее неплохой до-

ход. Еще от первой владе-

лицы новым владельцам до-

стался большой винный погреб, а в 

поселке Кореиз работала винная 

лавка, принадлежавшая Юсуповым. 

На выставке показывают редкий эк-

спонат — реклама вин из «подвалов 

имения Кореиз князя Ф.Ф. Сумаро-

кова-Эльстон».

Проект получился очень летним. 

Здесь выставлены многочисленные 

фотографии, сделанные в Кореизе, — 

Юсуповы часто заказывали профес-

сиональные съемки, чтобы запечат-

леть парк, дворец и его интерьеры, 

окружающие пейзажи. А еще они 

любили заказывать европейским 

мастерам фарфоровые сервизы с 

изображением членов семьи. Так на 

выставке показывают набор таре-

лок, заказанных Юсуповыми в Мей-

сене в начале XX века. На них — Зина-

ида Юсупова со своими золовками в 

татарских костюмах, а также Фе-

ликс-младший и его жена Ирина на 

прогулке.

Что стало с домом после отъезда 

владельцев? Об этом тоже узнаем в 

«Архангельском». После революции 

дворец с прилегающей территорией 

был превращен в дом отдыха ГПУ, в 

котором, как считается, дважды бы-

вал Феликс Дзержинский, а при-

брежная часть имения превратилась 

в доступную для всех городскую на-

бережную. В 1945 году здесь откры-

ли резиденцию советской делегации 

на период проведения Ялтинской 

конференции — у имения было иде-

альное расположение: укрытый бур-

ной зеленью дом был практически 

недоступен для слежки и снайперов.  

А еще поговаривали, что в знамени-

том винном погребе Юсуповых был 

устроен бункер Сталина.

Кстати, сегодня дворец Юсуповых в 

Кореизе, хорошо сохранившийся, 

несмотря на частую смену владель-

цев, открыт для посеще-

ния. 

Премьера спектакля 
«Приглашение на казнь», основ-
ная сцена Театра им. Ермоловой, 
25 и 26 января
Новый календарный год в Театре Ер-

моловой открывают любопытным 

возвращением — премьерой спекта-

кля «Приглашение на казнь». Имен-

но на этой сцене роман Владимира 

Набокова был поставлен впервые — 

в 1989 году Валерием Фокиным. Те-

перь за таинственную антиутопию 

взялась Марина Брусникина.

«Важное в этом романе для меня — 

тема, — говорит режиссер. — Тема не-

совпадения индивидуальности ге-

роя с окружающим миром и тот факт, 

что всегда есть выход и спасение. Но 

главное — это талант автора, его уни-

кальное, сложное художественное 

пространство, которое очень труд-

но, но необходимо сохранить при пе-

реносе на сцену. Люблю вызовы и 

люблю разгадывать загадки, а это, 

конечно, вызов, и, конечно, загадка».

Надо сказать, что сам Владимир На-

боков считал «Приглашение на 

казнь» своей самой сильной книгой.

Писал о ней: «Приглашение на 

казнь» — это скрипка, звучащая в пу-

стом пространстве. Человек при-

земленный решит, что тут штукарст-

во. Старики поспешат перейти от 

этой книги к провинциальным лю-

бовным романам и жизнеописаниям 

знаменитостей. Она не вызывает 

восторга у заседательницы дамско-

го клуба... Но я знаю нескольких чи-

тателей, которые вскочат со стула, 

ероша волосы».

Над этим романом он работал с вос-

торгом и неутихающим вдохнове-

нием, написав его очень быстро ле-

том 1934 года. Первая публикация — в 

парижском журнале «Современные 

записки» в 1935—1936 годах. Автор 

скрылся за псевдонимом В. Сирин.

Действие происходит через много 

сотен лет после ХХ века. Набоков 

описывает последние дни жизни 

Цинцинната Ц., чья вина в обществе 

«прозрачных друг для дружки душ» 

состоит в его «непроницаемости» 

для окружающих.

Долгое время он «бдительно изощ-

рялся в том, чтобы скрыть некото-

рую свою особость», но однажды по-

терял осторожность, и все увидели 

его «непохожесть» на других.

Директор тюрьмы, адвокат, мать, 

жена, родственники, дети, тени... Гро-

тескные, смешные и страшные, они 

даже приготовления к казни обстав-

ляют как балаган, в котором единст-

венным живым человеком, мечу-

щимся, ищущим и сомневающимся, 

оказывается Цинциннат Ц.

Еще один занимательный эпизод: в 

1989 году, тогдашний худрук Ермо-

ловского театра Валерий Фокин 

роль Палача мсье Пьера предложил 

Олегу Меньшикову. Но тот не только 

не согласился (он во что бы то ни ста-

ло хотел играть главного персонажа 

Цинцинната), но и покинул труппу. 

Впрочем, через пару десятилетий 

вернувшись в эти стены уже в дол-

жности худрука.

Тогда спектакль игрался за опущен-

ным занавесом, со зрителями на сце-

не. Как набоковский текст воплотят 

теперь, скоро увидим.

В нынешней версии «Приглашения 

на казнь» роль Цинцинната сыграет 

Андрей Мартынов, мсье Пьера — Ан-

тон Колесников, директора тюрь-

мы — Олег Филипчик. Выйдут на сце-

ну и другие артисты. Сценография и 

костюмы — Нана Абдрашитова, ком-

позитор — Симона Маркевич, хоре-

ограф — Ирина Галушкина. 

КИНО На экранах фильм-катастрофа «Из глубины»

Пристегните ремни, 
в самолете акула!

КОНЦЕРТ Вселенная Исаака Шварца — в зале «Зарядье»

Сыграть трагедию

Валерий Кичин

Д
авненько мы не наблюда-
ли на киногоризонтах но-
вых фильмов-катастроф. 

Было время, леденящие душу 
«Ад в небоскребе» или «При-
ключения «Посейдона» выстре-
ливались на экраны пулеметны-
ми очередями, и зрители съежи-
вались от ужаса, с удовольстви-
ем осознавая, что они-то в уют-
ных креслах кинозалов в без-
опасности. Сегодня мир не так 
благополучен, чувство безопа-
сности испарилось, и спрос на 
киноужасы резко упал.

В этом смысле триллер «Из 
глубины» швейцарского режис-
сера Клаудио Фаха трудно на-
звать своевременным: зрелище 
терпящего крушение авиалай-
нера многих заставит с сомне-
нием покрутить в руках недавно 
купленные билеты в Египет. 
Зрелище можно отнести также 
к смежным жанрам драмы вы-
живания, клаустрофобского 
и акульего триллера. Зато, в со-
ответствии с требованиями но-
вого времени, самым мужест-
венным персонажем, оставив 
хлюпиков-мужчин погибать, 
оказывается представительни-
ца прекрасного пола.

Все движется по укатанным 
тропам жанра: экспозиция, где 
герои беззаботно тусуются в аэ-
ровокзале, пока мы с ними зна-
комимся, потом веселый взлет 
над океаном, пассажиры хру-
стят орешками с колой. А по-
том — главное, ради чего мы 
и пришли в зал: испытание не-
рвов и экзамен для психики. 
В двигатель врезается стая птиц, 
он вспыхнет, и лайнер окажется 
в океанской пучине, качаясь над 
пропастью. Салон затоплен, 
и только в хвосте образовался 
воздушный пузырь, где и будут 
искать спасения уцелевшие: Ава 
(Софи Макинтош) с двумя прия-
телями, десятилетняя девочка 
с плюшевым медвежонком, ее 
бабушка (Филлис Логан), тяже-
ло переживающая гибель супру-
га, бортпроводник (Мануэль Па-
сифик). И Брэндон (Колм Мини), 
телохранитель Авы, ибо она не 
только хороша собой, но еще 
и губернаторская дочка. Это об-

стоятельство дает нам уверен-
ность: если губернаторская доч-
ка, то уж точно все силы города 
будут брошены на спасение про-
павшего лайнера.

Минуты катастрофы даны 
весьма реалистично, хотя труд-
но понять, почему пожар одного 
двигателя может привести 
к разрушению салона. Это, как 
говорится, вряд ли, но авторы 
делают нам очень страшно на-
стойчиво и эффективно.

Такие сюжеты таят для со-
здателей непреодолимые труд-
ности. Как, например, снимать 
события в утонувшем лайнере, 
где, по идее, должна воцариться 
темнота? Работающие генера-
торы и яркий свет в полузато-
пленном салоне противоречат 
требованиям логики, но этот 
абсурд в данном случае необхо-

димая условность: без света не 
только несчастные пассажиры, 
но и мы ничего не увидим.

Сценарий дебютанта в этом 
деле Энди Мейсона тоже грешит 
натяжками и счастливыми сов-
падениями. Бабушка, к приме-
ру, окажется бывшей медсе-
строй Второй мировой войны, 
и она очень пригодится, чтобы 
подручными средствами зале-
чивать раны пострадавших. Со-
стояние запертых в этой не-
прочной ловушке с иссякаю-
щим запасом кислорода, факти-
чески обреченных людей пере-
дано через душеспасительные 
диалоги, столь стандартные 
и назидательные, что и это при-
ходится принимать как необхо-
димую условность.

Зато безусловной окажется 
акула, контрабандой проник-

шая в салон самолета и удивлен-
но курсирующая между кресла-
ми, попутно закусывая пасса-
жирами. Один из самых жутких 
кадров возникнет ближе к раз-
вязке, когда обнаруживший жи-
вых пассажиров аквалангист-
спасатель, посылая узникам че-
рез иллюминатор торжествую-
щие знаки победы, будет на на-
ших глазах съеден акулой.

Режиссер Клаудио Фах ха-
рактеризует события своего 
фильма как «поездку на амери-
канских горках, полную напря-
жения и острых ощущений, 
с группой прекрасно прорабо-
танных персонажей, которые 
ведут эту историю, преодо-
левая, казалось бы, непреодоли-
мые препятствия». Ключевое 
развитие событий оставлю 
в тайне: это будет у нас прак-
тический урок выхода из абсо-
лютно безвыходного положе-
ния. Хотя каждый с самого нача-
ла знает, что губернаторская 
 дочка обязательно будет спа-
сена:  губернаторские дочки 
не  тонут.  

Максим Васюнов

В 
столичном зале «Зарядье» 
25 января завершится мас-
штабный фестиваль «Му-

зыкальная вселенная Исаака 
Шварца», посвященный столе-
тию знаменитого кинокомпози-
тора. Практически весь преды-
дущий год его музыка звучала 
в разных городах нашей стра-
ны — от Костромы и Волгограда 
до поселка Сиверский Ленин-
градской области, где Исаак Ио-
сифович жил последние годы. 
Был большой концерт и в Крем-
левском дворце. И вот теперь за-
ключительный аккорд, где про-
звучат лучшие сочинения масте-
ра, в том числе его программное 
симфоническое произведение 
концерт для оркестра «Желтые 
звезды».

Не все моменты человеческой 
истории можно описать слова-
ми, и тогда на помощь приходит 
музыка. Так было и с «Желтыми 
звездами», этот концерт компо-

зитор написал под впечатлением 
от записок узницы Каунасского 
гетто, где описывалось, как евре-
ям было объявлено о скорой каз-
ни, а ночь перед казнью совпала 
с праздником Пурим, в который 
евреи обязаны веселиться.

«Шварц мне говорил: «Павел, 
вы должны понимать, что эта 
 музыка — праздник с петлей на 
шее». Так описывает этот кон-
церт дирижер, руководитель Ко-
стромского губернского симфо-
нического оркестра Павел Гер-
штейн, которого композитор 
благословил исполнять «Жел-
тые звезды» незадолго до своей 
смерти.

В зале «Зарядье» концерт 
прозвучит в исполнении Россий-
ского национального оркестра. 
Соло скрипки исполнит Даниил 
Коган, внук выдающегося скри-
пача Леонида Когана.

В заключительной части фе-
стиваля зрители услышат и зна-
менитые саундтреки Исаака 
Шварца, в том числе Концер-

тную сюиту из фильма «Мело-
дии белой ночи» режиссера Сер-
гея Соловьева. За фортепиано — 
американский пианист Энджел 
Вонг.

«Много лет назад Вонг приез-
жал ко мне в в Кострому в числе 
других американских детей, 
принимал участие в в моём дет-
ском международном фестивале 
«Музыка — дорога в в жизнь», — 
рассказывает дирижер, — с тех 
пор мы не работали вместе. 
Предчувствую радость предсто-
ящей встречи с уже взрослым 
коллегой».

В программе концерта и три 
увертюры, партитуры которых 
были утеряны после кончины 
композитора и восстанавлива-
лись специально к концерту по 
сохранившимся записям. Речь 
идет о музыке к фильмам «Воз-
вращение святого Луки», «Муж-
ские портреты» и «Не стреляйте 
в белых лебедей».

И, конечно, обязательно про-
звучат чудесные номера из дру-

гих культовых картин — «Звезда 
пленительного счастья», «Дикая 
собака Динго», услышат зрители 
и «Элегию» из кинофильма 
«Станционный смотритель», где 
сольную партию виолончели ис-
полнит один из лауреатов Кон-
курса Чайковского Василий Сте-
панов.

— Наш фестиваль задуман как 
культурный мост между поколе-
ниями. Существенная часть со-
бытий прошла на площадках му-
зыкальных учебных заведе-
ний, — рассказывает руководи-
тель фестиваля Мила Шварц. — 
Поэтому мы посчитали логич-
ным пригласить на заключи-
тельный концерт молодых. Это 
позволяет музыке жить дальше.

Павел Герштейн уверен, что 
музыка Шварца должна звучать 
не только на концертах юбилей-
ного фестиваля: «Для исполне-
ния этой музыки поводы не нуж-
ны, потому что, когда она звучит, 
воздух становится чище и и ды-
шать становиться легче».  

Попавшим в подводную ловушку 
пассажирам остается терпеливо 
ждать чуда.

«Мельницу» Хелависа создала ког-
да-то под влиянием миров Толкина.

«Приглашение на казнь» в 
Ермоловском ставил Валерий 
Фокин. Теперь Марина Брусникина.

Тарелка с видом на южный фасад 
дворца Юсуповых в Кореизе.

В названии сериала «Прелесть» заложен и духовный смысл: прелесть — 
«обманчивая святость», которая, как человеку кажется, дает ему право судить. 

А К Ц Е Н Т

В неспокойном мире спрос на киноужасы 
резко упал. Тем не менее новый триллер 
заставит зрителей содрогнуться

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА
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СМОТРИТЕ ТАКЖЕ

Сериал «Прелесть» — с 18 января в 
онлайн-кинотеатре Premier
Сериал «Прелесть» тоже рассказы-

вает о зависимости слабых людей от 

богатства. Главные роли в нем испол-

нили Олег Меньшиков, Филипп Ян-

ковский и Федор Федотов.

25-летний автоугонщик Цыган живет 

в провинциальном городе, где нахо-

дится завод по переработке драго-

ценных металлов. Двадцать лет назад 

на заводе погиб его отец, якобы заме-

шанный в хищении слитков. Следст-

вие ничего не решило, поэтому Цы-

ган жаждет найти убийцу и отомстить 

за отца. Когда в городе объявляется 

бывший директор завода и негла-

сный хозяин города Леонид Макси-

мович, герои объединяют усилия, 

чтобы совершить правосудие. «Ду-

ховная прелесть — «обманчивая свя-

тость», сопровождающаяся высшей 

формой лести самому себе, самооб-

маном, гордыней. Впадая в прелесть, 

человек думает, что поднялся выше 

других, а разрешает себе судить лю-

дей, полагая, что они не ведают, что 

творят, и он станет тем, кто несет 

справедливое наказание», — поясня-

ет Ирина Аркадьева, креативный про-

дюсер проекта. Режиссер-постанов-

щик Динар Гарипов.
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БАСКЕТБОЛ «РГ» выбрала 
десять игроков на Матч 
всех звезд Единой лиги

Они устроят 
шоу

Илья Соболев

Продолжается голосование за игроков на Матч всех 
звезд Единой лиги, который пройдет 18 февраля в 
Москве на арене в Петровском парке.

В этом сезоне лига изменила формат шоу. Если год 
назад друг другу противостояли команды, сформиро-
ванные по возрасту («старая школа» против «новой»), 
то теперь из заранее выбранных баскетболистов на-
бирать составы будут тренеры. Ими стали рулевые 
УНИКСа и ЦСКА — хорват Велимир Перасович и севе-
ромакедонец Эмил Райкович.

Выбор игроков проходит в несколько этапов. На 
первом голосовали болельщики. В результате в число 
участников Матча звезд вошли канадец Ксэвьер Рат-
эн-Мэйс («Енисей», Красноярск), американцы Окта-
виус Эллис («Уралмаш», Екатеринбург) и Би Джей 
Джонсон («ПАРМА», Пермь), а также Антон Глазунов 
(«Уралмаш»), Александр Платунов («ПАРМА»), и Ан-
дрей Мартюк («Локомотив-Кубань», Краснодар).

На втором этапе (15—22 января) голосуют предста-
вители СМИ. Журналистам предлагается назвать по 
пять человек в заднюю и переднюю линии. При этом 
нельзя выбрать более трех игроков из одной команды.

Отметим, что, составляя свой список, мы отталки-
вались не только от статистических параметров игро-
ков, но и от личного восприятия. Немаловажное значе-
ние имел и непосредственно звездный статус того или 
иного игрока. И вот, что у нас получилось:

Задняя линия: Ненад Димитриевич (Северная Ма-
кедония, УНИКС), Джеремайя Мартин (США, «Ени-
сей»), Томас Эртель (Франция, «Зенит»), Трент Фрэй-
зер (США, «Зенит»), Владислав Емченко («Локо-
мотив-Кубань»).

Передняя линия: Антон Астапкович (ЦСКА), Амат 
М’Бай (Франция, ЦСКА), Девон Акун-Перселл (Три-
нидад и Тобаго, «Локомотив-Кубань»), Джален Рэй-
нольдс (США, УНИКС), Андрей Воронцевич («Нижний 
Новгород»).

На третьем этапе (22—29 января) шесть игроков вы-
берут главные тренеры команд Единой лиги. На чет-
вертом — Единая лига выдаст wild card еще шести бас-
кетболистам. В начале февраля состоится драфт Матча 
всех звезд, на котором Перасович и Райкович сформи-
руют свои команды.  

ФУТБОЛ Трехкратный 
чемпион страны 
Данил Круговой объяснил 
уход из «Зенита»

Ищет игровую
практику

Артур Нанян

Защитник питерского «Зенита», трехкратный чемпи-
он России Данил Круговой прокомментировал гром-
кий трансфер в ЦСКА.

О грядущем переходе Кругового в стан армейцев 
стало известно в середине недели. При этом к новому 
клубу игрок присоединится летом, а остаток сезона он 
проведет в «Зените-2».

По словам Данилы, на его выбор повлияло желание 
получать постоянную игровую практику. В «Зените» 
Круговой нечасто попадал в основной состав: Сергей 
Семак предпочитал на его место бразильца Дугласа 
Сантоса.

— Переговоры с 
«Зенитом» продол-
жались 18 месяцев, 
я продолжал рабо-
тать и помогать ко-
манде. Мое решение 
обдуманное и взве-
шенное. Не хочу 
спекуляций и скажу 
как есть — дело не в 
личных условиях 
контракта. Предло-
жение, поступив-
шее от «Зенита», 
устраивало меня полностью, но я выбрал играть в фут-
бол, — написал Данил в своем телеграм-канале.

Трансфер Кругового — первый за 27 лет, при кото-
ром игрок переходит в ЦСКА напрямую из «Зенита». В 
последний раз такое произошло в 1997 году: тогда из 
стана питерцев в московский клуб отправились Влади-
мир Кулик, Дмитрий Хомуха и Максим Боков.

Тем временем бывший главный тренер «Краснода-
ра», «Спартака» и тульского «Арсенала» Олег Кононов 
возглавил столичное «Торпедо». Контракт со специа-
листом рассчитан на 2,5 года. «Автозаводцы» занима-
ют восьмую строчку в таблице «Первой лиги», набрав 
27 очков после 20 туров. Кононов — третий настав-
ник «черно-белых» в нынешнем сезоне после испанца 
Пепа Клотета и Артема Горлова.

По словам Кононова, он хотел бы поставить своей 
новой команде зрелищную игру, которая будет нра-
виться болельщикам. О конкретных задачах специа-
лист рассуждать пока не готов.

— Важно, чтобы у нас была игра, доставляющая удо-
вольствие и которая будет приносить результат. Пока 
не хотел бы говорить про эстетику и красоту. Есть же-
лание сформировать собственный стиль, но на это 
нужно время, — приводит слова Кононова официаль-
ный сайт «Торпедо».   

ПРИЗНАНИЕ Федерация спортивных журналистов России назвала десятку лучших 
атлетов страны за 2023 год, определив сильнейших путем голосования

«Лани» прибежали к звездам
Илья Трисвятский

Ф
едерация спортивных 
журналистов России 
(ФСЖР) путем голосова-

ния по традиции подвела итоги 
года минувшего и назвала луч-
ших атлетов страны в ушедшем 
2023-м.

В десятку сильнейших спорт-
сменов России вошли (в алфа-
витном порядке): Анастасия 
Боднарук (шахматы), Валенти-
на Гунина (шахматы), Климент 
Колесников (плавание), Еле-
на Крутова (паралимпийский 
спорт стрельба из лука), Влади-
мир Леонтьев (самбо), Даниил 
Медведев (теннис), Артем Оси-
пенко (самбо), Андрей Рублев 
(теннис), Евгения Чикунова 
(плавание), Лилия Хузина (тх-
эквондо).

Минувший 2023-й был тя-
желым годом для российского 
спорта. Многие атлеты не име-
ли возможности выступать на 

официальных международных 
соревнованиях из-за времен-
ного отстранения от участия 
по надуманным политическим 
причинам. Во второй половине 
сезона окно допуска частично 
приоткрылось, и наши спорт-
смены в отдельных видах смог-
ли выступить на чемпионатах 
мира и Европы.

Как видно из итогов голосо-
вания, спортивные журналисты 
страны во многом ориентирова-
лись на результаты выступле-
ния наших атлетов на крупней-
ших международных соревно-
ваниях. Теннисисты и шахма-
тисты имели возможность весь 
2023 год сражаться с зарубеж-
ными соперниками на самом 
высоком уровне, представите-
ли разных видов единоборств 
смогли это сделать во второй 
половине года, ну а нашим за-
мечательным пловцам при-
шлось соперничать на водных 
дорожках со своими соотече-

ственниками и со временем. Ев-
гения Чикунова и Климент Ко-
лесников на внутренних стар-
тах (чемпионате и Кубке стра-
ны) установили в своих видах 
программы новые мировые ре-
корды, ратифицированные впо-
следствии Международной фе-
дерацией плавания (FINA).

Шахматистки Анастасия 
Боднарук и Валентина Гуни-

на с блеском в конце прошло-
го года выступили на чемпио-
нате мира по быстрым вариан-
там игры.

Известная прежде лишь уз-
кому кругу шахматных специ-
алистов Боднарук на мировом 
первенстве в Самарканде (Уз-
бекистан) добилась сенсаци-
онного успеха в рапиде, а два 
дня спустя Гунина завоевала 
«золото» в самом молниенос-
ном варианте игры — блице.

Теннисисты провели очень 
успешный сезон. Даниил Мед-
ведев выиграл пять турнирных 
титулов на соревнованиях под 
эгидой АТР, пробился в финал 
Открытого чемпионата США 
в Нью-Йорке, завершил год на 
третьем месте в мировой инди-
видуальной классификации с 
общей статистикой по прове-
денным матчам 66 побед — 18 
поражений.

Андрей Рублев в 2023-м 
впервые в карьере выиграл 
турнир престижной категории 
«Мастерс» в одиночном разря-
де, отличившись на грунтовых 
кортах Монте-Карло. Кстати, 
Андрей подтвердил свое рено-
ме одного из лучших спортсме-
нов уже и в 2024 году. На пер-
вой же игровой неделе он взял 
титул на турнире АТР катего-
рии «250» в Гонконге.

Живая легенда мирового 
самбо Артем Осипенко в ноя-
бре в Ереване в десятый (!) раз 

стал чемпионом мира, высту-
пая в супертяжелой весовой ка-
тегории (свыше 98 кг). А впер-
вые Артем брал награду выс-
шего достоинства еще в 2010 
году. Сейчас он добился дости-
жения, не имеющего аналогов в 
этом виде спорта.

У коллеги Осипенко Вла-
димира Леонтьева несколько 
иная история. Чемпионом мира 
по самбо в Ереване он стал 
впервые, отличившись в весо-
вой категории до 64 кг, причем 
своего успеха Владимир добил-
ся в 37 лет, побеждая соперни-
ков намного моложе себя.

Лилия Хузина принесла 
сборной России единственное 
«золото» на июньском чемпио-
нате мира по тхэквондо в Баку 
(Азербайджан). Лучница Еле-
на Крутова успешно выступа-
ла на различных Паралимпий-
ских соревнованиях минувше-
го года. Напомним, что на Па-
ралимпиаде «Токио-2020» она 
в составе нашей смешанной ко-
манды завоевала бронзовую 
медаль.

Вчера на специально со-
званной в Москве пресс-кон-
ференции, помимо предста-
вителей руководства ФСЖР 
(президент Дмитрий Тугарин), 
присутствовала президент Фе-
дерации лыжных гонок России 
и главный тренер националь-
ной сборной многократная 
олимпийская чемпионка Елена 
Вяльбе. Ей была вручена «Се-
ребряная лань» как лучшему 
тренеру за 2022 год. Ну а лау-
реаты 2023 года будут награ-
ждены позднее, когда появится 
возможность собрать их всех 
вместе.

Напомним, что премия «Се-
ребряная лань» ведет свою ис-
торию с 2003 года. Одним из 
ее инициаторов является за-
меститель главного редактора 
«РГ» Николай Долгополов. Он 
долгие годы возглавлял ФСЖР, 
а сейчас — почетный президент 
организации.    

СЕНСАЦИЯ Наша теннисистка выбила с Australian Open третью ракетку мира

Блинкова не по зубам
Анна Козина

Р
о с с и й с к а я  т е н н и -
систка, 57-я ракетка 
мира Анна Блинкова 
одержала самую гром-
кую победу в карье-
ре. Во втором круге 
Открытого чемпиона-
та Австралии она обы-
грала экс-москвичку, 

представительницу Казахстана 
Елену Рыбакину, замыкающую 
топ-3.

Встреча завершилась со сче-
том 6:4, 4:6, 7:6 (22:20) в поль-
зу россиянки. Матч продлился 2 
часа 40 минут, из них 32 минуты 
девушки решали, кто же из них 
достоин пройти дальше на чем-
пионском тай-брейке до 10 оч-
ков. В итоге спортсменки про-
вели самый долгий тай-брейк в 
истории «Больших шлемов» в 
женском одиночном разряде.

Вчера ровесница и тезка 
Блинковой 25-летняя Анна Ка-
линская обыграла Аранту Рус 
из Нидерландов — 6:1, 7:5. Она, 
кстати, впервые прошла два ра-
унда на «мэйджоре».

Накануне на Australian Open 
наши девушки тоже были глав-
ными ньюсмейкерами: 16-лет-
няя Мирра Андреева разгроми-
ла шестую ракетку мира Онс 
Жабер из Туниса (6:0, 6:2), а 
Элина Аванесян (74) выбила из 
борьбы восьмую ракетку мира 
гречанку Марию Саккари (6:4, 
6:4). Обе впервые победили тен-
нисисток из топ-10. А еще в тре-
тий круг прошли дебютантки 
Australian Open Мария Тимо-
феева и Анастасия Захарова. В 
рамках «российского дня» мат-
чи второго круга также выигра-
ли Андрей Рублев (5) и Карен 
Хачанов (15).

Специально для «РГ» успе-
хи россиян прокомментиро-
вала экс-третья ракетка мира 
в одиночном и парном рейтин-
ге, победительница двух Итого-
вых чемпионатов WTA (2004 и 
2012) в парном разряде, брон-
зовая медалистка Олимпиа-
ды-2012 в Лондоне в паре, осно-
ватель детской школы большого 
тенниса Надежда Петрова.

Учитывая результаты 
16-летней Мирры Андреевой 
и наших 20-летних девушек, 
можно ли говорить о смене 
поколений?

НАДЕЖДА ПЕТРОВА: В женском тен-
нисе заметна новая волна юных 
теннисисток. И мне очень нра-
вится, что появляется такое 
большое количество новых рос-
сийских имен. И это именно мо-
лодые девчонки. Они пробились 

через квалификацию, играют в 
основной сетке и даже делают 
небольшие сенсации в Австра-
лии, доходя сразу до третьего 
круга «Большого шлема». Де-
вочки очень видные, рослые, 
хорошо сложенные физически. 
Я радуюсь, наблюдая за такими 
результатами.

Касаткина, Павлюченко-
ва достаточно долго пробыли 
в женской теннисной элите. А 
сейчас действительно идет сме-
на поколений. Я еще в том се-
зоне начала говорить об этом. 
Девчонки молодцы. Видно, что у 
них есть мотивация побеждать. 

Андрею Рублеву никак не уда-
ется пройти на «мэйджоре» 
дальше четвертьфинала. По-
лучится ли в Мельбурне на 
этот раз — по игре и по сетке?

НАДЕЖДА ПЕТРОВА: По игре Андрей 
показывает очень хороший, 
уверенный теннис. Он провел 
хорошую подготовку к этому 
сезону: одержал победу в своем 
первом турнире в году в Гонкон-
ге и настроен и дальше на хоро-
ший результат. Посмотрим, как 
сетка будет складываться: по-
тенциально у Андрея итальянец 
Янник Синнер в четвертьфина-
ле и серб Новак Джокович в по-
луфинале. Джокович, по-моему, 
на данный момент самый слож-
ный соперник, с которым Ру-
блев не любит играть. Мне ка-
жется, Андрей должен добрать-
ся до четвертьфинала. А там 
уже будет игра нервов, физики, 
уравновешенности. Для него 
это будет серьезное испытание.

Кому будет сложнее защи-
тить титул — Джоковичу или 
белоруске Арине Соболенко?

НАДЕЖДА ПЕТРОВА: И Джокович, и 
Соболенко в себе очень увере-
ны. Арина замечательно нача-
ла сезон, билась в финале Брис-
бена. Сейчас в Мельбурне как-
то легко проходит соперниц, 
теряет всего несколько гей-
мов за матч. Поэтому физиче-
ски все-таки Арине попроще, 
чем Джоковичу. Для мужчин 
«Большой шлем» — это мара-
фонские матчи из пяти сетов. 
А Новак уже возрастной иг-
рок. Держаться на таком уров-
не очень тяжело. Но он в вели-
колепной форме, он поставил 
цель и стремится к ней. Так что 

очень интересно будет следить 
за ходом турнира. В принци-
пе, оба чемпиона могут под-
твердить титулы. Хотя, возвра-
щаясь к первой теме нашей бе-
седы, Соболенко могут поме-
шать молодые звездочки. Они 
бесстрашные, они выходят 
против топовых соперниц, и им 
просто хочется победы, сенса-
ции.    

Анна Блинкова призналась, что много работала над эмоциями и физикой, чтобы проводить матчи на таком уровне.

За четыре года в «Зените» Круговой выиграл семь трофеев.

Руководитель и наставник наших лыжников Елена Вяльбе (справа) вчера получила «Серебряную лань» как лучший 
тренер 2022 года, а награждение лауреатов 2023-го еще предстоит.

А К Ц Е Н Т

В традиционном послании на камере 
Анна Блинкова, которая впервые 
в карьере обыграла топовую соперницу, 
написала: «Никогда не сдаваться»

А К Ц Е Н Т

Пловцы Евгения Чикунова и Климент 
Колесников в 2023-м выступать 
на международных стартах 
возможности не имели, 
но смогли установить новые мировые 
рекорды

ХОККЕЙ 

Трое россиян
претендуют
на приз 
вратарю 
сезона в НХЛ

КТО СИЛЬНЕЕ
В «РАМКЕ»
Сергей Литвинов

Сразу три россиянина — Сергей 
Бобровский («Флорида») , 
Игорь Шестеркин («Нью-Йорк 
Рейнджерс») и Илья Сорокин 
(«Нью-Йорк Айлендерс») во-
шли в число претендентов на 
приз сильнейшему вратарю ре-
гулярного чемпионата «Везина 
Трофи» по версии авторов офи-
циального сайта Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ).

В голосовании приняли уча-
стие 15 человек. Первая строчка 
досталась голкиперу «Виннипе-
га» американцу Коннору Хелле-
байку («Виннипег»), набравше-
му 69 очков. Второе место занял 
еще один представитель США 
Тэтчер Демко (53 балла), а за-
мкнул тройку лидеров канадец 
Кэм Тэлбот («Лос-Анджелес»). 
Бобровский с 25-ю набранны-
ми очками стал четвертым, а 
Шестеркин и Сорокин набрали 
по два балла и расположились 
на 11-й и 12-й позициях соот-
ветственно.

«Везина Трофи» — награ-
да, ежегодно вручаемая врата-
рю НХЛ, который провел в 
«регулярке» не менее 25 мат-
чей и продемонстрировал луч-
шую игру среди всех конку-
рентов. Бобровский является 
единственным россиянином, 
дважды становившимся обла-
дателем приза. Также его полу-
чали Шестеркин и Андрей Васи-
левский («Тампа-Бэй»).

В прошлом году приз забрал 
шведский вратарь Линус Улль-
марк («Бостон»), а Сорокин был 
в числе трех номинантов вместе 
с Хеллебайком. Тогда же Соро-
кин вошел во вторую символи-
ческую сборную звезд по ито-
гам сезона в НХЛ.  

Круговой — 
первый за 27 лет 
футболист, 
перешедший 
в стан ЦСКА 
из «Зенита»
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6
НЕСЕЯНЫХ

российских теннисисток про-

должают борьбу в Мельбурне. 

А топ-5 наших девушек 

не смогли пробиться в третий 

круг. Последней вылетела 

первая ракетка страны 

Дарья Касаткина, занимающая 

13-е место в мировом 

рейтинге

Кстати

Чемпион US Open 2021, третья ракетка мира Даниил Медведев с тру-

дом вышел в третий круг Australian Open 2024. Россиянин 4 часа и 23 

минуты бился с 53-й ракеткой мира, финном Эмилем Руусувуори. 

Встреча завершилась со счетом 3:6, 6:7 (1:7), 6:4, 7:6 (7:1), 6:0 в пользу 

Даниила, который смог отыграться с 0:2. Для Медведева это 14-й пяти-

сетовик в карьере и всего лишь пятая победа при 9 поражениях. Напо-

мним, что в прошлом году Медведев добрался в Мельбурне только до 

третьего круга.
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